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Nevada 
mortalYa hay diez muertos, al menos,histórica de frío en elSurdeEE.UU.p.i8

Boca le ganó a un 
rival muy humilde Fue un aplastante 5-0, ante Argentino, de Monte Maíz, por Copa Argentina, p.34
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Ahora, Milei analiza 
dejar la OMS y el 
acuerdo por el climaLo hace después de que Trump anunciara esa medida al volver a la Casa Blanca.El Gobierno se alinea con la Casa Blanca en su crítica a los pactos globales que sostienen las políticas sanitarias comunes y la respuesta de los Estados frente al cambio climático. Si la Ar

gentina se retira de la Organización Mundial de la Salud dejará de aportar fondos a esa entidad, pero no tendrá acceso a las vacunas y otros medicamentos que se compran en conjunto.
Tampoco seguirá las recomendaciones del organismo. Milei siempre castigó el rol de la OMS durante la pandemia y también la explicación de la ciencia sobre el cambio climático, p.9

Una de cada 
tres parejas 
se casa con un 
acuerdo para 
dividir bienes
En 2024, en la Ciudad de Buenos Aires se hicieron 10.468 casamientos. De esa cantidad, 3.501 parejas dieron el sí luego de firmar un acuerdo prematrimonial de división de bienes, un mecanismo que permite dejar fuera de los bienes gananciales parte del patrimonio de cada uno de los cónyuges. La cifra de acuerdos de este tipo se duplicó desde 2016, cuando se abrió esa posibilidad, p.26

Mileien Davos "El Mercosur no puede ser una traba" para otros acuerdos.

En riesgo. El helicóptero que llevaba al cantante de cumbia Perro Primo aterrizó el fin de semana en la arena y rodeado de personas.
Sigue el descontrol en Pinamar: un 
helicóptero, entre las 4x4 y la gente
Ayer le quitaron la licencia de piloto a un hombre que llevó en helicóptero al cantante de cumbia Perro Primo a la playa La Frontera, en Pinamar. La aeronave aterrizó en la arena, rodeada de gente, camionetas y cuatriciclos y 

en un área sin delimitar. En las redes sociales, Perro Primo había dicho que viajaba de esa forma porque tenía problemas para llegar con su auto. La Administración Nacional de Aviación Civil (ANAC) le retiró por 60 días la li
cencia al piloto. Esa zona de los médanos de Pinamar se convierte todos los veranos en un caos por la cantidad de camionetas y cuatriciclos que circulan sin control y por la desprotección de los menores en el lugar, p.31

Ya son 
25 los policías 
porteños 
atacados en 
el Conurbano
Otro oficial de la Policía de la Ciudad sufrió un intento de robo en el Gran Buenos Aires, cuando cuatro moto- chorros lo abordaron el martes por la noche. El hombre, que estaba de civil, logró evitar el robo y mató de un disparo a uno de los delincuentes. Ocurrió en Camino de Cintura a la altura de La Tablada. En lo que va de este año, 25 policías porteños fueron atacados en robos en el Conurbano. p.32
Boca y River 
gastaron en 
refuerzos más 
que todos los 
demás juntos
Hasta ahora, Boca y River gastaron 47 millones de dólares en refuerzos de jugadores. Es el 55% de la torta total de pases de los clubes de primera, que llegó a US$ 85.770.000. Hay tiempo hasta final de enero para que esos números varíen, pero la tendencia es firme. Los equipos grandes se quieren reforzar para la Copa Libertadores y el Mundial de Clubes, p.37
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C
ristina Kirchner decidió decir algo por los 10 años del asesinato del fiscal Nisman y eligió el modo “como sí”. Posteó un mensaje firmado por Oscar Parrilli, como si no fuera suyo.Allí habla del “lamentable suicidio” de Nisman, un “asesinato inventado me

diáticamente y después judicialmente”.Este miércoles se cumplieron 10 años exactos de la primera carta pública asegurando que Nisman había sido asesinado.La firmó... Cristina Kirchner.Ésta es una parte de aquel texto, publi
cado en Facebook el 22 de enero de 2015: 

“¿Porqué habría de suicidarse alguien 
que escribe un mensaje como el de Nis
man cuando explica su regreso al país? 
Reflejando que venía a cumplir una tarea 
parala que se había preparado...”

“¿Porqué se iba a suicidar si el sábado 
le envió una foto a Wolff, de la DAIA, y le 
aseguraba que se estaba preparando para 
la reunión del lunes en Diputados?”.

“¿Porqué se iba a suicidar alguien que 
siendo fiscal gozaba de una excelente ca

lidad de vida? Pero además, ¿por qué iba a 
pedir prestada un arma para suicidarse 
cuando el fiscal tiene registradas dos ar
masa su nombre en el RENAR?”.

“Resulta imposible no observar que en 
cualquier lugar del mundo, si alguien apa
rece muerto por un arma de otra persona y 
esa persona es la última que estuvo con él 
en vida y es un íntimo colaborador suyo, 
resulta cuanto menos raro. Muy raro. Por 
eso es conveniente que se le otorgue pro
tección al señor Diego Ángel Lagomarsino”.

“Como también resulta conveniente in
vestigar a la custodia de Nisman. ¿Cómo se 
permitió el ingreso al lugar donde estaba el 
cuerpo del fiscal a un médico privado antes 
de dar cuenta al juez?”.

“Hoy no tengo pruebas pero tampoco du
das. Lo que Nisman nunca pudo imaginar 
es que el tiempo no solamente había co
menzado a correr para la “denuncia del si
glo”, sino también para su propia vida”.Luego, Cristina cambió. Los hechos, no.Diez años después, la Justicia dice que a Nisman lo mataron. Lo mismo que dijo 
Cristina aquella vez. Por el caso están pro

cesados Lagomarsino -el hombre del que sospechaba Cristina- y cuatro custodios a los que Cristina pedía investigar. Y está Berni imputado por el desastre en aquella escena del crimen donde el médico de la prepaga entró antes que la Justicia.Lo que Cristina-Parrilli no recuerdan ahora es que ella estuvo esa noche en la escena del crimen en el teléfono de Berni,

El senador Parrilli sugiere 
tener datos del caso Nisman 

que la justicia desconoce

con quien habló 31 veces. Que Berni caminaba libremente por allí -un departamento de tres ambientes- junto a 87 personas 
más. ¿Qué le decía Cristina? ¿Berni ignoraba sus instrucciones o en realidad las estaba cumpliendo a rajatabla?Tampoco recuerda Parrilli que dio órde
nes ilegales, como mandar a la SIDE a espiar la fiscalía de Fein, según declaró el espía kirchnerista Fernando Pocino.

Pero la nueva carta pública de Cristina- Parrilli tiene un dato revelador. Dice que 
Lagomarsino podría ser un espía.

“¿Era un agente inorgánico de las auto
ridades de la ex SIDE -antes de que yo fue
ra designado interventor- desde el cual se 
controlaba y tripulaba al fiscal? ”, dice Parrilli, y advierte tener información 
inédita del caso. “Tienen miedo que(Lagomarsino) hable y cuente la verdadera 
historia de su rol junto a Nisman”, afirma.

¿Cuál es esa “verdadera historia” que 
la Justicia no conoce? La sugerencia de Parrilli-Cristina sobre Lagomarsino es crucial, porque eran el jefe de la SIDE y la Presidenta y hasta ahora no habían ad
mitido que hubiera “agentes inorgánicos”. Espías fantasma que cobran del Estado pero no figuran en ninguna nómina.Si Lagomarsino participó del plan para matar a Nisman (como dice la Justicia) siendo un espía (como sugiere Parrilli), el crimen se incubó en un rincón del poder.Desde el primer día, Lagomarsino fue defendido por Maximiliano Rusconi, un abogado del kirchnerismo puro. ■

EL SEMÁFORO Walter Schmidt wschmidt@clarin.com
Juan Grabois
Piquetero K.

Gustavo Petro
Presidente de Colombia.

Su peor momentoFrente a una escalada de violencia sin precedentes recientes, declaró el “estado de conmoción interior” tras un enfrentamiento entre guerrilleros y narcos en la frontera con Venezuela. Ya dejó más de 100 muertos. Aterrorizados, miles de personas huyen a poblados más seguros. El Mundo

Rara propuestaEl dirigente, identificado con Cristina Kirchner y el Papa, convocó a crear un frente contra Javier Milei, con todos los dirigentes y fuerzas que están en esa vereda. Por eso, invitó a Lous- teau, Carrió y Stolbizer a ir a internas en un mismo espacio. ¿Por qué propone algo casi imposible? El País

Julián Alvarez
Goleador argentino,

Todos hablán de JuliánSus dos goles con los que empujó al Atlético de Madrid a dar vuelta el partido por la Champions League con el Leverkusen, fueron elogiados por todos. En especial, porque uno lo fabricó él mismo y el otro dio cátedra de su habilidad. El City lo extraña y en Madrid ya es un ídolo. Deportes

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

falta

HorizontalesL Dinastía que gobernó Rusia desde el siglo XVII hasta 1917.7. La que está ahí. 8. Interjección muy usada en España. 9. Dígito que en un número aparece después de la coma. IL Prefijo que significa sobre. 12. Lujoso transatlántico británico que se hundió en 1912.15. Aféresis de ahora. 16. En tenis, servicio que no se puede devolver. 17. Parte de la cabeza del animal en que están los sesos (pL).
VerticalesL Utilidad o beneficio renovable que rinde un capital (pl.). 2. Se atreva. 3. Vasijas en que se colocan plantas. 4. Proponer a alguien como candidato para un premio. 5. Onda marina. 6. Rápidos, ligeros. 10. Tipo de cerveza de origen inglés, con alto contenido de alcohol. 13. Acudiré a un sitio. 14. Ciudad de Perú.
Solución
Horizontales. L Romanov. 7. Esa. 8. ¡Olé! 9. Decimal. 
1L Epi-, 12. Titanic. 15. Ora. 16. Ace. 17. Seseras.
Verticales. L Réditos. 2. Ose. 3. Macetas. 4. Nominar, 
g. Ola. 6. Veloces. 10. TPA. 13. Iré. 14 Tea
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El Presidente, en la escena internacional

Tiempos. Javier Milei dijo en Davos, en una entrevista con la agencia Bloomberg: "Si conseguimos financiamiento externo, la salida del cepo va a ser más rápida"
Milei habló en Davos de lo que hace 
falta para salir del cepo, y de buscar 
acuerdos por fuera del MercosurDijo que si el FMI le entrega “cash”, el proceso será más veloz. Advirtió que podría dejar el Mercosur para hacer un acuerdo con EE.UU., aunque quiere tener buenas relaciones con China.
El presidente Javier Milei aseguró este miércoles que la salida del cepo "será más rápida" cuando se consiga financiamiento externo, pero advirtió que "no está en discusión". También aseguró que la Argentina podría dejar el Mercosur y hacer un acuerdo de libre comercio con Estados Unidos, a la vez que ratificó que visitará China para profundizar las relaciones comerciales."Nosotros estamos comprometidos a sacar los controles de capitales y el cepo, que es una herramienta de expropiación por parte del sector público", afirmó sin rodeos el mandatario durante una entrevista con Bloomberg News desde el Foro Económico Mundial de Davos, un evento que reúne todos los años a los principales líderes políticos y CEOs del planeta en Suiza.En ese marco, el jefe de Estado apuntó que los gobiernos anterio

res "abusaban con la emisión monetaria, ponían controles y estafaban a la gente. "El cepo es aberrante y lo voy a sacar. Lo que sucede es que soy liberal libertario, no soy liberal libertarado. No solo son las cuestiones de flujo sino las de stock", insistió Milei.Y reiteró que para eliminar las restricciones, además de bajar la inflación y reducir el exceso de pesos, necesita fondos externos: "El financiamiento es importante, adelanta en el tiempo la salida del cepo. Nosotros vamos a salir igual del cepo en algún momento, cuando logremos reconstituir el equilibrio de stocks en el Banco Central. La diferencia es que si conseguimos financiamiento, la salida es mas rápida"."Cualquier tipo de acuerdo que hagamos ya sea con el Fondo Monetario Internacional, con fondos 

de inversión... Ese dinero que entra en las arcas del Tesoro se va a utilizar para recomprarle deuda al Banco Central que es el máximo acreedor del Tesoro. Eso tiene varios efectos: la deuda total no aumenta, sólo cambia la composición, y se recompone el balance del Banco Central", detalló.Milei desembarcó este miérco-
Javier Milei
"Presidente

Se puede hacer un 
acuerdo con EE.UU. 
estando dentro del 
Mercosur. El bloque no 
puede ser una traba”. 

les en Davos, donde participa por segundo año consecutivo, mientras Luis Caputo regresó desde Estados Unidos a Buenos Aires antes de lo previsto para avanzar en las negociaciones con una misión del Fondo. El Presidente ya había dicho semanas atrás que necesita US$ 11.000 millones para atender la deuda en manos del BCRA. La especulación en la city es que quiere eliminar las Letras del Tesoro por US$ 20.000 millones.Durante la entrevista, el mandatario dijo que una parte de la negociación con el FMI tiene que ver con la "estructura de pagos" y la otra con conseguir "fondos nuevos" para liberar stocks del Banco Central, como las deudas pendientes por el pago de dividendos de las multinacionales a sus casas matrices."La velocidad dependerá de 

cuanto sea el monto de la operación y cómo está estructurada. No es lo mismo si recibo dinero cash o en cuotas... la salida del cepo no está en discusión, pero no puedo plantearla si no sé de cuánto dinero estamos hablando. Y no sólo el cuánto, sino también el cómo, porque yo tengo que calzar los flujos de fondos, la clave está ahí", concluyó.
La posibilidad de romper con el 
MercosurEn otro tramo, Milei se refirió a su intención de alcanzar un acuerdo comercial con Estados Unidos y dijo que está trabajando "muy fuertemente" en la posibilidad de abordar un Tratado de Libre Comercio. "Recientemente cuando asumí la presidencia pro témpore del Mercosur señalé que debía

Sigue en la página 4
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El frente financiero

Viene de la página xx avanzar en tres líneas: lucha contra el terrorismo y el narcotráfico, reducir el arancel externo común, y acuerdos de libre comercio", se explayó.Al respecto, afirmó que estaría dispuesto a salir del bloque regional en caso de una "condición extrema" para avanzar en un acuerdo comercial con su par de estadounidense Donald Trump. "Hay un mecanismo por el cual se puede hacer estando dentro del Merco- sur", aclaró. Y reconoció que está "explorando" la manera de que Argentina se pueda abrir al comercio internacional. "El Mercosur no puede ser una traba", sentenció.Trump y las trabas comercialesSobre la llegada de Trump a la Casa Blanca, Milei consideró que es un hecho que "el mundo debe festejar" y justificó la suba de aranceles prevista por el mandatario de
Javier MileiPresidente
No es que Trump sea 
proteccionista, sino 
que sabe el rol que 
tiene Estados Unidos 
en el mundo”.

EE.UU, una política que podría golpear a la Argentina. "No es que él sea proteccionista, sino que sabe el rol que tiene Estados Unidos en el mundo...es una herramienta de geopolítica", explicó. Y aseguró que los lincamientos que el está planteando "nos van a traer un mundo mucho mejor".
Nuevo guiño a ChinaPor último, el líder libertario destacó las reuniones "muy positivas" que mantuvo con funcionarios de ese país y el presidente chino Xi Jingping durante la cumbre del G20 en Brasil, dijo que Argentina y China son "grandes socios comerciales", cuya contracara es el swap por US$ 18.000 millones que mantienen ambos países, y que la idea es "profundizar" la relación comercial con una visita próxima al gigante asiático.
La agenda del díaEste jueves a las 6.15 hora argentina, el presidente Milei hablará en público. Se prevé que disertará durante unos 30 minutos, en un evento en el que será presentado por el nuevo presidente del WEF, el noruego Borge Brende. Además, Milei participará de diversas reuniones. Están en agenda el CEO de Coca Cola, James Quincey. Tam- biénparticipará del “Country Stra- tegy Dialogue on Argentina”, con directivos de empresas y holdings de distintos sectores. ■

La misión del FMI adelantó 
su llegada y ya tuvieron su 
primera reunión con CaputoEl ministro no fue a Davos y volvió a Buenos Aires para el tramo final de las negociaciones. Busca lograr un financiamiento para reforzar las reservas.
Juan Manuel Barca jbarca@clarin.comEl ministro de Economía, Luis Caputo, se bajó de la cumbre de Davos en Suiza y regresó desde Estados Unidos a Buenos Aires para concentrarse en el tramo final de las negociaciones con el Fondo Monetario Internacional. El equipo económico mantuvo este miércoles los primeros intercambios con una misión del organismo en el país para avanzar en un nuevo acuerdo que permita obtener fondos frescos y acelerar la salida del cepo.'Ya en Buenos Aires. Excelente el viaje a Washington. No pude acompañar al Presidente a Davos porque serán tres días de mucho trabajo entre la misión del Fondo, la licitación por adhesión anunciada ayer, y medidas que estamos terminando de diseñar desde la Secretaría de Comercio", dijo el funcionario este miércoles en su cuenta de X.Caputo aterrizó esta mañana en Buenos Aires después de acompañar al Presidente en su gira internacional que lo llevó a Washington para participar de la asunción de Donald Trump. Previo a la toma de posesión del mandatario de Estados Unidos, Javier Milei se reunió el domingo con la jefa del FMI, ¡Cristalina Georgieva, quien elogió la baja de la inflación, el crecimiento económico y el apoyo de la población al plan de ajuste.El plan inicial era que el ministro de Economía viajara con Milei al Foro Económico Mundial que se celebra esta semana en Davos. El Presidente arribó este miércoles a Suiza, pero llegó sin Caputo, ya que el funcionario regresó a Buenos Aires ante el envío de una misión técnica del Fondo. Durante la jornada, los técnicos mantuvieron reuniones con funcionarios del Banco Central y se espera que hagan lo propio con el equipo del Ministerio de Economía.La expectativa oficial es destrabar nuevos desembolsos por US$ 11.000millones para reforzar las reservas y eliminar las restricciones cambiarías. El Gobierno ya cerró

Días de definiciones. Luis Caputo encabeza las reuniones del Gobierno argentino con el staff del Fondo.
un crédito REPO por US$ 1.000 millones en enero y busca financiamiento de fondos de inversión. También apuntaría al Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento (BIRF), la CAF y fondos de otros países. “Si conseguimos financiamiento externo, la salida del cepo va a ser más rápida”, dijo Milei este miércoles en Davos.Argentina registró el año pasado su primer superávit financiero desde 2010 al anotar un excedente del 0,3% del PBI después de intereses y eliminó virtualmente la emisión monetaria. Pero el FMI viene poniendo trabas desde julio por la insuficiente acumulación de reservas, necesarias para cancelar la deuda que mantiene el país con el organismo desde que Mauricio Macri tomó un crédito de US$ 44.000 millones en 2018, que luego fue refinanciando por Alberto Fernández en 2022.En la revisión ex post del programa, presentada la semana pasada, el Fondo pidió “adoptar una estrategia creíble para desmantelar los controles cambiarios, una mayor 

flexibilidad cambiaría y un papel más significativo de la política monetaria”.Mientras el Gobierno anunció que a partir de febrero reducirá aún más el ritmo de las microdevalua- ciones (crawling peg) al 1% por mes, el organismo advirtió en dicho informe que "la presencia de amplios controles cambiarios, que deberán desenrollarse para aliviar las distorsiones y recuperar el acceso a los mercados de capitales, y la apreciación del tipo de cambio real como resultado de la preservación de un lento crawling peg podría dificultar la acumulación continua de reservas de divisas".En las últimas horas, el exdirector del Departamento del Hemisferio Occidental del FMI, Alejandro Werner, aseguró que el único punto "muy complicado" en la negociación es la política cambiaría y la estrategia para la salida del cepo. Y estimó que si coinciden en el programa, va a haber "desembolsos adicionales" y advirtió que "no sería apropiado forzar a Argentina a recurrir al mercado a costos elevados".

El equipo económico busca mantener anclado el dólar, evitar una nueva devaluación y contener las paritarias, todo para sostener la baja de la inflación de cara a las elecciones de este año. La contracara es la apreciación del tipo de cambio y las reservas que debe destinar el Banco Central para contener la cotización del dólar financiero. Según una presentación de la entidad, entre el 13 de julio de 2024y el 16 de enero de 2025, utilizó US$ 1.600 millones para mantener estable la brecha cambiaría.Desde que el Gobierno decidió reanudar la intervención sobre el mercado paralelo en julio del año pasado, se estima que ya habría utilizado casi el 60% de los US$ 2.400 millones originalmente disponibles para estas operaciones, según cálculos de la sociedad de bolsa Cohén. En tanto, entre el 2 y el 16 de enero de 2025, el Banco Central utilizó US$ 619 millones y vendió casi la mitad de lo que compró para contener la brecha, el mayor nivel de intervención desde el inicio de la gestión.!
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El frente financiero

El Central mostró la Ana Clara Pedottiapedotti@clarin.com
fase 3 del plan de Milei 
para encarar el2025Habla de una recuperación en V, y de un amplio apoyo social. Pero advierte que hay una distorsión entre la apreciación de la moneda y el nivel de salarios reales.

Hoja de ruta. Vladimir Werning habló ante inversores y contó los próximos pasos del Gobierno.

Mientras el Gobierno ultima detalles de una nueva negociación con el Fondo Monetario, la "fase 3" del programa económico de Javier Milei ya fue puesta en marcha. Con el "colapso" de la inflación como Norte, los próximos pasos del equipo que lidera Luis Caputo tendrán que ver con abandonar los controles cambiarlos y avanzar en un escenario de competencia de monedas; ordenar los precios relativos, para permitir que se consiga también una "desinflación" en dólares, y adquirir mayor flexibilidad en las políticas monetarias.Esta semana, el vicepresidente del Banco Central, Vladimir Werning habló en una conferencia internacional organizada por el BBVA en Londres y dio detalles de cuáles serán los próximos pasos que tome la autoridad monetaria, luego de "haber evitado una hiper". Los esfuerzos del Gobierno estarán concentrados ahora en mejorar los ingresos de la cuenta capital del Banco Central, a partir de la emisión de deuda corporativa y la repatriación de capitales nacionales que "serán de apoyo a la Cuenta Corriente".La presentación de Werning habló de una recuperación económica en Vy pondera: "La recesión más larga desde los años 90 ha terminado desde el segundo trimestre de 2024 y el ritmo de recuperación económica desde entonces es fuerte". En ese sentido, aseguró: "El ajuste económico fue extremadamente breve: el PIB real ya supera su nivel de noviembre de 2023, el crecimiento de la nómina se está recuperando y la tasa de pobreza ha disminuido considerablemente."Si bien Werning destacó que "el programa económico cuenta con un amplio apoyo social", afirmó que uno de los puntos de la "sintonía fina" que busca hacer el Gobierno para corregir estas distorsiones 

estará puesto en la relación entre el tipo de cambio real y la evolución de los salarios en términos reales y en dólares. "La apreciación, que normalmente acompaña a la estabilización, revela esta vez un contraste entre bienes y servicios", aseguró el funcionario.Para esto, buena parte de la estrategia oficial estará centrada en corregir los precios relativos. "Un panorama del nivel de precios en Argentina sugiere que los márgenes, impuestos, barreras comerciales y otros factores son determinantes prominentes del nivel de precios en dólares en relación con los salarios", explicó Werning en su presentación.
El vice del BCRA habló 

ante inversores 
reunidos en Londres

Sin embargo, aseguró: "El impacto adverso de las barreras comerciales sobre el nivel de precios en términos de dólares ha sido significativo y actualmente se está revirtiendo". Werning enumeró algunas de las medidas que tomó el Gobierno para lograr este objetivo, como la eliminación de las SIRAS y SIRA- SE, la eliminación de "controles arbitrarios", simplificación de las importaciones, la reducción de aranceles de timbrado que afectaban el costo financiero y la reducción de tasas arancelarias.Este proceso dará lugar a una salida del cepo cambiario, bajo dos condiciones: que la inercia inflacionaria se mantenga a la baja y que mejore el nivel de reservas del Central. Ambos requisitos fueron incluso ponderados por Javier Milei este miércoles en una entrevista en Davos. "Nosotros vamos a salir igual del cepo en algún momento, cuando logremos reconstituir el equilibrio de stocks en el Banco Central. La diferencia es que si conseguimos financiamiento, la salida es mas rápida", dijo el mandatario.
El dólar sigue quieto, pero hubo 
venta de reservas: US$ 82 millones

Annabella Quiroga aquiroga@clarin.comPor segunda rueda consecutiva el Banco Central tuvo que salir a vender divisas. Este miércoles se desprendió de US$ 82 millones,que se suman a los US$ 35 millones que vendió el martes.Con estas ventas pone en pausa la racha compradora, que en lo que va del mes le permitió acu

mular US$ 1.400 millones y ponían a enero en carrera para convertirse en el mejor mes para el Central desde octubre pasado.En esta rueda los dólares alternativos casi no se movieron. El blue aumentó cinco pesos, a $ 1.240, mientras que el MEP subió 0,4% a $ 1.172 y el contado con li- qui 0,2% a $1.189.A diferencia de lo que venía pasando en las ruedas previas, esta vez no se vio una intervención 

marcada del gobierno para controlar el precios de los dólares financieros.En diciembre, el Central utilizó US$ 325 millones para contener la brecha cambiaría en torno al 15% con respecto al tipo de cambio oficial. Y hasta el 16 de enero utilizo otros US$ 619 millones.Con esto la autoridad monetaria muestra que están dispuestos a gastar divisas para evitar que las cotizaciones escalen y presionen 

sobre la inflación. Sin embargo, la operatoria dispara luces de alerta en el mercado porque complica la estrategia oficial de acumular reservas.Desde Portfolio Personal Inversiones (PPI) señalan que desde que se anunció este esquema de intervención en julio del año pasado, el BCRA gastó US$ 1.602 millones y compró US$ 5.697 millones en este período, por lo que en el neto quedó con un saldo positivo de US$ 4.095 millones.
Cayeron los bonosLos activos argentinos siguen en modo "toma de ganancias" y se mueven a la baja, a contramano de la tendencia global donde los 

mercados se recuperan tras la asunción de Donald Trump como presidente de los Estados Unidos.El anuncio de los avances en las negociaciones con el Fondo Monetario para llegar a un nuevo acuerdo que traería un desembolso por US$ 11.000 millones aún no impacta en el precios de los bonos, que en esta rueda retrocedieron 0,5% en promedio. Con esto el riesgo país se ubica en 640 puntos básicos.A las acciones les va un poco mejor, con el Merval remontando 2,4% en la bolsa porteña. En Wall Street, los ADR están mixtos, con caídas de hasta 1,7% para Globant y subas de 2,4% para Transportadora Gas del Sur. ■
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La pelea política

Juegos de poder. El senador por Córdoba, Luis Juez. Acaba de dejar la jefaura del bloque del PRO, y podría quedarse con la presidencia provisional, cargo en sucesión presidencial.

Senado: el Gobierno quiere sumar a 
Luis Juez para aislar más a VillarruelEl cordobés podría quedarse con la presidencia provisional, en lugar del libertario Bartolomé Abdala, que llegó con la vice hace un año y confía en que tendrá los apoyos para renovar.
Gustavo Berón gberon@clarin.comEl Senado no sólo se prepara para tratar los proyectos impulsados por el Gobierno en este período de sesiones extraordinarias, que tiene como foco la eliminación de las PASO y con menor intensidad la ley de Ficha Limpia, sino que, además, tiene en agenda resolver la renovación de autoridades en la que se juega parte del poder que hoy tiene Victoria Villarruel, a quien el entorno presidencial busca aislar incluyendo en la escena a Luis Juez.Al menos esa es la versión que circuló en el Congreso en el comienzo de este año luego de que Juez terminara por confirmar su decisión de dejar la presidencia del bloque del PRO, responsabilizando en parte a algunos actos en los que se sintió desautorizado por el líder del espacio, Mauricio Macri, 

y una serie de cortocircuitos que quedaron reflejados cuando en la última sesión de la Cámara Alta el senador cordobés decidió ir por la destitución del peronista Edgardo Kueider, detenido en Paraguay cuando intentaba ingresar junto a su secretaria con 211 mil dólares sin declarar, pese a que en el bloque se había acordado apoyar la suspensión del representantes de Unidad Federal.Pero en lo que respecta a la discusión por la presidencia provisional del Senado, la negociación no es sencilla porque el libertario Bartolomé Abdala no está dispuesto a entregar el cargo sin dar batalla, sobre todo después del trajinar del año pasado para la aprobación de la Ley Bases. El senador por San Luis confirmó que quiere seguir estando en la línea de sucesión presidencial aunque sabe que el panorama es complejo.En parte, hay que recordar que Abdala llegó al cargo de la mano de

Villarruel tras la primera pulseada que la vice tuvo con Javier Milei, que en ese momento presionaba para colocar a Francisco Paoltroni, ahora ex senador de La Libertad Avanza por no apoyar la nominación de Ariel Lijo a la Corte Suprema de Justicia.
Juez dejó la jefatura 
del bloque PRO, en 

disidencia con
Mauricio Macri.

Pero la aparición de Juez se da en un momento de máxima tensión en la relación entre Villarruel y Milei. Ya fue difundido el acercamiento del cordobés con el Presidente, las cenas compartidas y el deseo del senador de ser parte de Las Fuerzas del Cielo luego de cerrar el capítulo de lo que fue Juntos por el Cambio, aunque en el macrismo aún consideran que hay una reu

nión pendiente. Todos estos datos son parte del análisis que hacen al entorno de la vicepresidenta sospechar que poco margen le queda para reconstruir una sociedad que parece dinamitada.En el Senado la pregunta que se hacen es si Milei está dispuesto a abrir el juego con Juez. "Si fuera el Gobierno en quién confiaría más, en uno de los tuyos o en uno que recién te dice 'te amo1", reflexionó un senador libertario. Dentro del oficialismo no ven con buenos ojos la nominación del cordobés. "No es confiable" dijo uno de los protagonistas. Incluso, la lectura que hacen es que la jefa, por Karina Milei, es "más pragmática" que el Presidente y si quiere correr a Villarruel recurrirá a uno de la tropa.Entre los aliados saben que existe el rumor que postula a Juez para la presidencia provisional y entienden que es parte de una estrategia para separar a Villarruel de la toma de decisiones. Pero también es 

cierto que entre los senadores que vienen acompañando al Gobierno no quedó bien la relación con el senador de Juntos por el Cambio, ya que lo responsabilizan de haberle dado un senador más a Unión por la Patria al apoyar la destitución de Kueider habilitando así el ingreso de la camporista Stefanía Cora, lo que le permitirá al kirchnerismo quedar con 34 bancas a solo 3 de conseguir el quorum y la mayoría.Tras aquella sesión, dentro de los aliados creció el malestar con Juez porque interpretaron que "ayudo a empujar a los radicales a dar vuelta su voto", ya que la UCR, que comanda Eduardo Vischi, iba por la suspensión, incluso con el apoyo del díscolo Martín Lousteau, aunque luego la mayoría terminó votando por la destitución del entre- mano. "Lo raro fue que desde la Rosada se la agarraron con Villarruel y nada dijeron de Juez en ese momento", apuntó un senador oficialista. ■
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Francos fue al Senado, 
sumó a Villarruel y 
pidió abolir las PASOLa vice, enfrentada con Milei, participó del encuentro con el PRO, la UCR, las bancadas federales y LLA.
Jazmín Bullorinijbullorini@clarin.comTras la reunión con diputados en la Casa Rosada, el jefe de Gabinete

Guillermo Francos visitó el Senado ayer para reunirse con la vicepresidenta Victoria Villarruel y los jefes de bloques dialoguistas. Por una cuestión de tiempos, el funcionario pidió darle prioridad a la eli
minación de las PASO aunque manifestó que si eso no hay número para eso están dispuestos a aceptar la suspensión.Sobre los pliegos de los jueces Ariel Lijo y Manuel Garría Mansilla

Cónclave. Francos y la vice Villarruel con los jebes de bancadas propios y aliados, ayer en el Senado.

para la Corte Suprema -una atribución exclusiva del Senado- no se ahondó. "Como eso en definitiva depende del kirchnerismo, que no participó de la reunión se mencionó al pasar", reconoció uno de los legisladores presentes.Si bien los proyectos de mayor impacto político -como la eliminación de las PASO y Ficha Limpia- van a iniciar su camino por Diputados, para no demorar la aprobación el oficialismo quiere chequear qué trabas pueden surgir en la Cámara Alta para evitarlas."Vamos a ir a la par conversando con los senadores de lo que vamos cerrando con diputados. Vimos en cuales era más fácil obtener acuerdos y n cuáles era más complejo. En principio diría que tenemos más o menos los mismos acuerdos", señaló Francos.En ese sentido, tanto desde el PRO como de la UCR se inclinan por la suspensión de las PASO. No por su eliminación. En el radicalismo algunos, como Blanco, incluso bregan por sostenerlas. Lo manifestó, aunque reconoció que resolverá según lo que acuerde su bancada.Lo cierto es que Francos manifestó la necesidad de resolverlo ahora, antes del inicio de las ordinarias por lo que conlleva la organización de la elección. De hecho, el Gobierno ya está llamando a licitaciones como si hubiera PASO para conseguir sobres, fajas y urnas, porque si no llegan a suspenderse no se llegan con los preparativos.Sobre Ficha Limpia ambas bancadas aliadas mostraron respaldo y en el oficialismo aseguraron que "hay confianza". Sin embargo, los votos no están garantizados.Lo cierto es que en el Senado tienen que esperar que las iniciativas lleguen de Diputados. Si la Cámara Baja consigue efectivamente sesionar el 6 de febrero, fecha que se fijó como norte, los días quedarían justos en el Senado para dictaminar en la semana del 10 de febrero y

sesionar cerca del 20 de febrero. Las extraordinarias fueron convocadas por Javier Milei hasta el 21 de febrero.Francos llegó acompañado de su vice jefe, José Rolandi, y la secretaria de Planeamiento Estratégico, María Ibarzabal Murphy. Se reunió primero a solas con Villarruel y después recibieron a los miembros de las bancadas. Durante el encuentro, la vicepresidenta los saludó y presentó a todos pero no volvió a hablar. Escuchó.Además de Villarruel, por el oficialismo estuvieron el presidente provisional Bartolomé Abdala y el jefe de bloque de La Libertad Avanza, Ezequiel Atauche.Dado que originalmente el encuentro se pensaba para la semana que viene y que muchos todavía están de vacaciones o tenían ac-
Los votos no están 
aún garantizados 
en el Senado para 

Ficha Limpia.

tividades en sus provincias, los jefes del PRO, Luis Juez, y de la UCR, Eduardo Vischi, no estuvieron presentes.Para reemplazarlos fueron, por el PRO, el vice de la bancada Alfredo De Angelí y el misionero Martín Goerling. También se sumó la cordobesa Carmen Álvarez Rivero. A Vischi lo reemplazó el radical fueguino, Pablo Blanco.Por la bancada federal, Provincias Unidas, sí acudió el jefe de bancada, Carlos "Camau" Espinóla.Antes de ingresar al Senado, Francos planteó que el Gobierno no tiene dispuesto a presentar el Presupuesto de nuevo "por todo lo que fue la discusión previa". Sin embargo, agregó en alusión al jefe de bloque radical de Diputados, Rodrigo De Loredo: "Hubo un diputado que propuso tratarlo a libro cerrado, lo conversaremos". ■
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El ministro trató de explicar el 
“zurdos hijos de puta” de Milei
"Como cualquiera entiende, qui
so decir que vamos a ir a buscar
los para debatir", trató de explicar el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, los insultos disparados por Javier Milei en X cuando salió a defender los presuntos gestos nazis de Elon Musk.Milei hizo estallar la polémica el martes por la noche, cuando afirmó que los gestos de Musk, luego de la asunción de Donald Trump, no fueron de tinte nazi. En ese mismo texto en defensa del magnate, Milei insultó: "Zurdos hijos de pu

ta, tiemblen. Los vamos a ir a bus
car".Francos trató de explicarlo al ser entrevistado en radio La Red, como pudo, bajándole el tono con la supuesta invitación a un debate, sin destinatarios precisos.

"Nazi las pelotas?', había contratacado Milei ante el señalamiento del gesto de Elon Musk. “No sólo no 
les tenemos miedo, sino que los va
mos a ir a buscar hasta el último 
rincón del planeta, en defensa de 
la libertad. Zurdos hijos de puta, 
tiemblen. La libertad avanza. Viva 

la libertad, carajo".A Francos le leyeron el texto, y djo: “No lo voy a interpretar, pero como cualquier lector entiende lo que el Presidente quiso decir es que vamos a ir a buscarlos para debatir y mostrarles el daño que ha hecho la izquierda, así como los resultados que tiene el ejercicio de la libertad económica".En la política, otros referentes le dieron otra gravedad al asunto.El presidente de la Coalición Cívica, y diputado nacional Maximiliano Ferrare, advirtió: “La violencia 

y el odio jamás construyen una Nación. El respeto a las ideas y a las diferencias es el pilar fundamental de toda República que aspire a ser libre, democrática y plural”.“Es inadmisible y profundamente preocupante la diatriba verbal del Presidente. ¿Vamos a seguir normalizándola? ¿Vamos a seguir convalidando la banalización de una conversación pública tan vulgar y violenta?”, expresó Ferrara.El secretario general de la CTA Hugo Cachorro Godoy acusó a Milei de “nazismo explícito”.“La intolerable defensa del presidente Javier Milei al saludo nazi del empresario Elon Musk reafirma lo que venimos denunciando y cuestionando sobre las formas y métodos neofacistas del gobierno 

nacional”, expresó. Y agregó: “El violento discurso, su actitud agresora y las amenazas del presidente no sólo a quienes somos de izquierda sino a las millones de personas que pensamos diferentes es nazismo explícito”.El jefe de Gabinete había dado también un intento de justificación sobre Musk. "Y sobre el caso de Elon Musk: la intención política de generar propaganda con algunas cosas es increíble. Por eso yo trato de no leer mucho las redes sociales, porque molestan comentarios que sólo leyeron 25 personas... Cada vez que Musk habla, lo leen millones de personas, y la repercusión que tiene es distinta. La que tiene Milei también", comparó Francos a ambas figuras. ■
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BLOOMBERG

Mensaje. Javier Milei cree que su fuerza hoy obtendría un claro triunfo electoral.
Milei aseguró que hoy 
ganaría las elecciones 
con el 50% de votosDio este mensaje, en medio de la disputa con el PRO. Sostuvo que tiene “alto consenso” a pesar del ajuste.

Proponen como 
agregado en EE.UU. 
a un cuestionado ex 
edecán de Alberto F.El comodoro Bravo Reta había sido detenido en 2021 por llevar junto al presidente un arma sin declarar.

Horas después de llegar a Davos para participar en el Foro Económico Mundial, el presidente Javier Milei defendió su gestión al señalar que la receta que aplicó no es dolorosa para los argentinos y vaticinó que "si las elecciones fueran 
hoy" sacaría el 50% de los votos."No solo le devolví libertad a los argentinos sino que le mejoré los ingresos. Los salarios promedio en el mercado formal pasaron de 300 dólares a 1.100 dólares", destacó Milei en una entrevista con la agencia Bloomberg. Cuando Milei dio estos números aquí en Buenos Aires en diciembre, el sitio Chequea
do lo analizó en profundidad y lo 
tildó de “engañoso”.Sin embargo, siempre según Mi
lei, "los argentinos están muchísi
mo mejor y por eso los niveles de aprobación de la gestión están en torno al 60%", y redobló la apuesta: 
"Si las elecciones fueran hoy saca
ríamos el 50% de los votos".Para Milei, su presidencia está teniendo "un alto consenso". "La gente la está viendo, el problema son los políticos que están perdiendo en esto", chicaneó.El mensaje de Milei se da en medio de la disputa con el PRO de Mauricio Macri por la conformación o no, de una alianza electoral paralas legislativas de este año.Si bien Milei “invitó” a Macri a hacer una alianza “para arrasar al kirchnerismo”, su mensaje fue su

gestivamente en línea con lo que opinan su asesor Santiago Caputo y la hermana Karina Milei, de que no necesitan de Macri y su partido para imponerse con comodidad.En todo caso, como dicen en la Casa Rosada, el PRO estaría destinado a ser un socio menor en esa alianza, donde el mileismo impondría la amplia mayoría de integran- res en las listas.El ex mandatario quedó desairado porque incluso propuso públicamente cinco nombres para una supuesta mesa de armado electoral, y solo le devolvieron silencio.Luego vino encima el anuncio del pase del intendente de 3 de Fe-
EN LA CIUDAD DE KLOTEN

Recibirá un premio 
de un instituto liberal

El Instituto Liberal otorgará este 
viernes a Javier Milei el Premio 
Ropke, por su "papel pionero en la 
lucha contra el Estado". El presi
dente recibirá el galardón ante 
unos 600 personas en el Palacio 
de Congresos de Kloten, Suiza. El 
instituto fundado en 1979 afirmó 
que "probablemente no hay otro 
político en todo el mundo que es
té impulsando reformas liberales 
de manera tan consistente y va
liente", y citó la reducción de mi
nisterios y despidos en el Estado. 

brero, Diego Valenzuela, al mileismo. Aunque es un municipio pequeño para los estándares del GBA -no pasa de 100 mil habitantes- el pase de Valenzuela fue muy pro- mocionado por el Gobierno porque el alcalde era una de las figuras ejecutivas municipales del PRO.En cuanto a la afirmación de la suba del salario en dólares, Milei lo había lanzado en diciembre en el discurso por el aniversario de su gestión. Entonces, Chequeado indicó que el equivalente del salario en dólares (según lo había calculado en base a la metodología de Milei) pasó de US$ 500 en noviembre de 2023 a US$ 1.100 en septiembre de 2024 (que era el último dato disponible), un aumento cercano al que dijo el Presidente.“ Sin embargo, la mayoría de los especialistas no recomiendan comparar los ingresos en base al dólar. Esto no brinda información 
en relación al deterioro que la in
flación produce en los salarios. En septiembre de 2024 los sueldos medidos en dólares podían comprar la misma cantidad de bienes y 
servicios que en noviembre de 
2023. Es decir que, en términos 
reales, no existió un aumento”, a causa de la inflación en dólares y la disparada de los precios internos, dijo la ONG que analiza los discursos y afirmaciones de los políticos, y tildó lo del Presidente de “engañoso”. ■

Emiliano Russo erusso@clarin.comEl Gobierno propone como agregado militar en el Estados Unidos a un ex edecán de Alberto 
Fernández que en 2021 había sido detenido en Ezeiza por la Policía de Seguridad Aeroportuaria por intentar abordar un vuelo a México, como parte de la comiti
va presidencial, con un arma sin 
declarar.Se trata del comodoro Diego 
Bravo Reta, que fue propuesto para asumir como "Jefe de Misión de Enlace con la 12° Fuerza Aérea/ Fuerza Aérea del Sur" en los Estados Unidos, y está a la espera de la rúbrica de los ministerios de Defensa y de Relaciones Exteriores, que conducen Luis 
Petri y Gerardo Werthein, respectivamente.El jefe militar había sido ascendido durante la actual gestión y ahora se lo promueve para ocupar por dos años una tarea en el exterior. El puesto en cuestión, además, le garantiza un ingreso que, según fuentes del Edificio Libertador consultadas, estaría cerca de los 14 mil dólares por 
mes sumados al pago del deno
minado "pase al exterior", valua
do en una cifra cercana a los 60 
mil dólares.El 19 de febrero de 2021 Reta había abordado un vuelo de Aero- méxico con destino a la capital azteca junto a otros miembros de la Casa Militar, cuando fue demorado por tres agentes de la PSA luego de que en su equipaje fuera incautada un arma de fuego que no había declarado ante las autoridades.El episodio, que fue investigado por la justicia de Lomas de Zamora, llevó a la Fuerza Aérea a relevar al entonces vicecomodoro como edecán presidencial "en forma inmediata" al tiempo que la institución se puso "a disposición de las autoridades para el esclarecimiento del hecho". En fuentes militares llamó la atención que el imputado tuviera un arma oculta. Aunque los edecanes no suelen cumplimentar armados sus servicios, pueden pe-

Comodoro. Diego Bravo Reta.dir autorización para “razones de seguridad” para portar un arma.Poco después, Reta fue enviado a Bolivia para cumplir una misión en exterior de la FAA. Ahora se lo promueve "para un cargo permanente en el exterior", más precisamente, en los Estados Unidos. En paralelo, la comisión de Acuerdos del Senado analiza los ascensos militares, que mantienen en vilo a la fuerza que dirige el brigadier Gustavo Javier Val- 
verde. A fines de noviembre había reemplazado al brigadier Fer
nando Mengo, que había sido despedido por usar aeronaves de la fuerza para fines particulares y por "presuntos hechos de acoso y/o abuso" hacia mujeres integrantes de esa arma,La fuerza se encuentra en plena preparación para el adiestramiento de los pilotos de la nueva flota de 25 aviones supersónicos F-16 que Argentina compró a Dinamarca. Hasta ahora arribó al país uno solo de las unidades de origen norteamericano.Pero la Brigada Aérea de Tandil, que será sede del Programa F16, podría presentar en febrero el denominado "avión 25", un F- 16 B MLU Block 10 que permanecerá en tierra y cuya función será la capacitación de pilotos y tripulaciones.Los otros 24 F-16 Bloque 15, los cazas que van a ser utilizados en la protección del territorio nacional, comenzarán a llegar este año, de manera gradual. ■
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Milei analiza retirar al país de 
la OMS y del Acuerdo del ClimaEl Presidente podría imitar a Trump y alejarse de la Organización Mundial de la Salud y del tratado de París para mitigar el cambio climático.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comLa cercanía ideológica entre Javier Milei y Donald Trump tendrá implicancias en el campo diplomático para la Argentina: el Presidente analiza imitar a su par estadounidense y retirar al país de algunos foros y tratados internacionales.El jefe de Estado, que estuvo abocado durante buena parte del día a la confección del discurso que brindará este jueves en el Foro Económico Mundial, en Davos, es un crítico acérrimo de la Organización Mundial de la Salud por las recomendaciones del organismo que depende de Naciones Unidas durante la pandemia.En junio, ya había dado la orden de no sumarse al nuevo protocolo sobre pandemias que suscribió el organismo presidido por Tedros Adhanom Ghebreyesus. "Argentina no va a adherir al acuerdo de pandemia de la OMS, que se comunicó en Ginebra, donde dejamos en claro que nuestro país no suscribirá a ningún acuerdo pandémico que pueda afectar la soberanía nacional", expresó Manuel Adorni.Una de las primeras decisiones de Trump fue abandonar la OMS, a cuya financiación contribuye con una cuota anual de más de US$ 1.300 millones. El magnate republicano había tomado la misma medida en 2019, pero esa decisión fue revocada por su sucesor, Joe Biden.Ahora Milei podría convertirse

Milei se reunió con Zelenski en DavosAcompañado de Karina Milei, el libertario se encontró con Volodomir Zelenski. El mandatario ucraniano calificó la charla de “cálida y significativa” y agradeció el apoyo a su país del presidente argentino.
en uno de los primeros mandatarios en seguir la decisión del nuevo huésped de la Casa Blanca. La decisión no requeriría ningún permiso de otro poder, según los cálculos que hacen en los despachos más influyentes de la Casa Rosada.

En la misma línea, Milei planea imitar a Trump en el retiro del Acuerdo de París, que se firmó en 2015 en la capital francesa para mitigar el calentamiento global. "Me retiro inmediatamente de la injusta y unilateral estafa climática de

París (...) Estados Unidos no saboteará nuestras propias industrias mientras China contamina impunemente", expresó Trump, tras replicar una decisión que ya había tomado durante su primer mandato.Milei podría ordenar la misma 

decisión y no debiera sorprender, puesto que calificó el calentamiento global como "una mentira socialista" y relativizó el impacto del hombre en la crisis climática. "Son ciclos de temperaturas", dijo en el debate presidencial.Apenas asumió, el Presidente ordenó retirar a la delegación argentina de la conferencia anual de las Naciones Unidas sobre el clima. Al llegar a la Cancillería, Gerardo Wer- thein había señalado que el Gobierno estaba evaluando su permanencia en el acuerdo."Vamos a analizar la conveniencia de permanecer en los distintos organismos internacionales. Con la asunción de Trump ya no estamos tan solos en el mundo", consignó uno de los funcionarios más poderosos del Gabinete.El Presidente ya había ordenado votar en contra del Pacto del Futuro de Naciones Unidas y criticó duramente la Agenda 2030, que también diagramó el organismo multilateral. Durante el mandato del libertario, la Cancillería no acompañó resoluciones no vinculantes en materia sobre protección a pueblos originarios y otra en contra de la violencia contra las mujeres, que finalmente corrigió.Trump, como Milei, no confía en la Organización Mundial de Comercio (OMC), un organismo que criticó al magnate durante su primera experiencia en la Casa Blanca cuando aumentó aranceles para exportar a los Estados Unidos, una idea que prometió replicar. El argentino hace equilibrio con China, rival geopolítico de Washington.En la mesa chica de Milei relativi- zaron los dichos de Trump, que minimizó la importancia de América latina. "No los necesitamos. Ellos nos necesitan. Todo el mundo nos necesita", había dicho el estadounidense. En la Rosada consignaron que con esa respuesta se refería al vínculo entre EE.UU y Brasil.En una entrevista con Bloomberg , Milei volvió a promover un acuerdo comercial con EE.UU. ■
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D’Alessio: manipularon el 
celular para involucrar a Bul IrichLo denunció la defensora oficial del falso abogado en el juicio oral, en base a un peritaje. En 2015,7 veces buscaron el nombre de la ministra de Seguridad.
La defensora oficial solicitó extraer testimonio para que se investigue quién entró 7 veces en febrero 2015 al celular Marcelo D'Alessio, en forma manual y sin orden judicial, para buscar si había mensajes con la ministra de Seguridad Patricia Bullrich, en el juicio oral al falso abogado.El pedido lo hizo en diciembre pasado la defensora oficial de D'Alessio, Verónica Blanco, en base a un nuevo peritaje sobre el teléfono del falso abogado acusado de intentos de extorsión y supuesto espionaje ilegalEn el juicio, el fiscal Ricardo Co- lombo pidió 15 años de prisión para D'Alessio y la defensora oficial su absolución por falta de pruebas y el “armado” de la causa en el juzgado del entonces jueces de Dolores Alejo Ramos Padilla.Desde septiembre de 2023, los jueces del Tribunal Oral Federal 8 (TOE 8), integrado por Sabrina Namer, Gabriela López Iñiguez y Nicolás Toselli, dirigen este juicio oral que terminará a mediados de año. Los videos de las sesiones están enYoutube.La defensora Blanco recordó cómo en febrero de 2015 sin la presencia de su abogado y con la orden de usar “la mínima fuerza indispensable”, D'Alessio accedió a dar su la clave para abrir el celular en el edificio Guardacostas.En ese nuevo peritaje, se descubrió una manipulación “el 22 de febrero de 2019” que consistió en 7 acciones. En una de ellas, se utilizó la aplicación WhatsApp para buscar una conversación con el contacto agendado como "Patricia Bullrich S6", con resultado negati-

Juez K. Alejo Ramos Padilla hace escuchar conversaciones teléfonicas de D'Alessio en Diputados en 2019..
vo. Los 7 ingresos al celular de D'Alessio no fueron parte del peritaje de prefectura.Pero la abogada Blanco, en base al nuevo peritaje, contó que, además de haber buscado mensajes con Bullrich, a quien el kirchneris- mo quería meter en la causa, en forma ilegal, el celular fue movido en el juzgado de Dolores de Ramos Padilla en horarios de madrugada y sin testigos.Resaltó que en forma llamativa el juez no intervino el teléfono del “productor agropecuario jubilado” Pedro Etchebest, como se hace en 

los casos de extorsión para grabar las conversaciones, sino mucho después de su denuncia contra D'Alessio y que en forma original incluía, falsamente, como acusados al juez Claudio Bonadio y al fiscal Carlos Stornelli que investigaban la causa de los Cuadernos de las Coimas en que está procesada Cristina Kirchner.Luego afirmó que en la causa “no figura la orden de traslado” de D'Alessio a la sede de la Prefectura Nacional, como prueba del apuro para conseguir datos antes que de que la ex presidenta declarara en la 

causa Cuadernos y afirmó que no le garantizaron su derecho a no au- toincriminarse, mientras su abogada presentaba un hábeas corpus.Luego de la apertura del celular, “el secretario del juzgado se lo lleva encendido aunque debía estar apagado según las normas y durante nueve días se violó la cadena de custodia”.Por el censor de movimiento del aparato, el celular fue movido de un piso al otro del juzgado de Dolores sin testigos. La causa por el intento de extorsión en la Capital Federal contra Pedro Etchebest ha

bía sido llevada en una maniobra de forum shopping (elegir al juez amigo) a Dolores donde estaba el juez y militante K Alejo Ramos Padilla. Además, “se emparejó el celular de D'Alessio con un Bluetooth a las 23.54”, precisó la defensora oficial que habló durante cinco sesiones para explicar cómo “se armó” la causa en Dolores. El 23 de febrero, “se producen otras manipulaciones del celular”. Por ejemplo, “entre las 20 y 21 se registró movimiento de 70 metros. A las 23.53 seguían con el celular y se le hicieron 14 acciones”. Al día siguiente se registraron otros 23 movimientos y luego la defensora se preguntó “¿Se lo llevaron también del juzgado?”.En esos días, sin requerimiento de instrucción del fiscal Juan Pablo Curi como establece el artículo 180 del Código Procesal, Ramos Padilla ordenó la detención de los ex policías Ricardo Bogoliuk y Aníbal Degastaldi para “crear una asociación ilícita” porque con D'Ales-
La defensora dijo que 

“durante 9 días se violó 
la cadena de custodia”

sio solo no bastaba para causar impacto.El 5 de marzo a “las 16.29 se hizo una copia de seguridad del teléfono. Se hizo cambio en la configuración del correo. Se conectó a una computadora del juzgado. Se hizo un back up en el celular del juez por la mala extracción que había hecho la Prefectura”.Y denunció al fiscal Colombo, por “falta de unidad de actuación” del ministerio público fiscal. También destacó que el fiscal levanta temas que ese tribunal marplaten- se había anulado.Por estos y otros hechos, la defensora oficial pidió que se extraiga testimonio para denunciar a Franco Bindiy Pedro Etchebestyal juez Ramos Padilla, entre otros. Y se manden copias de la actuación de los secretarios del magistrado Gustavo Puppo y Mauro Labozzetta, entre otros, al Consejo de la Magistratura de la Nación. ■
Denuncian sobreprecios en la 
compra de remedios del PAMIK
La Coalición Cívica (CC) de Elisa Garrió denunció ante la Justicia a la extitular del PAMI Luana Volno- vich y a un grupo de laboratorios por supuestas irregularidades en la compra de medicamentos oncológicos para los afiliados de la obra social de los jubilados. En la denuncia de habla de precios 16 veces más caros.En la denuncia, Carrió sostuvo que “vengo a denunciar a la agen

cia de colaboración empresaria Agrupación para la Administración de Contratos de Oncología y Tratamientos Especiales, a Laboratorio Elea Phoenix S.A., GP Pharm S.A., Laboratorio Kemex S.A., Bio- sidus, Raffo S.A por el supuesto delito de defraudación contra la administración pública.A partir de una serie de pedidos de acceso a la información, Carrió con la colaboración del diputado

Hernán Reyes, obtuvo los precios abonados por el Programa de Asistencia Médica Integral (PAMI), respecto de 8 diferentes medicamentos compuestos por los principios activos anastrozol, ciclofosfamida, letrozol, docetaxel, bevacizumab, rituximab, enzalutamida, y erloti- nib, destinados al tratamiento de padecimientos oncológicos.Del contraste de los dos mecanismos de adquisición empleados por 

el PAMI durante 2023 para los referidos medicamentos, “emergen diferencias de precio que no son acordes con justificaciones de mercado y/o de métodos de pago”. “Siendo que el proceso de compra de los medicamentos supone una cierta dificultad técnica, es procedente explicar que el PAMI adquiere medicamentos por medio de dos procedimientos diferenciados: el Convenio Marco y las Licitaciones Públicas”.Históricamente “existió lo que se conoció como el Convenio PAMI- Industria, un sistema destinado a garantizar el acceso a medicamentos a los afiliados del PAMI a precios acordados y con una financia

ción conjunta entre las partes involucradas”, recordó.En dicho convenio participa la industria farmacéutica representada por cámaras sectoriales como CILFA (Cámara Industrial de Laboratorios Farmacéuticos Argentinos), Cooperala (Cooperativa de Laboratorios Argentinos), y CAEME (Cámara Argentina de Especialidades Medicinales)”, agregó la denuncia de la ex diputada nacional..Por su lado, PAMI actúa como el organismo pagador y negociador en representación de sus afiliados, y las farmacias son los puntos de distribución, bajo condiciones de venta reguladas por el convenio, señaló la denuncia de Carrió. ■
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Insólito: Grabois llama
a un frente and Milei 
con Lousteau y GarrióEl líder piquetero K propone invitar al presidente de la UCR y a la líder de la Coalición Cívica a una gran interna para elegir candidatos y enfrentar a los libertarios.

Líder piquetero K. Juan Grabois, referente del papa Francisco, lanzó una inverosímil propuesta electoral.

A Juan Grabois ya no se lo ve cor
tando las calles en protestas. Pocos logran recordar cuándo fue la última vez que el “rey del piquete” convocó y encabezó una movilización. A decir verdad, por lo menos en la Ciudad, parecen haber quedado atrás aquellos enormes y desesperantes cortes de tránsito, tan naturalizados en el último gobierno kirchnerista.Sí habría que reconocerle al protegido del papa Francisco su insis
tencia y perseverancia para rein
ventarse. Y la creatividad que le pone.Ayer, horas antes de presentar su libro "Argentina Humana. Teoría y práctica para la justicia social en el siglo XXL Un proyecto contracul- tural”, eligió las redes sociales para lanzar su última gran propuesta, quizás tan pretenciosa como el título de su libro.

"Hay que convocar y armar una 
gran interna anti Milei con todos los que queremos terminar con este gobierno. Podríamos sumar a 
Lousteau y varios más. Carrió por 
ejemplo. El que gana conduce y el que pierde acompaña. Así de simple", formuló Grabois.Habría que aclarar algo. Esa especie de extraña coalición o espacio político contra Milei que Grabois quiere que se dirima en internas, no están todos invitados."Si nosotros queremos que haya otro Alberto Fernández, otro Scio- li u otro Massa como representación de los descamisados, de la clase trabajadora o de Evita y Perón, tenemos que hacerlo con la parti- docracia. Si la militancia no está de acuerdo, yo no tengo nada más 
que hacer en la política", manifestóMientras el líder piquetero estaba presentando su libro en un audi- torio de la Universidad de Co- mahue, Bariloche, el diputado de izquierda Itaí Hagman le explicó a

Clarín las palabras de Grabois. "El planteo de Juan es bastante simple. Todo los que estamos en con
tra de Milei juntarnos. No haciendo un collage, sino una especie de interna cada uno en su lista", indicó."Esto sirve para ordenar Unión por la Patria, como para hacer algo 
más amplio. Es decir, todos los opositores a Milei nos deberíamos poner de acuerdo en algunos puntos básicos”, resaltó..Y “luego dirimir lo que piense cada uno con sus listas y propuestas en una Primaria, si es que hay. Nosotros vamos a seguir defendiendo las PASO", agregó.Ayer, el propio Grabois también

“Vayamos a una 
interna y el que gana 

conduce”, dijo Grabois

aprovechó para responder el furioso ataque que el Presidente Milei expresó contra la izquierda desde los EE.UU donde asistió a la asunción del segundo mandato de Do- naldTrump.
"Cuidadito porque nadie te votó 

para tirano, cada acción inconstitucional tuya o de tus ministros o de tu brazo armado va anotándose en la memoria", dijo y agregó: "A todo Benito le llega su Loreto", le propinó, tras tildarlo de ser un "mónita arrastrado" que "se excita por cada maní" que le lanza la "raza aria 
y la casta trillonaria". Y cerró con "facho hijo de puta".Este diario se comunicó con allegados de Lilita Carrió, quien no quiso responder a este "disparate" de Grabois para no darle volumen a sus declaraciones. "Están buscando que se acreciente la cosa y la verdad es que no hay que responder. No estamos en tiempos para especulación o estrategia electoral. Hoy suceden cosas importantes y a la CC no la van a correr de su posición de nitidez", señaló un alto dirigente del espacio de Carrió.. ■

Kicillof acusó al Presidente de 
entregar la soberanía a Trump
El gobernador de la provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, realizó un duro descargo respecto a la pérdida del poder adquisitivo y la caída del consumo en la Argentina, y res
ponsabilizó al Gobierno del presi
dente Javier Milei.A través de un largo posteo en redes sociales, el mandatario bonaerense apuntó a quienes militan "el ajuste" que realiza el Ejecutivo y que hacen pasar el "sacrificio" de la sociedad como algo positivo.En esa línea, señaló los cambios de habitas de los argentinos, los cuales -remarcó- se reflejan en el 

aumento del consumo de pollo por sobre la carne vacuna."Están haciendo pedazos la capacidad de consumo del pueblo ar
gentino. Con Milei, la plata no le al
canza a (casi) nadie", expresó en su posteo en las redes.En paralelo a esta caída del consumo, también en carne de pollo, Kicillof sostuvo que durante 2024 sí creció fuertemente la exportación de carne bovina, algo que aseguró es parte del modelo de país de la gestión Libertaria que busca que se generen más "saldos exportables" de alimentos como también Gobernador. Axel Kicillof.

de petróleo, gas y energía."Así, lo vemos a Milei recorriendo los países centrales, entregando nuestra soberanía, nuestros trabajos y nuestras riquezas naturales al mejor postor”, agregó.
“ Los extranjeros no deben poder 

creer lo barato que nos vende, a 
cambio de reconocimiento perso
nal, palmaditas en la espalda y pre
mios truchos", sentenció.Días atrás, el gobernador bonaerense destacó su gestión al asegurar que le hace "frente a la motosie- rra y el recorte" por parte del Ejecutivo nacional."La Provincia redobla los esfuerzos para seguir invirtiendo en obras que significan más desarrollo, trabajo y dignidad”, añadió.Luego contó que “no estamos dispuestos a negociar el futuro de los bonaerenses", posteo en X don

de destacó la continuidad de la obra pública en su gobierno”.Por su parte, su ministro de Gobierno, Carli Bianco, también apuntó al presidente Milei a quien acusó por la "ruptura vergonzante con la defensa del principio de soberanía en América Latina", a partir de la decisión de la Cancillería de rechazar un proyecto para defender el canal de Panamá que está en manos del gobierno panameño luego de los acuerdos Torrijo-Car- ter.La decisión del Gobierno argentino se produjo pocos días antes que Donald Trump, en su discurso de asunción a la presidencia de los Estados Unidos, manifestará su intención de tomar el control de esta vía interoceánica. Y que Milei participara del acto de asunción de Trump en el Capitolio. ■
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Las petroleras salen a 
buscar dólares para 
invertir en Vaca MuertaLas empresas del sector salen a emitir deuda para captar la liquidez del blanqueo y financiarse. El superávit energético de 2024 fue el más alto de los últimos 18 años.

Estrella. Vaca Muerta es un imán no solo para la producción de gas. También para la de petróleo.
CASO POR CASO

1.000
Son los millones de dólares que 
busca Pluspetrol para el desarro
llo de las áreas que compró.

63,5
Son los millones de dólares que 
consiguió la petrolera OTE para 
un plan de US$ 580 millones.

400
Son los millones de dólares que 
ocnsiguióTecpetrol, del grupo 
Techint.

Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comLa producción de petróleo crudo y gas natural en Vaca Muerta contribuyó decisivamente a que la Argentina obtuviera en 2024 un superá
vit comercial récord en términos nominales, debido al incremento de las exportaciones de shale oil a Chile pero fundamentalmente por la sustitución de importaciones de Gas Natural Licuado (GNL). El año pasado el país tuvo el mayor superávit en la balanza comercial del sector energético de los últimos 18 años: fue un resultado positivo de 
5.668 millones de dólares y se prevé que en 2025 ese diferencial entre exportaciones e importaciones 
crecerá a irnos USS 8.000 millones.Para sostener sus planes de inversiones, las petroleras salieron en los últimos meses a buscar financia- 
miento en el mercado local de capitales y aprovechar la liquidez en dólares que hay por el blanqueo.En ese sentido, Pluspetrol está cerrando esta semana la colocación de unos US$ 1.000 millones para financiar su capital de trabajo, que irá principalmente a los campos de shale oil La Calera y Bajo del Choique, que le acaba de comprar a la estadounidense ExxonMobil. La emisión de Obligaciones Negociables (ON) es a 3 y 5 años -con vencimientos en enero de 2028 y 2030- y se estima que tendrán tasas de interés de entre 6,25% y 7,25% anual.Recientemente OilTanking Ebytem (OTE) consiguió 63,5 mi
llones de dólares -sobre un plan de inversiones de USS 580 millones para infraestructura- a entre 36 y 60 meses de plazo, con tasas de entre 7% y 8% de interés anual.“Los fondos obtenidos financiarán parte de su proyecto de expansión en curso, que incluye la construcción de seis nuevos tanques para ampliar la capacidad de almacenamiento en 300.000 m3 (casi 1,9 

millones de barriles o el equivalente a poco menos de 3 días de la producción total de petróleo de la Argentina en la actualidad) y la construcción de un nuevo muelle de dos posiciones”, comunicó la empresa.“El proyecto de expansión de Oil- tanking representa un hito significativo en el desarrollo de la Terminal de Almacenamiento de Puerto Rosales, consolidándola como un punto de salida clave del petróleo argentino, especialmente el proveniente de Vaca Muerta, hacia los mercados internacionales”, agregaron desde OTE.Asimismo, otro gigante del sector como Tecpetrol emitió deuda

En2025 se espera que 
el superávit energético 
sea USS 8 mil millones

por US$ 400 millones la semana pasada a una tasa del 7,625% anual. Los fondos le permitirán alocar capital en Fortín de Piedra, su proyecto estrella de shale gas, y en Los Toldos II Este, un campo de petróleo crudo no convencional que todavía no fue aprobado por el directorio mundial de Techint.Mientras estaba en curso la suscripción de la deuda de Tecpetrol, el Banco Central (BCRA) cortó un “rulo” que hacían los bancos con los dólares de las Obligaciones Negociables y estableció un parking de 90 días “desde la fecha de la adquisición” del título para venderlo en el mercado secundario. Con la Comunicación A8178, el Gobierno buscó que las empresas del sector financiero dejaran de eludir el cepo al dólar para llevarse divisas afuera.Eso complicó la emisión de deuda de Tecpetrol, ya que los bancos dejaron de ver con tanto atractivo la operación, y la petrolera de Pao- lo Rocca consiguió entre 100 y 300 
millones de dólares menos de los que buscaba.!

La industria se contrajo casi 10% 
entre enero y noviembre de2024
La actividad industrial en noviembre del año pasado registró una baja anual de 3,8%., y mensual respecto de octubre de 2,5%.En el acumulado de enero a noviembre se observó una disminución de 9,7%, según publicó ayer la Unidad Industrial Argentina (UIA).Los datos anticipados a diciembre indican una merma mensual 
respecto a noviembre con una suba en la comparación interanual, en gran medida, “debido al bajo nivel de comparación”, agregaron.De esta manera, hubo alzas en el sector Automotor (2,8%), despachos de cemento con una suba de 

11,%, y los rubros vinculados sector agrario como es el caso de Pa- tentamiento de Maquinaria Agrícola con un 9,4% de crecimiento.La liquidación de divisas del sector aceitero creció 57,8% entre un noviembre a otro por el fin de la sequía.La UIA aseguró que hubo incrementos del 40,2% en las exporta
ciones hacia Brasil, donde se destacó “la exportación de productos de origen industrial como la producción automotriz, y otras de origen agropecuario como el trigo y centeno”. En el mismo sentido, también crecieron las importacio

nes desde Brasil 55,2%.Un dato es continuó en diciem
bre la baja interanual en el consu
mo de energía eléctrica de Grandes Usuarios Industriales. La baja fue de 8,7%.“Si bien comenzaron a observarse ciertas mejoras en sectores de la industria durante el cuarto trimestre, a nivel agregado la industria se ubica aún en niveles similares a noviembre de 2023, donde el sector industrial enfrenta un panorama desafiante, marcado por la com
petencia frente a la importación 
de bienes terminados y las dificultades de competitividad de la eco-

Aceiteras. La liquidación subió casi 60% gracias a una mejor cosecha.
nomía argentina”, explicaronEn cuanto al último dato disponible de empleo (octubre 2024) mostró su tercera suba mensual 
consecutiva con 1.858 asalariados, una oferta laboral traccionada principalmente por Alimentos con 

1.761 asalariados más, Madera y papel (+240), Metalmecánica (+159) y en menor medida Química y petroquímica (+107).Sin embargo, hay sectores que aún presentaron bajas, aunque inferiores a. ■

mailto:sspaltro@clarin.com
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En2024, las exportaciones del 
agro fueron US$ 46.100 millonesLas ventas anuales subieron un 26% respecto de 2023, pese a la baja de precios. En esta campaña la cosecha arrimaría 93,5 millones de toneladas.
En diciembre de 2024, la agroindus- tria argentina exportó un 35% más que en igual mes de 2023. Las ventas al exterior del sector totalizaron US$ 3.550 millones en el período, es decir, US$ 925 millones más que en diciembre de 2023.Según el Informe Mensual de Exportaciones por Complejos del Consejo Agroindustrial Argentino (CAA), durante todo 2024 las ventas al exterior del sector llegaron a US$ 46.171 millones, acumulando un aumento de US$ 9.637 millones respecto del año 2023, lo que representa un una suba del 26%.“Los complejos con mayor crecimiento relativo fueron el Su- croalcoholero, el Algodonero, el Hortícola y el Trigo. Los complejos Soja, Trigo y Maíz fueron los de mayor contribución al Crecimiento interanual; mientras que Legumbres y Cebada fueron los que amor

tiguaron dicho incremento”, detalló el CAA en su informe de exportaciones de diciembre de 2024.Asimismo, la entidad destacó que el tipo de cambio real multilateral (BCRA) retrocedió en diciembre un 3% con respecto al mes anterior, aunque el promedio de los doce meses de 2024 se ubicó 2% por debajo del mismo lapso de 2023.El CAA estimó que los complejos de cereales y oleaginosas (CERyOL) alcanzarían un total de 93,5 millones de toneladas durante el ciclo 2024/25, lo que representa un crecimiento del 7% en comparación con el ciclo anterior.Sin embargo, hubo algo que jugó en contra: en 2024 los precios de varios productos experimentaron caídas notables en un contexto global marcado por cosechas récord en Brasil y buenos niveles de producción en Estados Unidos. En retroceso. El precio de la harina de soja perdió 31% en un año.

“Los precios FOB primera posición de la harina de soja, el poroto de soja, el trigo y el maíz disminuyeron en un 31%, 18%, 6% y 3% en comparación con diciembre del año pasado”, detalló el CAA.Por otro lado, el aceite de soja y el de girasol exhibieron aumentos significativos, con subas del 19% y 31%, respectivamente, debido a diversos factores como el aumento en los mandatos de biocombusti- bles en Indonesia y la reducción de la oferta exportable de aceite de palma, los problemas productivos de girasol en Black Sea y una relación stock-consumo ajustada en los principales aceites vegetales, de acuerdo al análisis del CAA.“Conforme se concreten las expectativas productivas en el mundo, las posiciones futuras muestran precios más bajos respecto a los corrientes, con la excepción del trigo, cuyo mercado de futuros muestra precios más altos en comparación con las primeras posiciones”, señaló la entidad.Para 2025, el CAA proyecta que las exportaciones agroindustriales alcancen los US$ 44.820 millones, una caída de US$ 710 millones. ■
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Proyección. Se cree que en 2025 habrá más operaciones y que subirán los precios de las propiedades.
Inmuebles: 2024 cerró 
con el número más alto 
de escrituras en 6 añosDiciembre alcanzó el récord anual con 7.667 escrituras en la Ciudad. El rol de los créditos UVA y los precios.

Se atenuó la caída en 
la venta de los súper 
y autoserviciosEl Indec marca un repunte del 1,8% en noviembre contra octubre. Pero acumulan un retroceso de casi 12%.

Natalia Sago nsago@clarin.comAyer se conoció el número de escrituras firmadas en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA) el mes pasado. Las transacciones de diciembre ascendieron a 7.667, lo 
cual confirma que durante 2024, 
se escrituraron 54.770 inmuebles, un 35,1% más que en 2023, que había cerrado en 40.539 escrituras realizadas.Diciembre 2024 presenta un 33,2% de aumento con respecto al mes anterior, que había finalizado con 5.755 escrituras formalizadas. Por otra parte, se percibe un creci
miento interanual de 68,1% (ya que diciembre 2023 terminó con un registro de 4.560 escrituras).El monto promedio de las transacciones de diciembre es de US$ 
101.877, de acuerdo con el Colegio de Escribanos de CABA. Esto equivale a un aumento del 38% anual 
en dólares y un 108% en pesos.Diferentes factores influyen en este resultado, desde un incremento en el número de créditos hipo
tecarios otorgados por los bancos, hasta el blanqueo de capitales y una coyuntura económica con una inflación que creció a un ritmo me
nor que años anteriores.En diciembre se formalizaron 1.130 escrituras con créditos hipotecarios, un874,14% más que en di

ciembre 2023. El acumulado del año asciende a un 226%, con 4.994 escrituras de hipotecas en total. Esto es un 9,12% de las escrituras totales en el 2024.Este 9,12% es menor a lo que se estimaba, pero los expertos aun consideran que en el 2025 las compras de inmuebles con crédito hipotecario pueden aumentar con
siderablemente.De acuerdo con Elizabeth Ezer- nitchi, presidenta de la Comisión de Aranceles del Colegio de Escri-
PARA TENER EN CUENTA

54.770
Es la cantidad de escrituras en la 
Ciudad durante 2024. El 9,12% 
fue con crédito hipotecario.

baños de CABA, “este año las propiedades comenzaron a normali
zar sus valores, lo que hizo que muchos propietarios decidan vender”. Todo esto reactivó la compraventa de inmuebles.Diciembre no solo cierra un año positivo para el mercado inmobiliario, sino que también muestra una tendencia creciente que los especialistas inmobiliarios esperan 
que se mantenga para el 2025.La reactivación de los créditos hipotecarios y el blanqueo de capita

les están haciendo crecer la demanda para comprar inmuebles en la Ciudad de Buenos Aires. Los inmuebles chicos, de uno y dos ambientes, son hasta ahora los más demandados.Al indentifica cuáles son los barrios más demandados, según la plataforma de avisos inmobiliarios, Palermo presenta el mayor volumen de demanda de la Ciudad.De acuerdo con el Observatorio del Colegio Inmobiliario, los barrios en los que más propiedades se escrituraron además de Palermo, fueron Belgrano, Caballito, Recoleta y Villa Urquiza.En cuanto a las expectativas para el 2025, se prevé que habrá más 
ventas y un aumento en la oferta, aunque nada se estima sobre los precios.Federico González Rouco, economista de la consultora Empiria explica: “los precios de venta fueron uno de los precios relativos en dólares que menos aumentó, sobre todo con las subas del costo de construcción, entonces quedaron baratos. En Empiria estimamos que el metro cuadrado construido va a subir, y que podría trepar al 
20%”, sentenció.Asu vez, los bancos consultados esperan que siga aumentando el otorgamiento de créditos hipotecarios durante 2025. “La baja de la inflación es un motor que impul
sa los créditos UVA”, dicen. ■ 

Los datos de consumo minorista del 2024 siguen mostrando una baja marcada, aunque la caída se fue atenuando en los últimos 
meses del año. El INDEC informó que en noviembre de 2024, el índice de ventas totales a precios constantes de las grandes cadenas bajó 7,6% respecto a igual mes de 2023. El acumulado ene
ro-noviembre cayó 11,9%.En noviembre de 2024, el índice de la serie desestacionalizada muestra un aumento de 1,8% res
pecto a octubre, un dato positivo en un año en el que casi todos los meses estuvieron en rojo.En los autoservicios, el índice de ventas totales a precios constantes, es decir, descontando el efecto de la inflación, perdió 10,9% en noviembre respecto a igual mes de 2023. El acumulado enero-noviembre de 2024 presenta una caída de 15,0%, siempre según la medición oficial.En ese mes, el índice de la serie desestacionalizada aumentó de 1,3% respecto al mes anterior.Las ventas totales a precios corrientes, para noviembre de 2024 relevadas en la Encuesta de Supermercados,sumaron 1.824.643,5 millones de pesos, lo que representa un incremento de 
138,7% respecto al mismo mes 
del año anterior.Los grupos de artículos con los aumentos más significativos, según su variación interanual, fue
Ventas en supermercados

Intermensual
1,8%v.im. 

Interanual
■7,6%v.ia.

ron: “Artículos de limpieza y perfumería”, con 174,5%; “Lácteos”, con 171,3%; “Panadería”, con 158,6%; y “Alimentos preparados y rotisería”, con 157,1%.En noviembre, el 16,3% de las 
ventas totales se realizaron en 
efectivo. Por su parte, las efectuadas mediante tarjeta de débito representaron el 25,1% y las que se concretaron con tarjeta de crédito alcanzaron el 47,5%. Por último, las realizadas mediante otros medios de pago como las billeteras digitales tocaron el 11,1%.El panel que compone la Encuesta de Supermercados, en el mes de referencia, es de 94 empresas con 3.170 bocas de expendio.En cuanto a los autoservicios, las ventas totales a precios corrientes, para noviembre de 2024 relevadas en la Encuesta de Autoservicios Mayoristas, sumaron 314.577,7 millones de pesos, lo que representa un incremento de 
140,2% respecto al mismo mes del año anterior.En las ventas totales a precios corrientes, los grupos de artículos con los aumentos más significativos respecto al mismo mes del año anterior fueron: “Electrónicos y artículos para el hogar”, con 245,5%.Le siguieron “Indumentaria, calzado y textiles para el hogar”, con 196,3%; “Panadería”, con 167,1%; y “Otros”, con 164,5%. ■

Acumulada
-11,9%v.ai.

mailto:nsago@clarin.com
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Aerolíneas y tres filiales de 
LATAM iniciaron un acuerdo 
de código compartidoPermite hacer vuelos combinados entre ambas líneas. Es desde febrero con LATAM Brasil, Colombia y Perú.
Aerolíneas Argentinas y tres de las filiales de la aerolínea LATAM (Brasil, Colombia y Perú) iniciaron la 
venta de pasajes con código com
partido. Se trata de una modalidad de cooperación entre las dos líneas aéreas que permite vender pasajes en vuelos domésticos de la otra parte a pasajeros en conexión con un vuelo internacional.El acuerdo entró en vigencia ayer y aplica para vuelos operados a 
partir del Io de febrero tanto para Aerolíneas como para LATAM Brasil y LATAM Colombia. En el caso de LATAM Perú, todavía no tiene código compartido para vuelos hasta el Io de abril.Según informó LATAM a través de un comunicado, con los códigos compartidos podrán ofrecer a los Posibilidad. Vuelos combinados internacionales y de cabotaje.

clientes inicialmente acceso a más 
de 100 destinos en conexión dentro de Sudamérica, incluyendo destinos nacionales en Argentina, Brasil, Colombia y Perú.“De esta forma, los pasajeros de LATAM y Aerolíneas Argentinas podrán adquirir vuelos en conexión entre ambas aerolíneas, como por ejemplo: de Sao Paulo a Barilo- che en un vuelo de LATAM Airlines Brasil a Aeroparque, que conecte con un vuelo de Aerolíneas Argentinas a Bariloche; o de Buenos Aires a Cuzco en un vuelo de Aerolíneas Argentinas a Lima, que conecta con un vuelo de LATAM Airlines Perú a Cuzco”, agregó la empresa.Desde Aerolíneas señalaron que el acuerdo con LATAM les permite ampliar la cantidad de destinos que pueden vender desde la página de Aerolíneas. “Te permite vender más desde tu propia red y la empresa tiene una participación de esa venta extensiva. Y además, nos estamos sumando a un progra
ma de millas con 40 millones de 
socios en Latinoamérica. Eso es un potencial de venta enorme, y también lo es la tracción de tráfico que nos puede dar LATAM”.El acuerdo entre las dos empresas fue firmado a principios de diciembre y establece que la mayoría de las filiales de LATAM (excepto la de Chile) podrán vender des

de sus plataformas web vuelos de la otra empresa, siempre que se trate de rutas de cabotaje o hacia destinos de la región de América Latina.Todavía no hay fecha para la entrada en vigencia del acuerdo con las filiales de LATAM de Ecuador y Paraguay.En cuanto al programa de milla- je, a partir del Io de febrero todos los socios LATAM Pass y Aerolíneas Plus podrán elegir acumular mi
llas LATAM Pass o Aerolíneas Plus en cualquiera de sus vuelos del grupo LATAM y Aerolíneas Argentinas, aún cuando no sean vuelos operados en código compartido. Esto no incluye aún el canje de millas.El acuerdo entre las dos empresas fue duramente cuestionado desde la Asociación de Pilotos de Líneas Aéreas (APLA). Su secretario general, Pablo Biró, envió una 
carta documento al presidente de Aerolíneas, Fabián Lombardo, donde, entre otros cuestionamientos, le planteó “por qué Aerolíneas firmó un acuerdo de código compartido con la empresa LATAM Airlines que pueden afectar negativamente el resultado económico previsto para Aerolíneas.La respuesta de la empresa fue que el acuerdo con LATAM “no difiere de otros acuerdos ya firmados con otras compañías aéreas”. ■
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LOCALES COMERCIALES CON ALTA DEMANDA

De acuerdo al último informe 
presentado por Colliers 
Argentina, el mercado de 
locales comerciales retail en 
Buenos Aires vivió una

revitalización notable durante 
el segundo semestre de 2024, 
reflejando un panorama 
positivo de este segmento 
clave del sector inmobiliario.

Justificación. En una carta a sus inversores Netflix argumenta que necesita seguir invirtiendo en un ambiente muy competitivo.

Debe y haber

MSU Energy
Parque solar en Chaco MSU Green Energy amplió la generación de energía renovable en el sistema eléctrico nacional. La compañía puso en marcha el parque solar La Cor- zuela en la localidad de Pinedo en la provincia de Chaco. Es el primer proyecto del programa RenMDI en entrar en operación en Argentina.Se trata de un plan para diversificar la matriz energética nacional de acuerdo con la Ley de Fomento de Fuentes Renovables,

Netflix bate récord de usuarios, 
pero sube 39% sus preciosSumó 19 millones ele nuevos suscriptores, con los que alcanza un total de más de 300 millones a nivel mundial. El aumento es el segundo en 6 meses.
Soledad Navarro snavarro@clarin.comEn su reporte de Ganancias, Netflix informó que los precios de sus pla
nes aumentarán en febrero en Estados Unidos, Portugal y Argentina. La plataforma de streaming con 
mayor número de suscriptores a 
nivel global viene de batir un récord histórico al sumar 19 millo
nes de nuevos usuarios en el último trimestre, con los que alcanza un total de más de 300 millones a 
nivel mundialEl aumento comenzará a imple- mentarse en febrero. Además, la empresa anunció que introducirá un nuevo plan que permitirá a los suscriptores con publicidad, agre
gar a una persona fuera de su ho
gar para que también acceda al contenido incluido en su suscripción.Los valores en Argentina difieren de los precios en Estados Unidos. Así mientras a nivel local, el 
básico pasará a costar casi $ 6000 

(más impuestos), en Estados Unidos ese mismo tendrá un costo de 
Básico con publicidad de US$ 7,99.En el caso del plan básico, el precio anterior era $ 4.299. Así el au
mento es 39%.En Estados Unidos el plan estándar sin anuncios, el más demandado, subirá de US$ 15,49 a US$ 17,99 al mes. Finalmente, el plan premium, que ofrece la máxima calidad de video y permite múltiples dispositi-
NUEVA TENDENCIA: SE VENDE EN LATAS

Inversión millonariaen agua

Agua Sparkling, de capitales na
cionales, anunció una inversión 
de $120 millones para el lanza
miento de su nueva línea de agua 
mineral con y sin gas en lata, con 
menos sodio. La compañía volvió 
hace 2 años volvió a ser de capita
les localesy se sumó a la tenden
cia global del consumo de agua 
en lata. Actualmente, Sparkling 

vos conectados, incrementará su precio de US$ 22,99 a US$ 24,99 mensuales.Este nuevo ajuste de tarifas es el 
segundo en menos de seis meses, después del aumento aplicado en octubre pasado en varias regiones.En una carta dirigida a sus inversores, Netflix explicó que estos incrementos están diseñados para 
respaldar su estrategia de inver
sión en contenido y mejorar la ex

cuenta con 160 empleados y ope
ra desde su planta ubicada en la 
ciudad de Buenos Aires, con ca
pacidad para procesar 6,4 millo
nes de litros de agua por mes. Po
see plantas embotelladoras en 
Córdoba y Rosario, y una red lo
gística conformada por 15 distri
buidores y 40 unidades de distri
bución urbana. 

periencia del usuario. “A medida que continuamos invirtiendo en programación y ofrecemos más valor a nuestros miembros, ocasionalmente les pedimos que contribuyan un poco más para que podamos reinvertir y seguir mejorando Netflix”, señaló la compañía en el documento citado por The Verge.En un contexto de alta competencia, dada la proliferación del mercado de streaming (Prime Video, Disney + y Max), Netflix busca mantener su posición de mercado.La empresa anunció el martes- pasado que sus beneficios netos 
aumentaron un 61% en 2024, hasta situarse en US$ 8.711 millones, impulsado por un plan de crecimiento que incrementó en un 16% los ingresos de la plataforma durante el año. Poco después de conocerse los resultados del gigante, su acción voló un 15%.En el año, el margen operativo se expandió seis puntos a 27%, y los ingresos en el área superaron los 
US$ 10.000 millones por primera vez su historia. ■

Supera a Brasil
Argentina, 
líder en vermutSegún el International Wine and Spirit Research Argentina alcanzó una producción de 7,6 millones de litros de vermut, un crecimiento acumulado de 8% entre 2018-2023. Esto posi- ciona al país como el principal productor de vermut en Latinoamérica, superando a Brasil. La marca Cinzano lidera.
Nueva edición
Premio Enrique Shaw 
deACDELa Asociación Cristiana de Dirigentes de Empresa (ACDE) lanzó la convocatoria para la 15a edición del Premio Enrique Shaw, un reconocimiento destinado a destacar a las firmas que promueven proyectos con impacto social y ambiental en las comunidades donde operan. El galardón se otorga desde hace 30 años.

Argentina.Se
mailto:snavarro@clarin.com
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Estados Unidos

Récord de nevadas en el Sureste de
Estados Unidos con una ola de 
frío polar: hay al menos 10 muertosEn algunos Estados del Sur la térmica cayó hasta los 15° bajo cero. En Pensacola, al Norte de Florida, hubo 12 cms de nieve, algo no visto desde 1895. En Nueva Orleans, se acumularon 29 cms
MIAMI. AFP, APYEFEUna inusual tormenta invernal seguía afectando ayer miércoles varios Estados del sureste estadounidense, con nevadas significativas en regiones poco acostumbradas a tales condiciones climáticas, como Luisiana, Missisipi, Alabama y el norte de Florida, donde se batió un récord de nieve acumulada que se remonta a 130 años. El frío extremo y sostenido también continuaba golpeando en el noreste del país.El Servicio Meteorológico de Estados Unidos (NWS) emitió además una advertencia de frío extremo vigente en Estados como Texas e Illinois, con sensaciones térmicas que podrían descender hasta los 14 grados bajo cero.La tormenta, alimentada por una masa de aire frío que se arremoli

naba en el Ártico, mató al menos a 10 personas en Texas, Alabama y Georgia, y dejó caminos peligrosos cubiertos de hielo y puentes congelados a su paso. Se pronosticó que las temperaturas en gran parte del sur se mantendrían en los 10 grados o en un solo dígito hasta la noche del miércoles, y muchas escuelas, empresas y aeropuertos permanecerán cerrados hasta hoy jueves.En Pensacola, en el norte de Florida, se rompió un récord que llevaba 130 años de vigencia. A las 17.30, los meteorólogos oficiales registraron 12,7 centímetros de nieve acumulada, lo que quebró la marca de 7,62 centímetros que estaba en pie desde 1895.En Tallahassee, la capital de Florida, las autoridades advirtieron a los ciudadanos por fuertes neva-
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En Miami, la temperatura fue más benigna

Ante la histórica nevada en dife
rentes zonas de Florida, el diario 
Miami Herald destacaba que el 
termómetro también había des
cendido en la ciudad, pero no a ni
veles semejantes a otras áreas 
del "Estado del Sol". Ayer, a las 18 
horas, el mercurio marcaba los 
15°, aunque el aire más frío se 
abrirá camino hacia el sur de la 
península durante el fin de sema
na, según el Servicio Meteorológi
co Nacional.
En su sitio online, el diario repro
ducía su portada del 20 de enero 
de 1977 con el título principal "El 
día en que nevó en Miami". En esa 
jornada del 20 había asumido

Jimmy Cárter como presidente 
de EE.UU. Un día antes, el 19, la 
ciudad se vio cubierta de blanco. 
Era "la primera y única vez que se 
registró nieve en Miami", sostuvo 
el rotativo. Según Weather Un- 
derground, la mínima en Miami 
será de 10 grados a las 8 del vier
nes y más fría el sábado, de 8 gra
dos a las 7 con una sensación tér
mica de 6 grados. Las temperatu
ras volverán a subir en Miami y 
Fort Lauderdale el domingo. En el 
noroeste del Estado, en Milton, 
hubo un récord de 25 centímetros 
de nieve el martes a la noche. Es la 
mayor marca desde 1954 cuando 
alcanzó los 10 centímetros. 

das, que por su acumulación, generaron condiciones peligrosas en las rutas. También recomendaron a los vecinos vestirse en capas y limitar la exposición al aire libre para prevenir casos de hipotermia y congelación. Además, se pronostican temperaturas mínimas de hasta 5°C, con sensaciones térmicas que podrían alcanzar 15° bajo cero.Las autoridades locales aconsejaron a los residentes limitar los viajes no esenciales y prepararse para posibles interrupciones en el suministro eléctrico debido al peso de la nieve en las líneas eléctricas. La Florida soporta el temporal con escuelas cerradas y vuelos cancelados. El fenómeno obligó a cancelar más de 2.000 vuelos y retrasar otros 2.100.El organismo también difundió alertas para otras áreas del sures-

Vías congeladas. La nieve cubre las rutas en Atlanta con demoras en el tráfico, reuters Pensacola. La nieva se acumula en la ciudad del norte del Estado de Florida, efe
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te, incluyendo partes de Texas, Lui- siana, Missisipi y Alabama. En Chalmette, Luisiana, justo al este de Nueva Orleans, tuvo 29 centímetros de nieve ayer a la noche.La ciudad de Nueva Orleans, en el Estado de Luisiana, situada en una zona de clima subtropical con inviernos suaves y veranos calurosos, amaneció con una nevada de la que no se tenían registros desde 2009. La última vez que Nueva Orleans recibió un volumen de nieve medible fue hace 16 años con apenas 2,5 centímetros, según el Servicio Meteorológico Nacional. Ayer, llegaba a entre 10 y 17 centímetros, según la zona, por lo que las autoridades están pidiendo a los habitantes que se refugien en sus casas y se mantengan fuera de las carreteras hasta que se derrita el hielo.“La sensación térmica del martes por la noche podría bajar a extremos inusuales, causando hipotermia y rotura de tuberías”, según el NWS.Se espera que una tormenta invernal histórica traiga fuertes nevadas y heladas a diferentes estados a lo largo de la Costa del Golfo, especialmente Texas, otro Estado poco habituado a estos rigores invernales, y podría afectar a hasta 55 millones de personas hasta mediados de semana, según los pronósticos del NWS. Se estima que la nieve tardará en derretirse y se quedará hasta el jueves debido a las temperaturas frías, dicen los meteorólogos.Los colegios, institutos, edificios de oficinas, restaurantes, supermercados y otros negocios perma-
Se espera que el frío 

extremo se prolongue 
hasta el viernes

necen cerrados este martes en Nueva Orleans. Además, la mayoría de las aerolíneas cancelaron vuelos desde y hacia el Aeropuerto Louis Armstrong. Las autoridades instaron a los residentes a tomar precauciones para protegerse del frío extremo y evitar la exposición prolongada al aire libre.El noreste del país también está experimentando una ola de frío significativa. En Nueva York, las temperaturas descendieron hasta 12°C, con una sensación térmica aún más baja debido a los vientos. Se espera que las temperaturas se mantengan por debajo del punto de congelación hasta el fin de semana, con mínimas nocturnas alrededor de 8o bajo cero. En Nashvil- le y el centro de Tennessee, las temperaturas bajaron a un solo dígito durante la noche, según el Servicio Meteorológico Nacional. No hay nieve, pero hace un frío terrible para una región más acostumbrada al calor. Según el NWS, las bajas temperaturas y las condiciones invernales persistirán en los próximos días.B

Trump amenaza con aranceles a 
Putin si demora la paz con Kiev y 
envía tropas a la frontera mexicanaPidió un “acuerdo pronto” con Ucrania. Unos 1.500 soldados irán al Sur.
WASHINGTON. CORRESPONSAL

Paula LugonesDesde que ocupó el Salón Oval el lunes, Donald Trump descerrajó una batería de decretos con importantes promesas de campaña para mostrar una presidencia arrasado- ra con las prioridades de su mandato. Ayer el presidente amenazó a Rusia con imponerle impuestos, tarifas y sanciones si no hay un acuerdo con Ucrania para finalizar la guerra, mientras que en el plano interno ordenó el envío de tropas adicionales a la frontera con México para frenar la inmigración de indocumentados que ingresa por allí.En un posteo en su red social sobre Rusia, Trump afirmó que “si no hay un acuerdo pronto, no tendré más remedio que imponer nuevos impuestos, aranceles y sanciones a todo lo que Rusia y varios otros países participantes vendan a EE.UU.”. Y reclamó: “Terminemos con esta 

Despliegue. Soldados de México preparan refugios para migrantes en la frontera con EE.UU. reuters

guerra, que nunca habría comenzado si yo era el presidente. He sido presidente. Podemos hacerlo de la manera fácil o de la manera difícil. Es hora de llegar a un acuerdo, no se deben perder más vidas”, dijo.El presidente, sin embargo, aclaró: “No estoy tratando de lastimar a Rusia. Me agrada el pueblo ruso y siempre he tenido una muy buena relación con el presidente Putin. No debemos olvidar que Rusia nos ayudó durante la Segunda Guerra Mundial, perdiendo casi 60.000.000 de vidas en el proceso”, escribió.“Resuelvan las cosas ahora y pongan fin a esta guerra ridicula”, añadió el republicano. Horas después, Rusia le respondió sin nombrar a Ucrania, pero mencionando otra cuestión estratégica para Moscú: el canal de Panamá.Un funcionario ruso del área latinoamericana de la cancillería, Ale- xander Shchetinin, le pidió a Trump que se dedique a reafirmar 

el actual acuerdo internacional sobre el tema y que lo deje bajo control de Panamá, como en la actualidad. El magnate ha dicho que busca retomar el mando sobre ese pasaje marítimo clave, que Estados Unidos cedió en 2000 al país centroamericano como establecían los acuerdos de 1977.Las importaciones de Rusia desde EE.UU. incluyen productos químicos inorgánicos, metales preciosos, maquinaria, así como cal y otros fertilizantes. En 2022, los Estados Unidos importaron bienes por valor de casi 15 mil millones de dólares de Rusia y muchos de esos productos atraviesan el canal. Shchetinin dijo que 40 países, entre ellos Rusia, también se unieron a un acuerdo para reconocer la neutralidad del canal y mantenerlo “seguro y abierto”.Trump le ha asignado al teniente general retirado Keith Kellogg la tarea de poner fin a la guerra de

Ucrania en cien días. Casi nadie cree que pueda hacerlo, especialmente los rusos. Llegar a un acuerdo con Putin será mucho más difícil de lo que el magnate prometió en su campaña electoral, cuando dijo que terminaría la guerra incluso antes de asumir.Eso no sucedió, y el día de la toma de posesión de Trump, Putin señaló que no tenía apuro por resolver la guerra en Ucrania. El objetivo de las próximas conversaciones debe ser “una paz a largo plazo basada en el respeto de los intereses legítimos de todas las personas, de todos los pueblos que viven en la región”, dijo Putin.En otra de sus medidas, Trump ordenó el despliegue de tropas en la frontera con México, dando así el primer paso para cumplir su promesa de “cerrar” el paso de migrantes y reforzar la seguridad en el límite sur, aunque el Pentágono no ha divulgado información oficial sobre el despliegue ni sobre la fecha exacta en que se llevará a cabo. Funcionarios de Defensa dijeron a la cadena Fox que serían unos 1.500 efectivos, que se sumarían a los 2.200 militares que ya están activos en la zona y los 4.500 reservistas de la Guardia Nacional de Texas que permanecen desplegados en la frontera.Las nuevas tropas tendrían tareas logísticas y administrativas, como el mantenimiento de vehículos y la entrada de datos. Durante su primer mandato, el presidente Trump desplegó 5.200 efectivos a la frontera con México.La suma de más efectivos en la zona parece estar más bien destinada a mostrar a sus partidarios que está cumpliendo rápidamente con sus promesas de campaña, que giró en tomo del combate a la inmi- gración como uno de sus temas principales.A esta iniciativa se suma la declaración de “zona de emergencia” a la zona fronteriza, lo que le permite asignar fuerzas y recursos de forma ágil. Además, este miércoles Trump suspendió hasta nuevo aviso todas las llegadas a Estados Unidos de refugiados que solicitaron asilo, incluidos aquellos a quienes se les concedió, una decisión que afecta a miles de personas en todo el mundo, según documentos revelados por AFP.B
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Estados Unidos

Ceremonia. La obispa Budde pidió por los gaysy los migrantes ante Trump en la Catedral de Washington, ap

Trump desmantela los 
programas oficiales 
de género y diversidadDio de baja al personal de las agencias gubernamentales del área. Fuerte crítica del presidente a una obispa.

El presidente de 
Panamá defiende 
la soberanía de su 
país sobre el CanalEn el Foro de Davos, Mulino replicó a Trump, que amenazó con “tomar de vuelta” la vía interocéanica.

WASHINGTON. AFP, AP Y EFEEl presidente Donald Trump ordenó ayer dar de baja “inmediatamente” a todo el personal gubernamental involucrado con actividades referidas a Diversidad, Equidad e Inclusión (DEI) y desmontar sus oficinas. Se trata de programas que calificó de “peligrosos, degradantes e inmorales” y que habían sido introducidos por su antecesor, el demócrata Joe Biden.Tras la firma del decreto respectivo por parte del mandatario, el gobierno difundió un memorando en el que se reclamaba a las agencias gubernamentales involucradas cumplir la medida a partir de las 17 horas de ayer (14 de la Argentina).El lunes, en las primeras horas de su segundo mandato presidencial, Trump revocó numerosas órdenes ejecutivas que promovían la igualdad LGBTQ y emitió otras nuevas para acabar con los programas federales de diversidad y reconocer oficialmente únicamente dos géneros, masculino y femenino. Durante la campaña electoral, Trump arremetió contra las políticas de diversidad, igualdad e inclusión en el gobierno federal y en el mundo corporativo y aseguró que discriminaban a los blancos, particularmente a los hombres.“La administración Biden forzó programas de discriminación ilegales e inmorales, bajo el nombre 

de ‘diversidad, igualdad e inclusión, virtualmente en todos los aspectos del Gobierno Federal, en áreas que van desde la seguridad aérea al ejército”, afirmaba una de las órdenes ejecutivas firmadas para cerrar esos programas.La cancelación de los programas se produce el mismo día en que el presidente Trump exigió que la obispa que ofició una ceremonia religiosa por su investidura presi-
POLÉMICA MEDIDA

Clausuraron el sitio "on 
line" oficial en español 
de la Casa Blanca

El gobierno de Donald Trump eli
minó la versión en español del si
tio web oficial de la Casa Blanca.

La medida reitera la práctica de 
2017 cuando, en su primer man
dato, Trump también canceló la 
página con la promesa de resta
blecerla pronto. El presidente Joe 
Biden reinstaló el servicio espa
ñol en 2021. Ayer, grupos hispa
nos que representan a 43 millo
nes de habitantes criticaron la 
medida. Mónica Rivera, analista 
de comunicaciones de Nueva 
York, dijo que el cierre "indica que 
nosotros, como latinos, somos 
otros' y una parte menos signifi
cativa del país" 

dencial del lunes le pida disculpas al “público” asistente por haberle pedido desde el púlpito misericordia con los niños, los inmigrantes y la comunidad LGTBI.En un mensaje colgado en su red Truth Social, Trump arremetió contra la obispa episcopaliana Mariano Edgar Budde, a la que acusó de ser una anti-trumpista radical. Las cámaras registraron la cara de desagrado que puso el presidente al escuchar a la oficiante de la ceremonia de oración celebrada en la Catedral de Washington el martes cuando le pedía compasión con los inmigrantes que el líder republicano quiere devolver a sus países.“La llamada obispa que habló en el Servicio Nacional de Oración el martes por la mañana era una radical de izquierda que odiaba a Trump”, escribió Trump. “Tenía un tono desagradable y no era convincente ni inteligente”, agregó.La obispa había pedido a Trump tener “misericordia” con “los gays, lesbianas y niños transgénero”, así como por los que “recogen nuestras cosechas y limpian nuestras oficinas; los que lavan nuestros platos en un restaurante o los que hacen los turnos de noche en los hospitales”.“Pueden que no sean ciudadanos o puede que no tengan la documentación apropiada, pero la gran mayoría de los inmigrantes no son criminales”, subrayó la religiosa. ■

DAVOS. EFE, AP Y CLARINEl presidente de Panamá, Raúl Mulino, ratificó ayer la postura del país al afirmar que el canal de Panamá no fue “una concesión ni una dádiva” de EE.UU. y cuestionó los reclamos del republicano Donald Trump en su acto de asunción este lunes cuando aseguró que su gobierno va a “tomar de vuelta” esa vía interoceánica.Al hablar ayer tras la amenaza de su par estadounidense en una mesa redonda celebrada en el Foro Económico Mundial, que tiene lugar en Suiza, Mulino rechazó los dichos del jefe de la Casa Blanca. “Primero por falso y segundo porque el canal de Panamá es de Panamá y seguirá siendo de Panamá. El canal de Panamá no fue una concesión ni una dádiva que hizo los Estados Unidos. Panamá sigue adelante, a Panamá no los distraen este tipo de pronunciamientos”, remarcó.En su discurso de asunción, el presidente estadounidense reiteró su intención de tomar el control de esta vía interoceánica. “China está operando el canal de Panamá y nosotros no se lo dimos a China. Se lo dimos a Panamá y vamos a recuperarlo”, dijo Trump. El Presidente de Estados Unidos dijo que va a cambiar el nombre del Canal de Panamá. Al mismo tiempo, según el republicano, los barcos estadounidenses pagan un sobrecosto por el paso por el canal.

Intervención. Mulino, ayer, en el Foro Mundial de Davos. efe

Sin embargo, el presidente de Panamá sostuvo que el canal “no fue una concesión de nadie” sino el resultado de luchas populares y de los tratados que firmó en 1977 el entonces presidente Jimmy Cárter, conforme a los cuales el control de la vía fue entregada a su país en diciembre de 1999.“Uno no puede saltarse el derecho internacional público (...) para imponer criterios en una época bastante lejana a la de Teddy Roosevelt”, agregó desde Davos el líder panameño, refiriéndose al presidente norteamericano que supervisó la construcción del canal interoceánico hace más de un siglo. Mulino abogó por cooperar con Washington en otros asuntos, principalmente seguridad.“De esta, vamos a llamarla crisis, deben salir oportunidades también para trabajar otros temas que nos interesan con los Estados Unidos y que hemos venido trabajando en el tiempo, temas de seguridad”, expuso Mulino. “Tenemos un problema migratorio inmenso en la frontera con Colombia”, indicó.El canal de Panamá, construido por Estados Unidos e inaugurado en 1914, tiene a este país norteamericano y a China como sus dos mayores usuarios.China insistió ayer en que “no participa en la gestión y la operación del canal y nunca ha interferido en los asuntos de esa vía”, según dijo el vocero de la cancillería, Mao Ning.a
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El príncipe Harry cerró un juicio 
a Murdoch por acoso mediáticoEl hijo del rey Carlos III acusaba al grupo de medios británico por violar su intimidad. Recibió una disculpa y cobrará una suma “sustancial” de dinero.
LONDRES. AFP Y APEl príncipe Harry, que llevaba a juicio esta semana al grupo de medios de Rupert Murdoch, propietario del diario The Sun, por prácticas ilegales para acceder a su privacidad, llegó a un acuerdo económico con el editor, que pagará una suma “sustancial” de dinero, anunciaron ayer ambas partes.El News Group Newspapers (NGN) de Murdoch presentó sus disculpas a Harry “por el espionaje telefónico, la vigilancia y el uso indebido de información personal por parte de periodistas e investigadores privados” instruidos por el grupo, dijo David Sherborne, abogado del príncipe, frente al Tribunal Superior de Londres.Sherborne, que añadió que su cliente recibirá “una compensación sustancial”, leía parte de un

comunicado en el cual el grupo editorial presentaba sus disculpas por su “grave intrusión” en la vida privada de Harry entre 1996 y 2011.En el comunicado, el grupo se disculpó con el príncipe por “el impacto que la amplia cobertura y la grave intrusión en su vida privada, así como en la de Diana, princesa de Gales, su madre, ha tenido en él, especialmente durante sus años de juventud”.El príncipe considera culpables a los medios de la muerte de su madre en un accidente automovilístico en 1997 en París, cuando era perseguida por paparazzis.El abogado de Harry celebró una “victoria monumental”, y agregó que NGN “debe rendir cuentas por sus acciones ilegales y su flagrante desprecio de la ley”.El acuerdo de última hora permite al hijo menor del rey Carlos III y Negociación. Harry, hijo de Lady Di, vive con su mujer en EE.UU. afp

a NGN, propietario de The Sun y del desaparecido News of the 
World, evitar un juicio que originalmente estaba programado para iniciarse el martes y durar semanas.Harry, de 40 años, vive desde 2020 con su familia en California, Estados Unidos, y ha dicho que una de las razones de la mudanza era huir del acoso mediático.Un antiguo dirigente laborista, Tom Watson, ahora miembro de la Cámara de los Lores, acompañaba al príncipe en este juicio contra NGN. Watson, que también aceptó una compensación económica, elogió ayer el “coraje” del príncipe por perseguir a “los grandes felinos de la jungla de los tabloides”. El príncipe y Watson eran los últimos demandantes contra NGN, después de que otros cientos de denunciantes llegaran a acuerdos económicos con el grupo. El propio hermano de Harry, el príncipe W illiam, había llegado a un arreglo con la empresa.La prensa británica se vio sacudida a finales de la década de 2000 por la revelación de varios escándalos de escuchas telefónicas ilegales. El grupo de medios de Murdoch se había disculpado ya por las prácticas ilegales en el News of the 
World, que cerró en 2011, pero rechazó entonces la existencia de acciones similares en el Sun. ■
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Maduro despliega un 
operativo militar contra 
“enemigos” del régimenLo llamó el Escudo Bolivariano de Defensa. Coincide con marchas de la oposición previstas para hoy. El gobierno dijo que movilizará a 150.000 efectivos en todo el país.

Anuncio. El presidente Nicolás Maduro, en una aparición ante fuerzas militares en Caracas, afp

CARACAS. ESPECIAL

Ludmila VinogradoffVenezuela puso en marcha ayer un operativo militar en todo el país en el marco del llamado “Escudo Bolivariano de Defensa 2025”. El programa, que involucra a miles de soldados y policías, busca enfrentar a “enemigos internos y externos” que “con sus amenazas y agresiones” intentan desestabilizar el país, según un comunicado de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB).En un acto transmitido por el canal estatal VTV, el comandante estratégico operacional de la FANB, Domingo Hernández Lárez, indicó que se llevan a cabo 290 “ejercicios estratégicos” en Caracas y en cada una de las 23 regiones del país, donde, además, los gobernadores, junto con los jefes militares de esos estados, tienen sus propias “prioridades territoriales”.Según la FANB, se movilizaron 150.000 efectivos en 159 medios navales, 50 aéreos y 250 vehículos militares pesados para estos ejercicios, como parte de una “preparación de todo el territorio” a fin de estar “listos y prestos para hacer de la patria inexpugnable”, como lo anunció el último lunes el titular de Defensa, el chavista Vladimir Padrino, quien advirtió entonces de supuestos “enemigos internos y externos”.Sentado en su aparato de hacer ejercicios físicos, el presidente Nicolás Maduro hizo el anuncio oficial por TV para mostrar que todavía tiene fuerza y músculo militar. El Escudo Bolivariano comenzó a desplegarse ayer y concluirá hoy, jueves. Líderes de la oposición señalaron que su función es enfrentar especialmente las protestas que prepara la disidencia venezolana y una hipotética intervención extranjera.Desde su gimnasio privado, Maduro publicó en sus redes sociales que el Escudo Bolivariano es un “ejercicio popular, militar y policial 

del año. Vamos a defender fronteras, costas, ciudades, elementos vitales para el país”, a la vez que justificó que el despliegue militar se realiza “para garantizar la paz, la soberanía nacional, así como la democracia verdadera”, al tiempo de ordenar a la fuerza armada preparar “los fusiles”.El régimen de Maduro ha sido cuestionado por su fraudulenta toma de posesión del 10 de enero de su tercer mandato sin tener certifi- cación. Los Estados Unidos, la Unión Europea y varios países de América latina no han reconocido su gobierno.Maduro impidió a la fuerza que el líder opositor Edmundo Gonzá-
Maduro sostuvo que 

habrá “ejercicios 
estratégicos”

lez Urrutia pudiera regresar al país y juramentarse como lo establece la Constitución nacional tras atribuirse el triunfo electoral del 28 de julio último, tal como lo certifican el 80% de las actas de votación que lo dan triunfador y que la oposición publicó tras los comicios en un sitio de internet.Para enfrentar el descontento social y los hipotéticos planes de intervención internacional, el régimen chavista, que ya lleva 25 años en el poder, ha puesto en marcha el escudo militar bolivariano cuyo objetivo principal es frenar las protestas que están previstas para hoy.Los venezolanos conmemoran el 23 de enero como el día en que cayó la dictadura del general Marcos Pérez Jiménez en 1958. Es una efemérides que celebran los demócratas y estudiantes con marchas y movilizaciones en las calles en todo el país.En un comunicado, el ministro de Defensa dijo que las maniobras militares del Escudo Bolivariano 2025 tienen lugar en “defensa de la paz y la democracia”. ■La violencia en Colombia pone en duda la “paz total” de Petro
BOGOTA. AGENCE FRANCE PRESSE

Valentín DíazEl presidente Gustavo Petro enfrenta la peor crisis de violencia en su mandato, en el que se propuso alcanzar la “paz total”. Un centenar de muertos y cerca de 32.000 personas desplazadas desnudan las grietas del plan del gobierno.El mandatario busca desactivar por medio del diálogo con varios grupos -tanto guerrilleros como bandas del narcotráfico- la guerra interna de seis décadas. Se trata de una ambiciosa política que bauti

zó como “paz total” y que fue aprobada como ley al inicio de su gobierno en 2022. Pero su plan parece desmoronarse. Petro debió declarar el lunes el “estado de conmoción interior” por la escalada de violencia en varios puntos del país, el más grave en la región del Cata- tumbo, fronteriza con Venezuela.“La situación del Catatumbo enseña. Uno aprende también de los fracasos y allí hay un fracaso. Un fracaso de la nación” dijo el martes el presidente que ya el viernes había suspendido el diálogo con la guerrilla Ejército de Liberación Na

cional (ELN). Allí, guerrilleros del ELN se enfrentan a disidentes de las extintas Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y atacan a la población civil en acciones que han provocado, solo en esa región, unos 80 muertos.“Esta es la mayor crisis” que ha atravesado la política de paz total de Petro, cuyo objetivo inicial era “traer alivio a la población”, sostiene Laura Bonilla, investigadora de la Fundación Paz y ReconciliaciónPetro empezó a dialogar con el ELN a finales de 2022. Y aunque “el proceso no ha tenido muchos 

avances, hoy en día parece que está agotado”, asegura Yann Basset, profesor de ciencia política en la Universidad del Rosario. “Negociar con todos los grupos a la vez (...) es algo que le quedó grande”, dijo.La situación en el Catatumbo “tiene rasgos de comparación con épocas muy duras y crueles que se vivieron en Colombia hace 20 años”, durante el gobierno de Alvaro Uribe (2002-2010), caracterizado por algunos de los “momentos más álgidos” en la confrontación entre el Estado y las guerrillas, asegura a la AFP Gerson Arias, investigador de la ONG Ideas para la Paz.Tras el acuerdo de paz firmado entre las FARC y el gobierno de Juan Manuel Santos en 2016, los rebeldes dejaron un espacio de poder vacío en la Colombia rural que “tendría que llenarse con institu- 

cionalidad legal y estatal”, áreas en las que tanto Petro como su antecesor Iván Duque avanzaron “muy lento”, asegura Bonilla.La ausencia estatal tras la salida de las FARC, dice la investigadora, aunado al “crecimiento del ELN” y otros grupos armados, generó “un cóctel que el gobierno (de Petro) no analizó bien” al momento de activar los diálogos con esa guerrilla.Colombia es el principal productor de cocaína en el mundo y cada año rompe récords de narcoculti- vos, según datos de la ONU. “La coca ha sido el gran alimento del conflicto colombiano”, asegura Bonilla. Con “mucho más dinero fluyendo para mantener esa guerra” gracias al narcotráfico, al Estado colombiano se le ha vuelto difícil “competirle a una economía ilegal tan próspera”. ■
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DEBATE Juan Eugenio CorradiSociólogo, profesor emérito de Sociología en la Universidad de Nueva York

ñero es el mes del dios Jano.M ' Sus dos caras miran al pasado y al futuro. Su templo en Roma |H ¿ simbolizaba la paz y la guerra. Las puertas eran abiertas en tiempos de guerra, y cerradas en tiempos de paz. Estuvieron cerradas pocos años, y el resto estuvieron siempre abiertas.Los Estados Unidos vivieron en paz sólo 13 años, y en los demás pelearon en 114 guerras. Hoy las puertas están entreabiertas. Con el regreso de Trump ¿se cerrarán o se 
abrirán de par en par?En el análisis geopolítico hay dos vertientes básicas -la política y la económica.En la primera, la perspectiva realista sostiene que las grandes potencias buscan ma- ximizar su seguridad, ya que la supervivencia en un sistema anárquico (sin un gobierno mundial) es su objetivo primordial. Desde este enfoque, el intento norteamericano de imponer valores liberales globalmente 
fracasa debido a la resistencia del naciona
lismo y las diferencias culturales. Los EE. UU. se pensaron un imperio mundial indispensable. Hoy son un imperio imposible.Las políticas internacionales deben basarse en intereses estratégicos y no en 
ideales morales. La guerra es una consecuencia lógica, pero no inevitable, de la competencia entre potencias. Hay una lógica bélica difícil eludir, pero hay casos de equilibrio de poderes y de disuasión mutua sostenida.Así se puede argumentar que la expansión de la OTAN hacia el Este amenazó los 
intereses estratégicos de Rusia, llevándola a actuar para proteger su seguridad y esfera de influencia. Rusia percibió a Ucrania como un punto crítico en su supervivencia estratégica, lo que explica su invasión.¿Era inevitable? No, si los Estados Unidos y sus aliados hubiesen elegido una estrategia más realista, aceptando los intereses de Rusia no como ex-potencia primero descartable y luego terrible, sino como 
una potencia media ineludible en su re-

gión del planeta. Volver atrás va a ser difícil.Un suplemento de esta perspectiva es un teorema sociológico. Establece que “si las 
personas definen las situaciones como rea
les, éstas son reales en sus consecuencias.” Los errores de apreciación conducen a realidades distintas. El establishment norteamericano se puso a jugar a la guerra con un rival que no es un competidor de igual poder, pero armado de ojivas nucleares. Existe la po
sibilidad que la entrante administración 
Trump termine con esa veleidad.La segunda vertiente es económica. Se basa en una premisa y una promesa. La premisa es que la libertad económica y el libre comercio conducen a la prosperidad del con
junto. La promesa es que, al concentrarse en su interés material, los seres humanos moderan la disputa por el poder. El entusiasmo por esta idea llega hasta hoy, pero siempre asomó la duda de que había tendencias destructivas. El sistema tiene dos grandes disfunciones: la gran desigualdad que fractu
ra a la sociedad, y el super-desarrollo que destruye al medio ambiente.Producción/destrucción es el binomio de la economía moderna. Su dinámica escapa a cualquier control. El interés material puede
La ausencia de una autoridad 
supranacional y la rivalidad 

entre potencias hace que solo 
los acuerdos colectivos 

puedan funcionar

ser tan destructivo como la pasión hege- mónica. La causa es ésta: La anarquía pre
side tanto a la rivalidad de poder como al 
crecimiento económico.La ausencia de una autoridad superior hace que la humanidad quede a merced de un supuesto equilibrio espontáneo. Esa fe vale tanto como una plegaria. El uso descontrolado de recursos, motivado por intereses particulares, puede llevar a su agotamiento, y esto perjudica a todos.Hay tres soluciones: regulación estatal, 
privatización, o acuerdos colectivos. La ausencia de una autoridad supranacional, y la rivalidad entre potencias, hace que sólo la tercera (acuerdos colectivos) pueda funcionar.Cada vertiente geopolítica contiene una 
promesa de paz y la posibilidad de una 
tragedia. ¿Cómo se arreglan esas dos caras de Jano? Es imprescindible favorecer la diplomacia realista. Esta postura modera tanto la rivalidad inter-potencias como las disfunciones del mercado. Lamentablemente las propuestas de la nueva administración norteamericana combinan los exce
sos del mercado con la lucha geopolítica.Sin embargo, hay puntos de interés común entre las potencias y el resto de las naciones. Con respecto a la seguridad mutua, sabemos que los estados no pueden confiar en las intenciones de otros. Sin embargo, una política exterior prudente podría 
mitigar riesgos, evitar confrontaciones directas y manejar alianzas estratégicas.Como primus Ínter pares, los Estados Unidos pueden jugar partidas simultáneas de ajedrez. Con el único rival par que es China, deberían jugar una partida de Go, y todo bajo el consenso de no patear el tablero. ¿Estará “America First” a la altura del desafío? Si no, cada nación deberá aportar una gran cuota de prudencia frente a la falencia de los Estados Unidos. Los países 
aventureros deberán ser contenidos sin 
dejarlos arrastrar a los grandes rivales. Tal vez así zafemos de un muy desagradable destino colectivo. ■

MIRADAS

LuisVinkerlvinker@agea.com.ar

EL NIÑO RODRÍGUEZ

El verdadero mago del Kremlin
Cantar sobre un monje ruso de un siglo atrás, utilizar ritmos pegadizos, un grupo de artistas caribeños pero vestidos a la usanza europea y -subidos a la ola de la música disco- convertir el tema en un hit... algo raro, pero que suele darse. Así sucedió con Rasputin, el éxito del grupo Bo- ney M en los 70, que insólitamente volvió hace un par de años a los primeros planos cuando fue el preferido de influencers y tik-tokers, o hasta seleccionado para una temporada de “Black Mirror”, una de las tantas series de Netflix. Personaje tenebroso entre tantos otros de la Rusia zarista, en la antesala de la Revolución, Rasputi” quedó también patentado como sinónimo del intrigante y del poder detrás del trono. La canción, por supuesto, hace foco en otra leyenda, como el supuesto encantador de mujeres, pero no tiene demasiado que ver con la historia.Frank Farian era un productor y compositor alemán. Uno de sus “productos” fue un suceso alemán de los 80, llamado Milli Vanilli. Pero a Farian también se le ocurrió esa estrafalaria formación subida a la onda de la música disco que asomó a mediados de los 70 y llamó Boney M. Tenían el look caribeño -sus cuatro integrantes eran oriundos de esa región- pero su radio de acción era Europa y vestían ropas de invierno, abrigos y sombreros de pieles. Por imagen y música, directamente inclasificables, la pegaron con el lanzamiento de Rasputin en agosto de 1978, después tuvieron algunos hits más (Rivers of Babylon, MaBaker) y hasta grabaron una versión del más famoso “No woman, no cry” de Bob Marley. Como “frontman” aparecía un tal Roberto Alfonso “Bobby” Fa- rrell, acompañado por tres jamaiquinas: Liz Mitchell, Maize Williams y Marcia Barrett. Sin embargo, el verdadero cantante en los comienzos era el propio Farian, quien permanecía en un segundo plano hasta que Farrell despegó. No les fue mal: 40 millones de copias vendidas hasta comienzos de los 80 y cierta fama que les permitió ser recibidos por personajes como la Reina Isabel en Londres y Leonid Brezhnev en Moscú. En 1986 el grupo se disolvió y cada uno siguió su ruta, aunque llevando el cartel de Boney M., Bobby Farrell tuvo otras tantas idas y vueltas, pero embarcado en sus shows en solitario llegó hasta San Petersburgo en diciembre de 2010. Tenía 61 años y lo encontraron muerto en su habitación del hotel, por un ataque cardíaco. Paradojas, murió muy cerca de donde, casi un siglo antes, habían asesinado al verdadero Rasputin. ■
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DEBATE Jorge OssonaHistoriador. Miembro del Club Político Argentino y de Profesores Republicanos

E
n los hechos, el GBA ha quedado afuera del estado de dere
cho. La ley ha sido sustituida por los códigos tumberos impuestos por un abanico polimorfo de delitos: desde bandas de sicarios adolescentes motoqueros autónomos o comisionados por desarmaderos hasta búnkeres narcos, como el caso de Morón a principios de este mes.Luego de ejecutar sus operaciones disparando a mansalva, los malvivientes exhiben 

sus trofeos por las redes sociales recogiendo el apoyo de miles de seguidores. Los vecinos suelen conocerlos porque hasta se ha perdido la regla de no robar en el barrio.Más que la ley impera el miedo y el silencio 
ante posibles represalias pues las bandas “tienen marcados” a los diferentes domicilios ante cuyas cámaras ostentan su infame bravura. El clima evoca al de una dictadura: solo el fatalismo anima a algunos a pronunciarse; aunque solicitando a los noteros la mayor discreción posible.La violencia no se agota en los asaltos y en- traderas sino en la contaminación acústica 
de fiestas “clandes” cuyo volumen es el santo y seña enviado por los dealers, la promiscuidad de picadas automovilísticas en las grandes arterias, los negocios gastronómicos ilegales callejeros, y las detonaciones de tiros verdaderos y o simulados desde los escapes de autos y motos.El clima de intimidación se traduce en sín
tomas psíquicos como la ansiedad, los ata
ques de pánico ante la proximidad de un motor rugiente, la desesperación por la demora de un familiar y una convicción de destino tan naturalizada como angustiante. Las víctimas dilectas son los barrios de trabajadores completamente desamparados por el Estado.

Los vecinos denuncian el ausentismo, la 
ineptitud o la aquiescencia de los dispositivos policiales. Pero resulta injusto generalizar: en lo que va del año, han sido ultimados varios efectivos; demostrando que el imperio mañoso corta también a las fuerzas del orden. Por lo demás, hay comisarias que no activan patrullas por carecer de combustible, personal, 
o de chalecos antibalas. Sus agentes nobles, que también son vecinos, sufren el desamparo y la impotencia frente a la negligencia comunal; y sobre todo, judicial.El mutante mapa de las zonas liberadas en el hoy recalentado corredor sudoeste resulta de un diseño deliberado. Responde a 
las franquicias ofrecidas por regiones ve
nales del poder estatal: desde jefes de calle, fiscales y jueces garantistas con sus delegados abogados “sacapresos” y funcionarios municipales. Son los capitostes 
de la larga cadena de la impunidad.No es casual que los asesinos se exhiban temerarios en las páginas de las redes portando pistolas limadas calibre 32, balas de 9 nun, tatuajes alegóricos y jactándose de sus actos; sobre todo, cuando las víctimas han sido policías. También en el “market place” de sus botines: motos, armas o celulares.Si alguno cae detenido, es solo cuestión de días. Pueden tener un largo prontuario de reincidencias; pero al no tener sentencias firmes o ser menores 
su liberación, a lo sumo, cuesta un mi
llón de pesos. Los vecinos conocen el detalle de esas cotizaciones así como el precio de armas, motocicletas; y hasta las dosis de diversos estupefacientes.De nada vale denunciarlo ni explicarlo ante las cámaras televisivas; el único medio de expresar su impotencia. Saben que las zonas des

compuestas del poder político no solo lo tole
ran sino que lo auspician pues son una de las fuentes de sus “cajas negras”. Algunos aluden a la “rosarizacion” del GBA al constatarse casos de sicarios oriundos de la ciudad santafesina

DANIEL ROLDÁNalbergados por parientes o allegados barrabra- vas por la valoración de su experticia.Pero el planteo induce a error: se trata de 
un fenómeno endógeno que las autoridades provinciales y comunales, no sin cinismo, refutan afirmando la “disminución” de los homicidios que ya alcanza a la friolera de 

una decena diaria.En todo caso, este estado de cosas es la punta del iceberg del statu quo recaudatorio y clientelar mañoso bonaerense. Penalistas, ex comisarios u oficiales de justicia de probado profesionalismo formulan propuestas interesantes para acotar el flagelo a instancias de experiencias exitosas en otros países.Sobre todo de Colombia, matriz geo cul
tural del sicariato: desde cambios legislativos hasta chips obligatorios en motos y vehículos, el trazado de mapas del delito hasta comités de emergencia mancomunados entre intendencias, policía y justicia.Sera inútil hasta que no exista disposición política de desmontar las bases institucionales del “síndrome metropolita

no”. Una posibilidad que, hoy por hoy, no solo luce remota sino en las antípodas de quienes medran y se enriquecen a costa de los ciudadanos de- centes. Durante estos últimos años, la penuria económica y la miseria condujeron a temer el estallido del GBA según las coordenadas de 1989 o 2001. Otro error conceptual atribuible a la escisión de 
muchos analistas desconocedo
res de los cambios sociales dentro de los “territorios”. Lo que sí resulta probable es que el miedo, la ira, las ofensas y las humillaciones acumuladas o la pérdida irrevocable de familiares o vecinos incuben contrarréplicas punitivas.La instalación de alambres electrificados es solo el primer escalón hacia la acción directa en contra del caos organizado. Mal que le pese a las cándidas conciencias biempen- santes que ignoran la cotidianeidad de un barrio popular del Conurbano bonaerense. ■

TRIBUNANingún éxito económico ustifica a erosión de la democracia
Andrés Gil DomínguezProfesor de Derecho Constitucional y Derechos Humanos (UBA y UNLPam)

A
 más de un año de la elección popular que consagró como presidente a Javier Milei otorgándole una indiscutida legitimidad democrática de origen, es posible analizar su legitimidad democrática en torno a la manera de ejercer el poder. En dicho periodo el Presidente realizó las siguientes acciones:

*Sustituir el rol del Congreso a través de la utilización del mecanismo de los decretos de necesidad y urgencia para modificar definitivamente amplios conjuntos de leyes sin cumplir los requisitos de habilitación para su dictado en los términos exigidos por la Constitución argentina o desconociendo las materias expresamente vedadas por la Constitución argentina (como por ejemplo la materia tributaria).
*Obstruir el funcionamiento del Congre

so mediante el uso irrazonable y desproporcionado del veto, afectando de esta manera, a sectores vulnerables (como los jubilados) o a bienes sociales (como la educación pública superior)constitucional y convencionalmente protegidos.*Violar la obligación constitucional y convencional de garantizar la diversidad de gé

nero en la integración de la Corte Suprema de Justicia de la Nación.*Amenazar con designar en comisión a 
los integrantes de la Corte Suprema de Jus
ticia de la Nación cuando no se cumplen con las condiciones excepcionales exigidas por la Constitución argentina y se encuentra en marcha el proceso regular de designación de los Doctores Lijo y García-Mansilla.*Abusar del derecho en el ejercicio de la facultad reglamentaria modificando sustancialmente el contenido de las leyes (como sucedió con la ley de acceso a la información pública).

*Extender ilegalmente el presupuesto por dos años consecutivos.*Alentar y financiar fuerzas de asalto digi
tales que persiguen, agreden y descalifican a toda persona que tenga un pensamiento crítico con el Gobierno.*Atacar y descalificar en forma sistemá
tica al periodismo que, a través de distintos formatos, expone información u opiniones críticas al Gobierno.*Atacar y descalificar desde el Estado en forma sistemática a toda persona que repruebe al Gobierno.*Desconocer el sistema de coparticipación federal previsto por la Constitución argentina 

y gobernar mediante un régimen de hecho unitario (salvo con las provincias “amigas”).*Negar desde el Estado el Nunca Más co
mo el pacto fundante de la democracia argentina desde 1983.

*Operar una “reforma constitucional en
cubierta” sin cumplir con el procedimiento previsto por la Constitución argentina.Como se observa es fácil concluir que estamos ante un gobierno que intenta imponer un modelo autocrático y autoritario. Mientras tanto el Congreso y el Poder Judicial brillan por su ausencia como órganos de con
trol y límite de los excesos del Poder Ejecutivo.Se podrá argumentar que el Gobierno disminuyó la inflación y esto es un dato objetivo cierto, pero es necesario recordar, que la inflación en Venezuela, bajo la feroz dictadura de Maduro, fue en 2024 del 85%.Ningún éxito temporal macroeconómico puede justificar la erosión del sistema democrático, la negación del pluralismo político, la práctica de la tolerancia y la pérdida de derechos fundamentales. Sobran ejemplos históricos de cuál fue el resultado final de esta clase de modelos. Que esto no suceda en nuestro país. ■
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La economía de los porteños

Una costumbre importada. Los contratos "pre-nup" existen desde hace años en el derecho de Estados Unidos y otros países anglosajones.
Se duplicó en la Ciudad la 
cantidad de parejas que 
firman acuerdos prenupcialesPermiten mantener el patrimonio de cada cónyuge y establecen que los bienes que se adquieran durante la unión no se dividirán si hay un divorcio.
Emilia Vexler evexler@clarin.com
Cuentas claras mantienen... los ma
trimonios. Primero viene el amor, después la firma y antes (o después), el acuerdo prenupcial.Así es en la Ciudad, donde se duplicó la demanda de un trámite para acordar la división de bienes cuando la pareja aún sigue unida.El dato, del Registro Civil porteño y al que accedió Clarín, corresponde a las solicitudes iniciadas desde 2016, cuando del total de matrimonios solo el 14,2% gestionó la separación de bienes, frente a un 33,4% que lo hizo en 2024.Aclaración: se conoce como "pre

matrimonial", pero también es un acuerdo "pos", que se puede hacer después del matrimonio.Segunda aclaración: siempre se lo consideró algo "poco romántico", como inventariar a la (inexistente) media naranja por si se pasa de acidez. Pero los acuerdos prenupciales están siendo cada vez más incorporados por parejas como una forma de protegerse con sus propios términos.“En 2016, de los 12.631 matrimonios celebrados, sólo 1.764 parejas optaron por el régimen de separación de bienes (un 14,27% del total); mientras que en 2024, de 10.468 casamientos, 3.501 firmaron acuerdos de separación de bienes, un 33,44%”, precisó César Torres, se

cretario de Gobierno y Vínculo Ciudadano porteño.¿Qué es un acuerdo prenupcial? Técnicamente, es el régimen de separación de bienes que permite a los cónyuges mantener la administración independiente de sus patrimonios personales durante el vínculo matrimonial.Otra forma de decirlo es que lo que cada integrante de la pareja adquiera mientras estén casados no va a ser considerado bien ganancial, y cada uno conservará el control total sobre sus bienes, como también es responsable de sus deudas, "excepto aquellas destinadas al mantenimiento del hogar común o la educación de los hijos".Este convenio puede acordarse 

antes de firmar la libreta de casados mediante la celebración de acuerdos matrimoniales que se formalizan a través de una escritura pública o al momento de casarse en el Registro Civil.Sólo tienen efecto una vez consumado el matrimonio y se rigen por el artículo 446 del Código Civil y Comercial (CCC). Además, pueden modificarse después de un año de matrimonio o terminar con la disolución del vínculo.En el caso en que los cónyuges no elijan esta modalidad, el matrimonio se regirá por el régimen de comunidad de bienes, por el que los bienes adquiridos durante la unión se presumen gananciales. Todo se divide.

La división de bienes se registra en el acta matrimonial (sin costo) al momento de casarse y no requiere de mayores trámites que los estipulados dentro del matrimonio.Para Marisa Herrera, doctora en Derecho, especialista en Familia e investigadora del Conicet, es importante aclarar que hay diferencia entre los contratos prenupciales argentinos y los anglosajones. "En nuestro país puedo hacer un convenio que sólo mencione las deudas que llevo conmigo al matrimonio, los bienes que aporto o si elegimos el régimen de separación de bienes. En cambio, por ejemplo, en el derecho de EE.UU. hay libertad plena y puedo acordar lo que quiera", dice a Clarín.
También se pueden 
firmar después de 

haber pasado un año 
del casamiento.

¿Eso es una desventaja? No es tan así. Cómo se dice de manera coloquial, indica la experta, “equipo que gana no se toca. Justamente, a casi 10 años (se cumple el Io de agosto del 2025) de la puesta en vigencia del Código Civil y Comercial de la Nación, una normativa que no ha generado ningún conflicto ha sido el art. 446, que regula los convenios prenupciales como así tampoco el doble régimen económico: el de comunidad y el de separación de bienes."La especialista continuó: “No es más restrictivo porque no permita realizar acuerdos prenupciales con absoluta libertad. Porque no hay verdadera libertad sin igualdad real y en el marco de esa falsa libertad se podrían firmar acuerdos que perjudiquen a los futuros cónyuges más vulnerables, que suelen ser las mujeres, que tienen menos inserción en el mercado laboral formal", cierra Herrera.El Registro Civil de la Ciudad también ofrece la posibilidad de inscribir la elección de regímenes patrimoniales incluso después de tener la libreta roja. Por ejemplo, las parejas que inicialmente eligieron un régimen de comunidad de bienes pueden decidir, años después, cambiar a uno de separación de bienes, para tener mayor autonomía en la gestión de sus patrimonios individuales.¿Quiénes pueden hacer el cambio? Cualquier pareja casada puede inscribir esta modificación en sus papeles. Y es totalmente gratis.Para iniciar el trámite, hay que presentarse en el registro con el acta de matrimonio: original y copia del documento que acredite el enlace matrimonial; una escritura notarial: original y copia, que detalla el nuevo régimen patrimonial acordado entre los cónyuges y una nota dirigida al director general, solicitando el inicio del trámite. ■
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Las deudas por impuestos 
porteños se podrán pagar 
en hasta 48 cuotasYa llegó a la Legislatura el proyecto para autorizar la moratoria. Habrá quitas totales o parciales de intereses.
Pablo Novillopnovillo@clarin.comEl Ejecutivo porteño envió a la Legislatura los proyectos que quiere que se traten en sesiones extraordinarias en febrero. Entre ellos, el que impulsa un plan para que los vecinos y comerciantes puedan saldar sus deudas de impuestos. La idea es que tengan hasta 48 cuotas, con quitas totales o parciales de los intereses.La moratoria había sido anunciadas semanas atrás por el jefe de Gobierno porteño, Jorge Macri. Es parte de un paquete económico que incluye la rebaja de impuestos Alcances. Las deudas judicializadas también se podrán incluir.

para jubilados, comerciantes y mo- notributistas.En este caso, se apunta en especial a aquellos vecinos que el año pasado, por la situación económica, perdieron el ritmo de cumplimiento de pagos y quedaron con alguna deuda.En concreto, podrán incluirse en los planes las deudas por cualquier impuesto porteño: ABL, Patentes, Ingresos Brutos, Publicidad, Sellos y cualquier otro.Esa deuda tiene que haberse generado antes del 31 de diciembre pasado. E incluye tanto las que están en reclamo administrativo como aquellas que ya pasaron a la vía judicial (sucede cuando están por cumplir 5 años de antigüedad).Además, los agentes de recaudación podrán cancelar las deudas regularizadas por retenciones o percepciones efectuadas y no ingresa- das hasta el 31 de diciembre de 2024, en un máximo de seis cuotas.Según informaron en el Gobierno porteño, se podrá pagar al contado o en hasta 48 cuotas. De acuerdo al plan que se elija, se accederá a quitas totales o parciales de los intereses, tanto los punitorios como los resarcitorios. Los números finos del plan (cuánta quita a cuántas cuotas, etc) se terminarán de definir en la discusión legislativa.

Luego, el trámite deberá hacerse ante la Agencia Gubernamental de Ingresos Públicos (AGIP).La intención del Gobierno porteño es que la ley sea sancionada en febrero para poder habilitar la inscripción a la moratoria en marzo. Una vez abierto el registro, habrá 90 días para sumarse.Jorge Macri señaló que “este plan de regularización de deudas impositivas se enmarca en el paquete de medidas que anunciamos días atrás, con el objeto de reducir la carga tributaria a los vecinos. En este caso puntual queremos darle la oportunidad de ponerse al día a aquellos que, por la crisis económica de estos últimos años, no pudieron cumplir con sus obligaciones tributarias en tiempo y forma”. ■
INGRESOS BRUTOS

Más de 300 vecinos ya consiguie
ron que la Ciudad les devolviera 
en sólo 48 horas los saldos a favor 
de Ingresos Brutos, trámite que 
ahora es 100% online y antes de
moraba más de tres meses. Apun
ta a comerciantes, pymes, em
prendedores y monotributistas 
que tengan saldos a favor del im
puesto por hasta $ 2 millones.

25£
BENEFICIO VÁLIDO EN LA REPÚBLICA ARGENTINA HASTA EL 03/12/2025. TARJETA 365 DESTINADA EXCLUSIVAMENTE PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: SEIS (6) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINACIONES 
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Horizonte. La torre tendrá TI pisos. Costó 75 millones de dólares, fotos juanotesone Panorama desde latorre. Al fondo se ve la playa La Mansa, una de las vistas privilegiadas.El World Trade Center abrirá en septiembre. Será parte de la zona libre de impuestos y por eso no estará alcanzada por las normativas uruguayas.La torre de oficinas que estará en Punta del Este, pero no en Uruguay
Javier Firpo jfirpo@clarin.com"Trabajar en el mejor lugar para vivir", es el eslogan que asoma en uno de los balcones del World Trade 
Center, el edificio de 27 pisos, ubica
do sobre la calle Gorlero, que será el más alto de Punta del Este, cuando lo inauguren en septiembre. Con una inversión de 75 millones de dólares, el WTC ocupará la primera zona franca de servicios de Maldonado, por lo que estará libre 
de impuestos.Estamos en la puerta pero no hay puerta todavía, sino una empalizada de chapa en la que, del otro lado, están trabajando unos 200 operarios. Nos espera Ernesto Kimelman, el arquitecto desa- rrollista, que de entrada nos sorprende. "Como estamos en una zona franca, que se llama exclave aduanero, en este momento esta
mos fuera de Uruguay. Este enclave territorial no esta al alcanzado por las normativas del país, ni tampoco rigen las imposiciones fiscales. Cuando este edificio esté en funcionamiento, aquí habrá una oficina de seguridad y una 

aduana que protegerá la seguridad del lugar".Clarín consiguió un permiso para visitar el edificio más esperado de Punta del Este, que sólo tendrá oficinas que se alquilarán, ya que el Estado prohíbe la venta. Se estima que el metro cuadrado costará 
entre 30 y 45 dólares, dependien
do del piso y de la vista.Habrá cinco plantas de estacionamiento y veintiuna de oficinas. "No tendrá piso 13, una tendencia que procede del World Trade Center Association de los Estados Unidos, donde hay mucha superstición", sonríe Kimelman.¿Qué significa que sea una zona franca? "Que no se pagará ningún impuesto de ningún tipo: ni a la renta, ni al patrimonio, ni IVA. Es 
una especie de paraíso fiscal". El funcionamiento del edificio le brindará trabajo "a por lo menos 1.500 personas todo el año, altamente remuneradas".Se suma a la visita Ignacio Del, gerente general, quien llega a la torre con Alejandro Narancio, un emprendedor de software, posible inquilino. Ingresamos por unos molinetes y nos dirigimos a un enorme montacargas que nos subirá al 

piso 24, donde podemos conocer de qué se trata. De inmediato, la 
vista es impactante: panorámica, 
360°, para ver tanto las playas de La 
Mansa como las de La Brava."Comercializamos de tres maneras: por un lado, entregamos la oficina en obra gris, así, en rústico, para que cada empresa que se instale le realice el equipamiento de acuerdo a su cultura y necesidad. Por otro, ofrecemos oficinas equipa
das, con todos los servicios que se 
pueden imaginar, all inclusive (internet, mobiliario, equipamiento, limpieza). Sólo hay que venir con una computadora y listo. Y la tercera variante es que brindamos el servicio de ayudar en la tarea de armar la oficina con gente especializada", explica Del.Un espacio all inclusive para cuatro o seis puestos oscila entre los 3.000 y 5.000 dólares por mes. Cada piso tiene 800 m2. La empresa que quisiera rentarlo deberá pagar unos 25.000 dólares, pero tienen una base de 19.000 mensuales, siempre dependiendo del piso: cuanto más alto, más caro.La seguridad del edificio es responsabilidad de la empresa desa- rrollista. "¿Por qué no se venden las 

oficinas? -se pregunta retórico Kimelman-, porque hay un gerencia- 
miento general responsable frente al Estado de lo que pase adentro del edificio".En una Punta del Este con remodelaciones y obras en cada rincón, pero de departamentos para vivienda, "el del WTC es el único edificio de oficinas que se está construyendo en la península, simplemente porque Punta del Este es sinónimo de vacaciones y ocio", apunta Kimelman. "Pretendemos modificar esa matriz, por eso ratificamos el latiguillo de trabajaren el 
mejor lugar para vivir1'.

La mitad de los 
inquilinos 

confirmados son 
empresas argentinas.

"Ernesto no te lo va a decir -desliza Del- pero junto a su estudio lograron con WTC Montevideo (su primera torre se inauguró en 1998 y la última, la sexta, en 2020) cambiar no sólo el landscape, sino la inercia de la capital uruguaya. La despojaron de esa antigüe

dad tan montevideana, para modernizarla y transformarla en el polo de negocios más importante de nuestro país. Lo mismo sucederá con Punta del Este: se bus
cará quebrar un estilo y modifi
carla, y llevarla a ser el centro de negocios del futuro".A menos de ocho meses para su inauguración se alquiló el 25% del total de las oficinas, destacándose Dentons, uno de los estudios de abogados más importantes del mundo, además de empresas de Estados Unidos, Brasil y Argentina. (Mercado Libre y Globant se encuentran basadas en el WTC de Montevideo). "No podemos develar qué empresas, pero la mitad de ese 25% son empresas argentinas", hacen saber los anfitriones.En el piso tres funcionará la Administración del edificio, donde habrá un encargado o portero, además de un gerente de operaciones, recepcionistas y personal de man
tenimiento.En el quinto estarán las ameni- 
ties. "En un edificio residencial te- nés gimnasio, piscina climatizada, sauna, spa, una canchita de tenis o paddle. Bueno, nada de eso aquí: pero sí contaremos con salas de re
uniones amplias para oficializar anuncios hasta para veinte personas, que estarán disponibles para aquellas compañías que no dispongan del suficiente espacio. También habrá una cafetería y restorán de carta corta y un salón de eventos con un auditorio para setenta personas", enumera Del.Volvemos al montacargas y descendemos. Nos despedimos, cruzamos a la Plaza de los Artesanos y la perspectiva al ras del suelo es de una obra colosal. ■
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Condenan a un banco 
por una estafa virtual 
que sufrió una dientaLa mujer fue engañada al querer vender un sillón. Le vaciaron la caja de ahorro y le sacaron un crédito. El juez sostuvo que no había suficientes medidas de seguridad.
Mariano Vidal mavidal@clarin.comUn juzgado civil de Bariloche falló contra un banco por no haberle garantizado las medidas de seguridad a una de sus dientas, quien fue víctima de una estafa virtual en la que vaciaron su caja de ahorro y le sacaron un préstamo personal a su nombre.El fallo fue firmado por el juez Cristian Tau Anzoátegui, del Juzgado Civil N°5, quien consideró que el Banco Patagonia "no implemen- tó todas las medidas de seguridad para resguardar" a la dienta.El caso comenzó en enero de 2021, cuando una mujer identificada como P.F.Q. puso a la venta un sillón a través de la plataforma de Facebook Marketplace. En ese momento fue contactada por un hombre que se identificó como Luis, y le pidió el CBU para pagarle vía transferencia.El 25 de enero, Luis le dijo que había hecho la transferencia, pero que no se podía acreditar en su cuenta por un problema que ella necesitaba resolver en un cajero. Cuando P. fue al banco, Luis volvió a llamarla y la guió en un paso a paso falso que tuvo como objetivo sacarle una clave token y un código. Con ese dato, los estafadores le sacaron el control de su cuenta.

Precaución. Las estafas virtuales explotaron tras la pandemia de Covid.
La mujer se dio cuenta del engaño y llamó al banco para denunciar la maniobra y pedir que bloqueen la cuenta. Según dijo, durante el tiempo en que duró el llamado, comenzaron a llegarle correos en los cuales le informaban de las distin

tas transferencias.Primero le sacaron uno 59.000 pesos de su caja de ahorro, y luego pidieron un préstamo personal de $ 249.000 que fue aprobado inmediatamente. La plata luego desapareció en distintas transferencias a 

dos personas que ella no conocía: Maximilano G. y Néstor C.La víctima fue a denunciar ante la Policía el robo y luego se dirigió a la sucursal de su banco. Sin embargo, allí le dijeron que iba a tener que hacerse cargo del crédito por haberles brindado sus claves a los asaltantes.Sin embargo, en el fallo publicado por el portal Diario Judicial, el juez consideró que el banco "no cumplió con la obligación de brindar las medidas de seguridad adecuadas" por haber permitido el otorgamiento de un crédito instantáneo y la inmediata transferencia de sumas de dinero a cuentas bancadas de distintas personas poco después de haber cambiado el pin."No resulta seguro para cualquier cliente, que ante tales operatorias no exista un sistema de protección al momento de efecti- vizarse, ya sea, verificando las autenticidades, solicitando la confirmación de las operaciones, difiriendo en el tiempo las mismas, agendando en forma previa a destinatarios, o implementando cualquier otro aviso o alerta que los medios tecnológicos pudieran brindar en estos caso", sostuvo el juez en su fallo.
El banco deberá 

devolverle el dinero a la 
mujer y agregarle un 

resarcimiento.

Si bien el banco se defendió y trató de probar que tenía medidas de seguridad correspondientes, para la Justicia "no resultaron suficientes". Incluso, le remarca que la certificación que utiliza, el ISO 27001 del año 2013, quedó desactualizado para la ola de estafas virtuales que explotaron después de la pandemia.El fallo condenó al banco a devolverle el monto que le robaron actualizado al día de hoy, junto con un pago por daño moral y ordenó quitarla del registro de deudores del Banco Central. ■

Liberaron 
a 41 monos 
que vivían 
en el CEMIC

La Justicia rechazó el pedido de suspensión del traslado de los 50 monos caí que vivían en un laboratorio inactivo, en el subsuelo del Centro de Educación Médica e Investigaciones Clínicas (Cemic), y 41 de esos animales finalmente abordaron ayer un vuelo de KLM hacia un santuario en Sudáfrica.Los otros 9 esperarán en el país hasta que se realice nuevamente la documentación para que viajen y se unan al grupo.Después de más tres años desde el cierre del último centro de experimentación con primates del país, en 2021, y tras una lucha entre proteccionistas y los responsables del laboratorio, los animales volvieron a ver la luz natural, que durante su estadía en ese subsuelo de Saavedra se simulaba con luces led.El destino de los monos es el Hidden Forest Sanctuary, Kwa- Zulu-Natal, que recibe ex animales de laboratorio y está abierto a los turistas.Tal como había anticipado Clarín, la Unidad Fiscal Especializada en Materia Ambiental (UFEMA), a cargo Carlos Rolero Santurián, resolvió rechazar el pedido de la querella (quienes previamente denunciaron al CEMIC por maltrato animal), que solicitó suspender el traslado de los monos, ante sospechas de que se tratara de una "venta encubierta" de estos animales.En un documento, la UFEMA fundamentó la decisión en el criterio de "brindarles una mejor calidad de vida" al considerar que el santuario es apto para la sobrevida de estos ejemplares luego del encierro. ■
Emilia VexlerUn simulador de vuelos, en pleno centro porteño

Ponerse al mando de un avión de línea en un simulador de vuelo, probar los asientos de un A350 o ponerse los uniformes de pilotos y azafatas. Esto, más experiencias gastronómicas y culturales, serán algunas de las actividades de un espacio que inaugurará una aerolínea internacional en un lugar icó- nico: la peatonal Florida.Se trata del Espacio Iberia, que funcionará en Florida 202, esquina Perón. Iniciará sus actividades en los últimos días de marzo y estará abierto varias semanas de abrilCon casi 1.000 m2, el espacio incluirá experiencias como la del si

mulador de vuelo. Además, habrá una amplia oferta de catas y experiencias con productos de la gastronomía española, al tiempo que los clientes podrán disfrutar de una gran agenda de eventos.El anuncio del Espacio Iberia se realizó durante la participación de Iberia en Fitur, después de que María Jesús López Solás, directora Comercial, de Clientes y de Desarrollo de Red y de Alianzas de Iberia; se reuniera con el secretario de Turismo, Ambiente y Deporte de Argentina, Daniel ScioliArgentina es uno de los destinos estratégicos de Iberia. Ofrece 21 fre- Así será el lugar. Estará en Florida y Perón y funcionará en abril.

cuencias semanales entre Madrid y Buenos Aires.En 2023, la empresa instaló un espacio de estas características en Bogotá, mientras que el año pasado lo hizo en Ciudad de México.“Argentina ha sido uno de los mercados protagonistas para Iberia en el 2024 gracias al importante incremento de capacidad que hicimos para conectar Buenos Aires con Madrid. La aerolínea ahora va a ‘aterrizar’ en el corazón de la ciudad nuestro Espacio Iberia”, aseguró María Jesús López Solás, directora Comercial, de Clientes, Desarrollo de red y Alianzas de Iberia. ■
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Por “mal manejo de fondos”, el 
Gobierno intervino un hospitalEs el Bonaparte, especializado en salud mental. Dijeron que con la medida buscan “aportar la transparencia y eficacia” en la atención a los pacientes.

Protesta. De los médicos del hospital, este lunes. Para el Gobierno, hubo un "crecimiento desmedido del personal", santiago garcía Díaz
Belén Papa Orfano bpapa@clarin.comEl Gobierno, a través del Ministerio de Salud, anunció la intervención del Hospital Bonaparte luego de que en las últimas semanas fueran despedidos 200 trabajadores. Sostienen que la medida busca "asegurar el normal funcionamiento y la continuidad de los servicios y de los tratamientos de los pacien

tes" en el marco del plan de reestructuración."Tanto el crecimiento desmedido del personal, como el mal manejo de los fondos ha afectado la capacidad de atención y el buen funcionamiento del Hospital", precisaron en un comunicado.Ante este escenario, el Ministerio de Salud dijo que "busca aportar la transparencia y eficacia necesarias para garantizar el buen funcionamiento del hospital", por 

lo tanto, se avanzó con la intervención del hospital, especializado en adicciones."Cuidar la salud de los argentinos requiere también de un uso eficiente de nuestros recursos", sostuvieron y pidieron a los gremios a "no afectar el normal desarrollo de la atención de los pacientes".Tal como publicó Clarín, el Bonaparte, el único hospital nacional especializado en salud mental y consumos problemáticos, es un ca

so testigo para el Gobierno porque, advierten, tiene "recursos como para un hospital de alta complejidad pero en la práctica funciona como una sala de atención básica".Fuentes oficiales señalaron a este medio que "los contratos no renovados son de personal contratado durante la gestión de Alberto Fernández, entre 2021 y 2023".Salud precisó en el comunicado difundido ayer que los contratos que no se renovaron en el último 

tiempo "responden a la sobredotación que había en el Bonaparte".Según datos del ministerio que encabeza Mario Lugones 326 de sus empleados entraron durante el gobierno de Fernández; para los servicios de guardia e internación había 109 empleados con 55 camas de internación y sólo 19 ocupadas en promedio por mes; y hay 38 consultorios externos que atendían en promedio 5 consultas diarias.Fuentes ministeriales sostuvieron que la decisión de intervenir el Hospital Bonaparte es ajena a los 200 despidos registrados en los últimos días. “Son dos carriles diferentes. Uno es tener la conducción del Hospital y otro la negociación con los gremios", indicaron.En octubre, el Gobierno había anunciado el cierre del Bonaparte, pero luego dio marcha atrás y habló de un plan de reestructuración. Mientras, los trabajadores hicieron protestas y organizaron abrazos al edificio ubicado en el límite entre Parque Patricios y Constitución.Desde ATE, el delegado del hospital, Leonardo Fernández Cama- cho, explicó a Clarín que tanto los trabajadores como el gremio se enteraron de la intervención por los mensajes que publicó el Ministerio de Salud en las redes sociales.También precisó que casi a la par que tomaban conocimiento de la decisión se hicieron presente en el hospital las nuevas autoridades. "Entiendo que ya va a tomar funciones el nuevo interventor, que hizo una pequeña recorrida por el hospital", sostuvo el delegado.Según relató Fernández Cama- cho, los enviados del Ministerio de Salud se toparon "con servicios completamente vacíos porque no hay gente para que estén funcionando"."Hizo una recorrida muy general, decidió no ingresar demasiado en los servicios y se fue", comentó el delegado gremial.Hoy la junta interna de ATE pedirá una reunión con las nuevas autoridades para, dijeron desde el sindicato, "ver cuál es la voluntad de resolver este conflicto". ■
Maratón de pruebas de VIH para 
llegar temprano al diagnóstico
Según los datos del último boletín epidemiológico de Argentina el 45% de los nuevos diagnósticos de VIH son tardíos, es decir, las personas llegan tarde a conocerlo. Por esa razón, este sábado 25 de enero se realizará en diferentes puntos del país “La Noche de los Tésteos”.La iniciativa es una jornada de prevención y concientización que lleva adelante AHF (AIDS Healthcare Foundation) Argentina junto con organizaciones de todo el país (Testeate Buenos Aires, Asociación 

de Enfermeros Peruanos en Argentina, Orgullosos, Mocha Celis, Loud, y el apoyo de la Comuna 1 de CABA) para promover y acercar a todas las personas la prueba de VIH de manera gratuita, segura y confidencial. La detección temprana es fundamental para garantizar el acceso a tratamientos oportunos y para prevenir nuevas transmisiones.Según los últimos datos del boletín epidemiológico de la Dirección de VIH, publicado en diciembre de 2024, en el país hay 140.000 

personas que viven con VIH. Además, se desprende que provincias como Jujuy, Salta, La Rioja, San Luis y CABA tienen una mayor incidencia de VIH.A nivel país los varones son los que muestran un mayor número de nuevos diagnósticos de VIH en todas las franjas de edad, en particular entre 20 y 34 años. Pero el dato que más alerta a los especialistas es que el 45 % de los nuevos diagnósticos son tardíos y que el 13% desconoce su diagnóstico. 

“Se necesitan estrategias innovadoras para poder llegar a toda la población sexualmente activa, independientemente de su género y edades. Hay que eliminar el estigma relacionado al VIH y a algunas poblaciones, por los beneficios de un diagnóstico temprano tanto para la persona como también en términos de salud colectiva”, señala Natalia Haag, Directora de Prevención y Testeo de AHF Argentina.En su octava edición, La Noche de los Tésteos busca derribar barreras y estigmas en torno a las ITS (Infecciones de Transmisión Sexual). Además, el evento cuenta con profesionales disponibles para responder preguntas, asesor y compartir información clave sobre la prevención y el tratamiento.

“Acceder a un diagnóstico de manera temprana permite la vinculación al sistema de salud y recibir atención integral, previniendo otras Infecciones de Transmisión Sexual (ITS). Necesitamos que se garanticen los tratamientos para todas las personas para frenar el avance de las ITS”, agrega Haag.Mañana, viernes, se hará en Morón. El sábado está previsto en CABA -Corrientes al 1600, de 16 a 20-, San Vicente, Tandil, Montegrande, San Martín, Villa Gesell, Grand Bourg,yLanús.También el sábado se hará en Resistencia (Chaco), Trevelín y Esquel (Chubut), en las ciudades de Mendoza, Santiago del Estero, Córdoba, Corrientes; en Itati (Corrientes) y la ciudad de Formosa. ■
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Le sacaron la licencia al piloto que 
aterrizó un helicóptero en la playaFue en Pinamar y estaba lleno de gente. El cantante Perro Primo causó un escándalo al llegar por aire a un show en que él organizó en la zona “La Olla”.
Un cantante de música urbana provocó un escándalo durante el último fin de semana al llegar en heli
cóptero a un show organizado por él mismo en una playa de Pinamar. El detalle es que la aeronave aterrizó en medio de una gran congregación de personas en pleno balneario. Tres días después, el Gobierno castigó al piloto: le retiró la licen
cia y lo inhabilitó por "poner en riesgo la seguridad de las personas presentes en el lugar".Las imágenes se vitalizaron el lunes. Primero las publicaron algunos testigos que no podían creer lo que veían. Después, uno de los protagonistas ayudó para generar un escándalo. Se trata de Perro Primo, cantante del género urbano "Cum- bia 420" -igual que L-Gante- que en realidad se llama Joel Rivas.El músico, de característica barba rosa, llegó al show gratuito que "Así llega un verdadero rockstar". Escribió el cantante en redes, donde compartió videos desde la aeronave.

organizó en la Playa "La Olla", en la zona de La Frontera, en Pinamar. 
Acusó inconvenientes para entrar 
en auto y prefirió viajar en helicóptero hasta la playa.Así se acercó la aeronave a la arena, en medio de una gran congregación de turistas. Algunos de ellos se aproximaron peligrosamente al helicóptero, sobre todo cuando desde el cielo empezaron a caer pa
peles. "Boludo, está tirando bille
tes, dólares, euros", se escucha a un testigo que alcanzó a grabar una parte del episodio. Otros, en cambio, decidieron evacuar la zona para resguardar su seguridad.Ahora, la Administración Nacional de Aviación Civil (ANAC) le retiró por al menos 60 días la licencia al piloto. Ayer, lo comunicó la Secretaría de Transporte, a cargo de Franco Mogetta.La cartera de Mogetta emitió un comunicado: "La ANAC, en cumplimiento de su función como autoridad de control del servicio de transporte aéreo, dispuso la inhabilitación preventiva por 60 días del piloto del helicóptero AW109, que este fin de semana aterrizó sin autorización en la playa 'La Olla' de Pinamar. La ANAC le exigió la entrega inmediata de su licencia física y, asimismo, se labró un acta de infracción por la conducta del piloto, que podría dar lugar a una sanción económica". ■

EL VALOR 
DE LA PALABRA.
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Un policía de la Ciudad 
mató a un motochorro 
en el ConurbanoOcurrió en La Tablada, cuando 4 delincuentes quisieron robarle. El oficial estaba de civil. Ya suman 25 los asaltos a policías porteños en la Provincia en lo que va del año.
Otro oficial de la Policía de la Ciudad sufrió un intento de robo en el conurbano bonaerense, cuando cuatro motochorros lo abordaron en la noche del martes para asaltarlo. Logró evitar el robo y mató de un disparo a un delincuentes. Los otros tres se fugaron. Ocurrió en Camino de Cintura y Crovara, en La Tablada. Un oficial de la Comisaría Vecinal N7 de la Ciudad iba en su moto vestido de civil. Los ladrones intentaron asaltarlo, cuando el policía se identificó y realizó un disparo para disuadirlos.Los ladrones escaparon, pero el conductor de uno de los vehículos cayó muerto al suelo. Según el parte policial, habría recibido un disparo en la cabeza, aunque esperan el resultado de la autopsia.Ayer, en otro caso similar, un grupo de al menos cuatro asaltantes intentó robarle a dos policías de la Ciudad en Villa Madero, partido de La Matanza. Uno de los agentes, que se encontraba de civil, se defendió a tiros e hirió a uno de los ladrones. Abatido. El hecho ocurrió el martes por la noche en Ruta 4 y Crovara.

El policía de civil y la mujer descargaban bolsas del baúl de su auto, un Chevrolet que estaba estacionado. La mujer estaba maniobrando en la zona trasera del auto cuando otro vehículo frenó de manera intempestiva delante de ellos.Del Peugeot 307 plateado, que había frenado justo adelante, bajaron tres delincuentes armados, que le apuntaron a la mujer. Forcejearon con la víctima, que respondió a los gritos. De pronto, los tres salen corriendo y uno de ellos, de remera roja, cae al suelo. Alcanzan a escucharse algunos disparos y entra en cuadro el policía de civil.Mientras tanto, los otros dos asaltantes emprendieron la huida. El asaltante de remera roja quedó herido y fue trasladado al hospital Ba- lestrini, en Ciudad Evita.Con los dos casos de ayer ya van 25 intentos de robos de policía de la Ciudad en territorio bonaerense en lo que va del año, una situación que se da en medio de la disputa entre Provincia y CABA por la fuerte ola de inseguridad.Braian Coria, oficial 1’ que había trabajado en el Ejército y que ahora se desempeñaba en la fuerza porteña, fue asesinado de un balazo en la espalda para robarle una moto en Castelar, partido de Morón.En las últimas horas, además, un ministro de Kicillof fue asaltado cuando salía de festejar su cumpleaños, también en La Matanza. Se trata de Martín Marinucci, ministro de Transporte, que fue sorprendido en Ramos Mejía por cuatro ladrones cuando estaba con su pareja y otros familiares. Por el caso hay un detenido.A partir de esta crisis, el Jefe de Gobierno porteño Jorge Macri y el gobernador bonaerense Axel Kicillof mantuvieron un diálogo tele

fónico y coordinaron un encuentro de ministros de Seguridad, Javier Alonso y Waldo Wolff.Pero a pesar de haberse juntado el lunes por la mañana en la sede de Puente 12, para la tarde ambos funcionarios ya estaban intercambiando chicanas en X. Alonso criticó a Macri y destacó la reducción de homicidios en la provincia, mientras que Wolff presentó cinco puntos de propuestas para abordar la inseguridad en la Ciudad.La Ciudad de Buenos Aires ratificó este miércoles la decisión de establecer un diálogo con la Provincia, para buscar eventuales soluciones a los problemas de inseguridad en el conurbano, luego de
Ayer, en La Matanza, al 

menos 4 asaltantes 
intentaron robarles a 
dos policías porteños.

la muerte de policías porteños en asaltos."Siempre vamos a estar dispuestos a la conversación con la Provincia, porque hemos perdido 13 policías en situaciones criminlaes y tenemos enfrentamientos en el conurbano permanentemente", expresó Laura Alonso.La vocera de la Ciudad, sin embargo, aclaró que el jefe de Gobierno porteño, Jorge Macri, espera "reciprocidad" por parte de la gestión de Axel Kicillof."Hay un jefe de Gobierno que tiene muy en claro que la seguridad es prioridad de todos los porteños, siempre vamos a estar dispuestos a conversar, transferir conocimiento y contar cómo lo venimos haciendo porque es un desafío", sentenció la funcionaría porteña. ■
Fue a ver a River y terminó preso 
por haber secuestrado a 2 chicas
Demian Doyle ddoyle@clarin.comAtardecía y alrededor del Monumental todo era expectativa. El calor de enero daba un respiro y una brisa aliviaba la caminata de los miles de hinchas que ayer colmaron los accesos en la previa de la presentación de los refuerzos de River y el amistoso que el equipo de Gallardo ganó por 2 a 0 ante una versión alternativa de la selección de México. En medio de ese clima festivo, Braian Daniel M. (26) apostó por mezclarse entre la multitud rojiblanca y llegar a la cancha. Pero la pasión lo traicionó: lejos de gritar los goles de Galoppo y Borja, terminó preso.La detención no tuvo que ver con un incidente previo al partido, si

no con un hecho de fines de 2020 por el que M. tenía un pedido de captura nacional e internacional vigente. El joven, apodado "Pelaje", fue denunciado junto con otros tres imputados por su presunta participación en el secuestro ex- torsivo de dos chicas de 14 y 15 años en Lanús, a las que acusaban de robarles un celular.De acuerdo a los testimonios recabados en la causa, a la que tuvo acceso Clarín, una vez que las tuvieron cautivas les exigieron a sus familiares dinero y un teléfono nuevo. Si no cumplían, amenazaban con matarlas. También las sometieron a agresiones físicas y psicológicas.Habían pasado cuatro años del hecho y "Pelaje" ingresó ayer a los anillos de seguridad del Monumental como un hincha más. En

tró por Avenida del Libertador y Quinteros, el acceso de las tribunas Centenario, con una chomba roja de River y bermuda de jean. Tenía la convicción de que iba a pasar inadvertido y que llegaría hasta el estadio.
Fue detectado por el 
sistema de Tribuna

Segura: tenía un 
pedido de captura.

Pero en uno de los controles le pidieron su DNI y su nombre saltó en el listado de Tribuna Segura. Había sido incluido cuando el Juzgado en lo Criminal y Correccional Federal 2 de Lomas de Zamora solicitó su captura y el pedido entró al Sistema de Identificación Policial 

(SIFCOP). Fue detenido por la Policía de la Ciudad y quedó a disposición de la Justicia.El caso tiene evidentes similitudes con una de las secuencias más recordadas de la película El secreto de sus ojos, en la que un asesino que lleva años prófugo es encontrado en la cancha de Huracán porque había ido a ver a Racing, el equipo del que es hincha."Parece cinematográfico pero ocurre a menudo. Tenía pedido de captura vigente por un secuestro extorsivo en la provincia de Buenos Aires. Ayer fue a la cancha y, tras pasar por el control de Tribuna Segura, quedó detenido y a disposición de la Justicia", afirmó el ministro de Seguridad porteño, Waldo Wolff, en un posteó que titulo "La pasión que los condena".En el mismo sentido también su par nacional, Patricia Bullrich, planteó que el fútbol puede ser un talón de Aquiles para quienes vienen evadiendo a la Justicia desde hace tiempo. "Está estudiado: ninguna persona cambia sus pasiones", posteó en su cuenta de X al di

fundir la detención.La frase de la funcionaría alude al discurso del personaje que interpreta Guillermo Francella en la película de José Luis Campanella que ganó el Oscar en 2010. "El tipo pue
de cambiar de todo. De cara, de ca
sa, de familia, de novia, de religión, 
de Dios... pero hay una cosa que no 
puede cambiar. No puede cambiar 
de pasión...", dice, en una línea de diálogo que dispara la idea de montar un operativo en la cancha para atraparlo.El pedido de captura para "Pelaje" y otro acusado (Fabián Ezequiel N.) fue librado por la Justicia en diciembre de 2020. El objetivo era indagarlos por su presunta participación en el caso que hoy fue calificado por el Ministerio de Seguridad nacional como "uno de los hechos más graves de secuestro extorsivo registrados en los últimos años". La causa describe toda la secuencia del secuestro de las dos chicas, ocurrido en noviembre de 2020, y que terminó tras el pago de un rescate de dos mil pesos y un teléfono Samsung SM-G 532M. ■

mailto:ddoyle@clarin.com
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Costa del Este: murió un turista 
que volcó su UTV en el médanoSergio Gustavo Guibar era un comerciante de Longchamps y tenía 55 años. El accidente sucedió el lunes en El Arenal, frontera con Mar del Tuyú.
Un turista que vacacionaba en la costa argentina circulaba con un vehículo UTV (Utilitary Task Vehic- 
le, en inglés vehículo para tareas útiles), entre las localidades de Costa del Este y Mar del Tuyú, volcó y murió en la zona de los médanos, por donde se desplazaba. El accidente sucedió el lunes por la tarde.La víctima, oriunda de Longchamps, fue identificada como Sergio Gustavo Guibar, un comerciante de 55 años, que se encontraba con su esposa, de vacaciones en Mar del Tuyú.El hecho ocurrió en una zona donde habitualmente hay circulación de cuatriciclos y camionetas 4x4. Según testigos, la víctima cayó al piso producto de una mala maniobra. Según sus redes sociales, el UTV era una pasión para Guibar y tenía experiencia en manejo.Vecinos y veraneantes aseguran que la zona donde ocurrió el accidente, el sector de médanos sito en Avenida Uno y Costanera Costa del Este, "es una área que está prohibida para el uso de ese tipo de vehículos, Utility Task Vehicle (UTV) y cuatriciclos. Pero la zona está liberada y nadie hace nada, con lo cual tenemos que estar atentos porque manejan con descontrol", es la queja recurrente.

Con su vehículo. Según los testigos, Gustavo Guibar cayó al piso producto de una mala maniobra.
En las redes sociales se disparó la polémica por el uso de este tipo de vehículos en un área que no estaría permitida. "Sergio era muy prudente, no iba corriendo, sólo daba un paseo con mi marido para mostrarle lo que se había comprado -escribió una usuaria-. Fue un accidente que dejó a una familia destrozada. Fue una situación muy desesperante ver cómo se moría".

El episodio habría sucedido sin mediar terceras personas. Fue producto de una mala maniobra de Guibar, que derivó en que se le diera vuelta el UTV, lo que produjo la caída que, en primera instancia, no tuvo consecuencias visuales.Se llamó al 911 y asistieron primero Guardavidas de Costa del Este, que advirtieron que adonde se encontraba la víctima era un lugar 

de difícil acceso. Luego llegaron los bomberos, la policía y personal de salud, teniendo que llevar al accidentado a pie hasta el ingreso del predio, para luego ser trasladado a un hospital de Santa Teresita.Guibar se encontraba lúcido según determinaron quienes lo rescataron del UTV.No está claro cuánto tiempo después, pero estando en la sala de pri

meros auxilios, entró en un paro cardíaco, fue reanimado y se decidió llevarlo a otro hospital, en Mar de Ajo, donde permaneció en observación, hasta que producto de derivaciones cardíacos, murió el lunes.
Antecedente cercanoEl 11 de enero último, en la zona conocida como La Frontera, en Pi- namar, una joven de 19 años, a bordo de un cuatriciclo, atropelló a un nene de 8. En lugar de bajarse a ayudar al niño huyó del lugar, aunque a las pocas horas fue identificada, reconoció el hecho y se puso a disposición de la fiscalía.
Fue en una zona donde 

habitualmente hay 
cuatriciclos y 4x4.

El accidente, entre las 20 y las 20:30 de aquel sábado, en un lugar al que suelen llegar cuatriciclos, motos, areneros o camionetas 4x4.La chica, que es de Mataderos, fue a pasar sus vacaciones a Costa Esmeralda, un barrio privado ubicado justo al lado de La Frontera. El sábado, un amigo le había prestado el vehículo con el cual terminó por atropellar al nene, que terminó con lesiones leves.Según destacaron fuentes de la investigación a Clarín, la conductora se asustó, se bajó del vehículo, se subió a su camioneta y se fue sin prestar asistencia al nene. La secuencia fue reportada a través del Centro de Monitoreo Municipal, desde donde enviaron un equipo de emergencia para asistir al chiquito. ■
Salió del túnel a 120 km/h y mató 
a una mujer y a su hija de 16 años
Un conductor que manejaba a altísima velocidad embistió a una familia cordobesa que paseaba por el centro de Rosario. El auto se subió a la vereda y atropelló y mató a la madre y a una de las hijas de 16 años. Ocurrió en la Costanera Central, a la salida del túnel Presidente Illia. Fuentes oficiales afirman que el auto iba a más de 120 kilómetros por hora e investigan si corría una picada.Las víctimas fueron identificadas como Tania Daniela Gandolfi (40) y su hija, Agustina Magalí García (16). También sufrió heridas la hija de 6 años, quien fue trasladada al Hospital de Niños Víctor J. Viela. Sufrió traumatismo encéfalo craneano con pérdida de conocimiento y está internada en estado de gravedad.El padre de la familia le salvó la 

vida a su hija de seis años. Cuando el vehículo se acercó violentamente, tiró del brazo a la nena que estaba al lado y consiguió alejarla un poco, lo que hizo que el impacto no fuera mortal.El hecho ocurrió este martes, a las 21 y testigos confirmaron que Agustín L. manejaba a toda velocidad en un Peugeot 206 cuando perdió el control, se subió a una vereda y embistió a la familia cordobesa. Se está investigando si se trataba de una picada con una moto.A la salida del túnel, el motociclista se acercó mucho al auto, lo que hizo que el conductor del vehículo pegara un volantazo y se subiera a la vereda del lado del estacionamiento. Tras atropellar a las personas que iban caminando, chocó contra una columna. Las imágenes muestran lo destruido 

que quedó la Peugeot, producto del impacto a toda velocidad. En el momento del accidente los testigos llamaron al Sistema Integrado de Emergencias Sanitarias (SEIS) y a la policía, pero cuando llegaron solo pudieron comprobar que ambas perdieron la vida en el acto.El Secretario de Gobierno de Rosario, Sebastián Chale, aseguró en diálogo con TN que el conductor del auto, de 20 años, iba manejando a una velocidad altísima. “No suelen haber picadas, es una zona muy controlada. Esta persona iba desde el sur hacia al centro, y en el recorrido no se advierten infracciones graves, a parte de lo último. Una de las cámaras advierte que pasa muy rápido, a 120 k/m".El secretario dijo que aún no se pudo determinar si corría una picada, pero que en todo caso sería

En Rosario. Así quedó el auto que atropelló a una familia. s.granata
una carrera improvisada y no algo organizado. También agregó que en la zona siempre suele haber personal de vigilancia y cámaras de seguridad porque es un área muy movida.De ser así, la picada se habría llevado a cabo dentro del túnel. Chale dijo que el lector de velocidad está ubicado en la salida del túnel, y que cuando el auto salió, el lector arrojó 120 kilómetros por hora, en una 

zona donde lo permitido es 60 km/h. "No hay frenada en el lugar, hay que ver las pericias de la policía", agregó.Además Chale dio precisiones sobre el conductor: es oriundo de Villa Gobernador Gálvez y ya tenía antecedentes de infracciones de tránsito. Le habían suspendido la licencia durante 30 días por pasar semáforos en rojo y porque tenía varias multas por alcoholemia. ■
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Copa Argentina

Boca fue paciente para convertir el 
primero y todo terminó en goleada 
en un partido sin equivalenciasEn el final del primer tiempo anotó dos tantos ante Argentino de Monte Maíz. Luego manejó el ritmo y en el cierre hubo tres más para el 5 0. Debutaron los refuerzos Herrera, Palacios y Costa.
Análisis

SANTA FE. ESPECIALEl debut oficial de Boca en 2025 fue con una inobjetable goleada por 5-0 ante Deportivo Argentino de Monte Maíz por los 32avos de final de la Copa Argentina. Le alcanzó con ráfagas al elenco comandado por Fernando Gago, que puso desde el inicio al español Ander Herrera. El vencedor espera al ganador de Atlético Tucumán-All Boys.Gago no podrá sacar conclusiones fuertes del primer partido de la temporada porque se pareció 
más a un amistoso que a un duelo 
oficial. Si las diferencias físicas entre Boca y Deportivo Argentino son enormes de por sí, lo son aún más si se tiene en cuenta que un equipo 

llegó tras una pretemporada y el otro luego de una semana de ensayos. Ocurre que el elenco cordobés empezará a jugar el Torneo Federal a mediados de marzo y recién en unas semanas arrancará con la preparación fuerte. Tenía dos alternativas el entrenador Carlos Mazzola: convocar a los futbolistas los primeros días para planificar simplemente el duelo contra Boca o citarlos casi sobre la fecha para que lleguen con algo de movimiento. El DT optó por lo segundo y pareció lo más acertado: de una u otra 
manera llevaba las de perder.No existen equivalencias entre Boca y Deportivo Argentino, pero los comandados por Gago tenían 
que hacer los deberes y los hicie
ron. Si es verdad que en la Copa Argentina todo puede pasar, el conjunto de la Liga Profesional no po

día dejar dudas contra el del Ascenso. Y Boca evidenció por qué está en la máxima categoría: se hizo 
dueño del duelo de principio a fin. Lo único por reprocharle tal vez sea que tardó demasiado en abrir el 
marcador. Pero lo logró en el minuto 45 y unos segundos después anotó el segundo tras una linda jugada colectiva.Boca se plantó con un 4-2-3-1 con las ausencias de los lesionados Edinson Cavani y Marcos Rojo, quienes están en duda para el juego del domingo contra Argentinos en la Bombonera. Ahí, en el dibujo táctico, hay un mensaje de Gago, que suele apostar más por el 4-3-3. De los nuevos se presentaron Ayrton Costa (no tuvo actividad), Ander Herrera y Carlos Palacios. No se descubre nada al decir que el español tiene una categoría superior.

Alcanza con verlo soltar un simple pase para entender qué clase de futbolista es. Lo que resta determinar es si se podrá acoplar el ritmo del fútbol de Primera. Contra Deportivo Argentino tuvo libertades y segundos que no encontrará en los próximos duelos. Pero tienen con 
qué ilusionarse los hinchas.Al lado de Herrera jugó el debutante Camilo Rey Domenech, un chico de 18 años que deslumbró a Gago. Es un volante central con muchísimo criterio y aplomo. Para darle confianza y tranquilidad, Herrera lo abrazó segundos antes del comienzo del juego. Esas cosas que exceden lo que pasa adentro de la cancha también hablan de la categoría del futbolista europeo. Algo parecido suele realizar Iker Muniain en San Lorenzo.El chileno Palacios se movió por 

detrás de Miguel Merentiel y alternó buenas y malas. Se nota que se siente más cómodo recostado por la izquierda. Fueron interesantes algunos encuentros con Exequiel Zeballos. Pero el más activo de la etapa inicial fue Braian Aguirre, el extremo por derecha. Un centro atrás del ex Newell’s halló solo a Zeballos, que le rompió el arco a Cuesta para el merecido 1-0. Y en la siguiente, Herrera dejó a Advíncula de cara al gol, la definición se fue larga, Zeballos la metió al medio y Merentiel tocó al arco vacío.En el complemento Boca lució un poco más cansado y por eso no pasó por arriba a los cordobeses. Recién en los minutos finales llegaron los gritos de los ingresados Lucas Janson, Milton Giménez y Kevin Zenón para imprimirle un número más justo al duelo. ■

Con el pie derecho. Boca tuvo un debut sin complicaciones ante Argentino de Monte Maíz en la Copa Argentina, con Zeballos y el debut del español Ander Herrera. Sebastián granata
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UN ARQUERO FELIZ

Marchesín: "Estar 
en Boca es un sueño 
personal y familiar"

Boca ya tiene a su séptimo refuer
zo. Se trata de Agustín Marche
sín, de 26 años, el ex arquero de 
Lanús que tuvo un último paso 
por Gremio y que definió su llega
da al Xeneize como "un sueño de 
la infancia".

Fue campeón de la Copa Sud
americana 2013 con el Granate, 
luego vistió las camisetas de San
tos Laguna y América en México, 
pasó por el fútbol portugués (Por
to) y también tuvo su aventura 
europea en Celta de Vigo antes 
de llegar a Boca.

"Muy contento de estar en Ar- 
gentinay de llegar a un club como 
Boca. Es una linda oportunidad. 
Es un sueño personal y familiar. 
Luché mucho por estar acá", dijo 
tras superar la revisión médica.

A su arribo también dio detalles 
de cómo se gestó su llegada y re
conoció que mantuvo charlas 
con el entrenador y con el presi
dente: "Venía hablando con (Fer
nando) Gago y con Román (Ri- 
quelme). Más adelante hablare
mos más seriamente para ver 
cuándo me sumo al grupo". Llega 
para ocupar el lugar que se abrió 
por la operación de rodilla de Chi
quito Romero y competirá por un 
lugar con Leandro Brey.

Punto de partida para 
el torneo de Primera, 
con desafíos en juegoEl Apertura de la Liga Profesional comienza hoy con cinco encuentros y 30 equipos con objetivos distintos.

■■Mi: ¿ EROS UL

Godoy Cruz Rosario Central

Ariel Holán debuta como DT del 
Canalla, que quiere dejar atrás 
una mala temporada. Del otro la
do, el Tomba se prepara para dis
putar la Copa Sudamericana.

Cancha: Gimnasia de Mendoza. 
Árbitro: Pablo Echavarría.

Boca

5
12 Leandro Brey

17 LuisAdvíncula

40 Lautaro Di Lollo

32 Ayrton Costa

3 Marcelo Saracchi

21 Ander Herrera

38 C. Rey Domenech

33 Braian Aguirre

8 Carlos Palacios

7 Exequiel Zeballos 

16 Miguel Merentiel 

DT: Fernando Gago 

CANCHA: Colón.

Argentino de 
Monte Maíz

0
1 Juan Cuesta

4 Iván Amaya

2 Hugo Vera Oviedo

6 Pablo Moreyra

3 Edgardo Díaz

7 Joaquín Bassani

11 Ramiro Laserre

5 Nicolás Fassino

8 Martín Vera

9 Ramón Lentini

10 Maxi Correa

DT: Carlos Mazzola

ÁRBITRO: Luis Lobo Medina.

En detalle
Goles: PT, 45m Exequiel Zeballos 
y46m Miguel Merentiel; ST, 44m 
Lucas Janson, 45m Milton Giménez 
y 46m Kevin Zenón.
Cambios: ST, Axel Musarella por Lasserre 
y Leonardo López por Fassino, 9m Kevin 
Zenón por Palacios, Milton Giménez por 
Merentiel, Agustín Martegani por Herrera y 
Gabriel Sarmiento por Vera, y 23m Frank 
Fabra por Saracchi, Lucas Janson por 
Zeballos y Matías Barbero por Moreyra. 
Amonestados: Edgardo Díaz, Nicolás 
Fassino y Juan Cuesta.

Vuelve el fútbol de Primera División. Pasó la pretemporada, atrás quedaron los amistosos y el mercado de pases cerrará el 31 de enero, aunque los equipos que vendan futbolistas al exterior a partir del Io de febrero tendrán hasta el 12 de marzo para reemplazarlos.Los equipos de la Liga Profesional comienzan hoy con la competencia oficial. El torneo Apertura se larga con dos partidos en simultáneo a partir de las 19: Godoy Cruz-Rosario Central en Mendoza y el interzonal entre Tigre y Vé- lez en Victoria.Luego habrá tres encuentros a las 21.30: Lanús recibirá a Deportivo Riestra, Defensa y Justicia a Banfield y Newell’s, que generó uno de los bombazos del mercado al incorporar a Keylor Navas, enfrentará en Rosario a Independiente Rivadavia.

La fecha continuará mañana con cuatro partidos, incluyendo Barracas Central-Racing e Independiente-Sarmiento. Habrá otros cuatro el sábado, con la atención en San Lorenzo-Talleres y en Pla- tense-River. Y la fecha inaugural se cerrará el domingo con el duelo entre Boca y Argentinos a las 19, en la Bombonera, y Central Córdo-
LOS ÁRBITROS, FIRMES

Federico Beligoy, director nacio
nal de Arbitraje, avisó que los 
jueces sancionarán con severi
dad "las violaciones a las zonas 
de capitanes", el juego brusco 
grave que va en contra del juego 
limpio y la lealtad deportiva, y las 
sujeciones en el área que impac
ten en el juego".

ba-Aldosivi, a las 21, en Santiago del Estero.El nuevo torneo de Primera, que cuenta con 30 equipos tras los ascensos de Aldosivi y San Martín de San Juan, fue estructurado en dos grupos de 15. Se jugarán 16 fechas: 14 contra los equipos del mismo grupo, uno contra el clásico rival (en algunos casos no habrá clásico dado que hay clubes que no tienen a su rival en Primera) y uno contra un rival del otro grupo definido por sorteo.Los ocho mejores de cada grupo pasarán a octavos de final y allí comenzará la instancia de eliminación directa hasta conocer el campeón. Los octavos, cuartos y las semifinales se jugarán en la cancha del mejor ubicado, mientras que la final será en un estadio neutral. Todo se repetirá en el segundo semestre con el torneo Clausura. ■

TV
19.00 TNT Sports

Tigre Vélez

El primer interzonal del año se 
juega en Victoria. Se bastián Do
mínguez vuelve a esa cancha, pe
ro ahora como DT del Fortín, el vi
gente campeón de la LPF.

Cancha: Tigre.
Árbitro: Andrés Gariano.

TV
19.00 ESPN Premium

Lanús Deportivo 
Riestra

El campeón. Con Sebastián Domínguez como flamante DT, esta tarde debuta Vélez ante Tigre. @velez

Con Mauricio Pellegrino como 
flamante DT, el Granate comien
za el año ante el Malevo, que con 
la continuidad del Ogro Fabbiani 
busca la permanencia.

Cancha: Lanús.
Árbitro: Andrés Merlos.

TV
21.30 ESPN Premium

Defensa y 
Justicia

Banfield

El Taladro, complicado en la ta
bla de promedios, visita al Hal
cón en busca de tres puntos que 
le den algo de tranquilidad tras 
unpésimo2024.

Cancha: Defensa y Justicia. 
Árbitro: Pablo Dóvalo.

TV
21.30 ESPN

Newell's Independiente 
Rivadavia

La Lepra, otros de los que tuvo 
un mal 2024, recibe al conjunto 
mendocino y busca enderezar 
el rumbo de la mano de Keylor 
Navas, su arquero estrella.

Cancha: Newell's. 
Árbitro: Silvio Trueco.

TV
21.30 TNT Sports
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Fútbol local

El renovado Borja busca su 
revancha a fuerza de golesGallardo le dio su respaldo. Hizo una buen pretemporada y volvió con dos gritos en los dos amistosos. Recuperó la confianza y apunta a un gran 2025.

River

Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comSi hubo un jugador que aprovechó muy bien la pretemporada en River, ese es Miguel Borja. El colombiano no solo hizo dos goles, uno en cada uno de los amistosos, ante Universidad de Chile y la Selección de México, sino que se lo vio renovado, en una versión muy diferente a la que terminó el 2024 y más parecida a la del primer semestre del año pasado, cuando se cansó de romper redes. Y otra vez parece haberse ganado el lugar de centrode- lantero. Ahora bien, ¿cómo hizo Borja para cambiar el chip? ¿cómo logró comprometerlo Marcelo Gallardo?La tenía difícil Borja porque venía acostumbrado a jugar metido adentro del área por pedido de Martín Demichelis, mientras que el Muñeco le exigía presionar más, ahogar al rival, y obligarlo a que rechace. Más intensidad, en definitiva, es lo que se esperaba de Miguel. Golazo. Enzo saluda a Borja tras el bombazo a México, márcelo carroll

Entonces, para lograr esas cuestiones era clave la pretemporada que River realizó en San Martín de los Andes. Y el arduo trabajo en la Patagonia hizo efecto en el Colibrí: está más fino, rápido, comprometido, con mejor resistencia. Y eso empezó a verse en el primer amistoso contra la Universidad de Chile en Concepción, en el que dio una asistencia e hizo un gol y también el martes a la noche ante la selección de México, a la que le hizo un golazo con un remate furibundo desde afuera del área.
“La pretemporada fue brava, con 

mucho doble tumo, muchos kiló
metros, pero eso es comida para las 
piernas, es lo que necesitábamos y 
se vio reflejado dentro del campo”, había explicado el colombiano, que fue la figura de este enero riverpla- tense. Y el martes, tras el triunfo a México, manifestó: “Después déla 
pretemporada me he sentido muy 
bien. Espero cumplirlas expecta
tivas de la gente. Esto apenas está 
empezando. Falta mucho. Tal vez 
ahora la pretemporada fue un po
co distinta, para estar más rápido, 
más ágil, como quiere Marcelo”. Y con respecto a su gol, agregó: “Me

encantó. Desde el año pasado que 
vengo probando desde afuera. Es
ta vez salió”.Gallardo siente que recién ahora puede moldear al 100% al colombiano: aunque su capacidad goleadora nunca estuvo en discusión en todo este tiempo ya que hizo 31 con la Banda en 2024, el técnico necesita que el colombiano, aún con sus características innatas de animal de área, acomode su físico y su función a lo que pide el equipo para que no termine aislado y a destiempo como se vio en algunos tramos del último semestre. Cambió su preparación física, bajó de peso y se lo ve menos agotado. Rápidamente empiezan a verse los resultados.A fin del año pasado, Borja parecía cansado, desgastado y con un pie afuera de River. Había perdido ese poder de fuego que lo había llevado a tener números comparables a los de Haaland o Mbappé. Y también el puesto. Sin embargo, más allá de los sondeos que tuvo del fút- bol ruso y de la MLS de Estados Unidos, su cabeza siempre estuvo en Núñez y en tratar de revertir la situación. Nunca dudó.

“Me quiero quedar en River por 
mucho tiempo”, aseguró en una entrevista que dio hace un mes, dando una muestra de compromiso, el cual luego ratificó en la Patagonia. Por eso, Gallardo le dio la oportunidad y el Muñeco quiere recuperar a ese goleador que fue a buscar en el último mercado de pases que hizo de su primer ciclo, a mediados de 2022.Ahora, Borja va por más goles. Lleva 54 (oficiales) con la banda roja. El “atleta de Cristo” ya comenzó con su resurrección futbolística. ■

El arco será del paraguayo GUI y 
Devecchi vuelve como suplente
San Lorenzo

Nahuel Lanzillottanlanzillotta@clarin.comDe las opciones europeas, que generaron mucho ruido y pocas nueces en San Lorenzo, a arreglarse con lo que hay. Los rutilantes nombres que se barajaron no llegaron y la determinación del cuerpo técnico finalmente fue la de darle la confianza al paraguayo Orlando Gilí. Además, un viejo conocido volvió y se quedará a cubrir el puesto de arquero suplente.Fueron varias las opciones que sonaron en la danza de arqueros del Ciclón. Hubo apellidos para todos los gustos. Primero parecía que iba a hacer vibrar el mercado con 

la llegada del neerlandés Andries Noppert y después con Keylor Navas. Sin embargo, no fue ni uno ni el otro. Y ante la barrera económica, Miguel Russo prefiere quedarse con lo conocido, al menos para este primer semestre del año.Lo de Noppert fue el primer cimbronazo del verano. El apuntado por Russo desde un primer momento fue el uruguayo Washington Aguerre, que no acordó la continuidad con Peñarol. No obstante, las pretensiones económicas que pasó Aguerre estaban muy lejos de lo que puede pagar San Lorenzo. Por eso, cuando desde la dirigencia vieron que el número pedido por el arquero titular de Países Bajos en Qatar 2022 era accesible, se entusiasmaron.Pero la puerta la cerró el entrenador. La barrera del idioma no 

convenció a Migúelo y le bajó el pulgar rápidamente. Entonces, tomó fuerza lo de Navas, aunque ahí sí la cuestión salarial fue el gran problema.En el Ciclón solo alcanzaban a hacerse cargo de la mitad del contrato del ex Real Madrid, tricam- peón de la Champions. Imposible sin aportes externos. Los inversores de Newell’s le ofrecieron a Navas un mejor número y la chance de Boedo se extinguió, a pesar de la expectativa que había generado en el presidente Marcelo Moretti.En el medio también había sido ofrecido otro arquero europeo que directamente no corrió: el francés Benjamín Lecomte, que sí habla español, pero que tampoco fue considerado seriamente por Russo.La lesión de Facundo Altamira- no (fractura de cúbito del brazo iz

quierdo) en el primer amistoso de verano, ante Nacional, encendió las alarmas. La necesidad de cubrir el arco era imperiosa. Y ahí estaba Orlando Gilí, este paraguayo de 24 años casi sin experiencia en la máxima categoría que había llegada en 2024 y que había sumado minutos en la Reserva subcampeona.Gilí debutó como titular en el primer equipo en la última fecha, contra Tigre (derrota por 1 a 0). Entró por Altamirano en el complemento contra Nacional, y atajó contra Peñarol y contra Independiente del Valle. En este último amistoso atajó un penal y el Ciclón ganó la serie para terminar invicto y sin recibir tantos en su estadía en Uruguay.Luego de esto, Russo confirmó que le dará continuidad en el arco y la dirigencia hizo efectiva la compra de la mitad de su pase en 500 mil dólares. Y de suplente quedará José Devecchi, quien retornó de su préstamo por Banfield en donde sumó muy poco rodaje (atajó un partido por Copa Argentina en agosto del año pasado). ■

Vaccari quiere 
a un central 
izquierdo

Independiente

La noticia de la extensión del mercado de pases hasta fin de enero fue música para los oídos de Julio Vaccari. El técnico de Independiente no se resigna y sigue insistiendo en la necesidad de la llegada de un defensor central izquierdo, puesto que quedó vacante ante las salidas de Joaquín Laso y de Marco Pelle- grino. Fueron ofrecidos dos jugadores de experiencia: Ramiro Funes Mori y Víctor Cuesta, un viejo conocido del Rojo.El primero tiene 33 años, está sin lugar en River y tiene un salario muy elevado. El segundo, de 36 años jugó entre 2014 y 2016 en Independiente y quedó libre luego de su paso por Bahía. ■

mailto:mbenozzi@clarin.com
mailto:nlanzillotta@clarin.com
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Fútbol local

Battaglia. Boca se lo trajo de Mineiro por 1,5 millones de dólares. Driussi. Vuelve a River que pagó 10 millones al Austin de la MLS

ASI GASTARON

CU Porcentajeendmercado

Boca 29,15
River_________________________________

Estudiantes 17/49
Racing________________________________ 6,65
Talleres 5,60

Defensa 3,26
Rosario Central 2,91

Argentinos 2,45

Independiente 1,76

GodoyCruz 1/40
Banfield 1,11

Platense 0,82

Lanús 0,64

Tigre___________________________________0,14

Zaracho. Regresa a Racing, también del Galo. Pagó 1,7 por el 50%. Navas. El arquero llega libre a Newell s. La inversión es su salario.
Boca y River invirtieron 
en el mercado más que los 
otros 28 equipos juntosLos dos grandes gastaron 47 millones de dólares, apuntando a la Copa Libertadores y el Mundial de Clubes
Luciano Bottesi lbottesi@clarin.comHasta el último día de enero hay tiempo para participar del mercado de pases. De momento, 15 de los 30 clubes desembolsaron en transferencias -completas o porcentajes- aproximadamente 85.770.000 de dólares, de los cuales Boca y River gastaron 47.000.000, que representan el 55 % de la torta. El resto de los clubes que encaramaron ese tipo de operaciones sumó 
38.770.000, equivalente a 45%. Todo un símbolo de la brecha en el fútbol local.El nombre más singular en Boca solo costó el contrato: el vasco 
Ander Herrera llegó libre del Athle- tic Bilbao. El club también miró el 

mercado local y le pagó a Huracán por Williams Alarcón (4 millones de dólares) a Colo Colo por Carlos 
Palacios (4,8 millones), y a Atlético Mineiro para traer a Rodrigo 
Battaglia (1,5 millones).El club apuntó también a otros mercados: pagó a Royal Antwerp por Ayrton Costa (3,5 millones) y a Gremio por Agustín Marchesin (1,6). Tampoco le tembló el pulso para comprarle al FC Dallas el 90 por ciento del pase de Alan Velasco en 10 millones y es el segundo pase más caro de su historia, detrás del regreso de Riquelme. Poco más de 25 millones en total.En la otra vereda, River no se quedó atrás. También desembolsó 10 millones para pagarle al Austin FC de la MLS el pase de Sebastián 
Driussi y puso unos 7 millones de 

euros a la Fiorentina para que Lu
cas Martínez Quarta vuelva a ponerse la banda roja, igual que los 4,5 en la misma moneda al Sevilla por Gonzalo Montiel.

Enzo Pérez arribó libre desde Estudiantes, igual que Matías Rojas de Inter Miami y Giuliano Ga- 
loppo, aunque por el ex Banfield existe una cláusula por la que -de cumplirse ciertos objetivos- River debe comprarle a San Pablo el 50% del pase valorado en 3,2 millones de dólares.La Universidad Católica de Chile se quedó con el 20% del pase de 
Gonzalo Tapia, delantero de 22 años por el que River pagó un millón verde, para redondear unos 22 en el total de las operaciones.Al número que acumulan los protagonistas del superclásico del 

fútbol argentino hay que sumarle un agregado que en estas latitudes se cuida bajo siete llaves: el contrato de cada jugador, también valuados en siete cifras y que en el caso de los jugadores “libres” es todavía mayor para convencerlos de llegar “gratis”. A mayores fichas, mayores salarios, es una ley básica de la economía futbolera.Fuera de los casos testigos que alimentan a Boca y River, el resto de los clubes se mueve con otros impulsos y mayor austeridad, salvo excepciones. Estudiantes se anota con una buena porción del mercado aunque con una polémica por el origen de los fondos. Pagó 15 millones de dólares por Cristian Medina, pero Boca - dueño del pase- indicó que el dinero había llegado de otra cuenta, que después se supo que fue el empresario estadunidense Foster Gillett quien saldó la cláusula de salida.Acaso Racing es el único del resto de los grandes que suma vueltas de renombre o suelta con mayor facilidad los dólares. La Academia hizo uso de la opción por Santiago 
Sosa, y transfirió los 4 millones de dólares en que acordó su pase con el Atlanta United.El primer mercado de pases de Diego Milito como presidente de Racing lo tuvo también abriendo la billetera para repatriar a Matías 
Zaracho luego de adquirir el 50% del pase que tenía Atlético Minei

ro por 1,7 millones. Los últimos dos millones de dólares los repartió entre Banfield y Unión: 1,2 por la mitad del pase de Ignacio Gon
zález y 800 mil por el 70% de la ficha de Adrián Balboa, respectivamenteIndependiente y San Lorenzo apelan a la misma técnica: los que firman son jugadores libres y hasta aceptan trueques. Si bien el Rojo pagó 1,5 millones al León de México para quedarse con el 70 por ciento del pase del argentino nacionalizado chileno Luciano Ca- 
bral, por Rodrigo Fernández del Santos hicieron un trueque con River ya que el futbolista desembarca en Independiente pero River -propietario del pase- salda una deuda y paga la cláusula de salida en el club brasileño.El resto del mercado, más allá de casos particulares, se muestra todavía más austero. Godoy Cruz le pagó a Olimpia de Paraguay 1200.000 dólares por el 80% del pase de Kevin Parzajuk; Banfield puso 900 mil para que Racing de Montevideo le cediera la ficha y la mitad del pase de Agustín Alaniz, y Lanús acordó 550.000 para Platen-

Un grupo inversor 
llevará a Valentín 
Gómez aUdinese.

se por el 60% de los derechos de 
Sasha Marcich. La mayoría de los futbolistas contratados llegan en condición de libres.En esa misma condición, pero con mayor cartel, está el arquero 
Keylor Navas quien se acaba de sumar a Newell’s. Llega gratis pero con un sueldo que lo movilizó para mudar su vida al Parque Independencia.Talleres, animador de la temporada 2024, buscará un título en el año que comienza: le pagó a Unión 3.000.000 por Joaquín 
Mosqueiray, aunque se desconoce el monto, le saldó a Ludogorets de Bulgaria la totalidad del pase del brasileño Rick Lima Moráis que firmó un hasta finales de 2028. ■

mailto:lbottesi@clarin.com
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Champions League

Lautaro Martínez llevó al Inter 
hasta la puerta de los octavosHizo el 1-0 en Praga. Igualó a Adriano como máximo goleador del club en la Champions. Con un punto ante Monaco, los italianos tendrán el pasaje.

POSICIONES

Champions League
Equipo Pts. J. G. E P. GF.GC. Dif.

Lautaro Martínez sigue de racha. En República Checa, el delantero bahiense marcó un golazo para el 1-0 de Inter sobre Sparta Praga. Con un empate en la última fecha de locales ante Monaco, los nerazzurri estarán en octavos.El Toro lleva tres goles en los úl
timos tres partidos del Inter. Convirtió en el 2-2 ante Bologna y el 3- 1 sobre Empoli en la Serie A en el que suma 8 tantos y ayer definió con un golazo cuando iban solo 12 minutos. Fue su segundo gol en ta 
Champions y suma 14. Con esa cifra iguala a Adriano como bomber del Inter en la competición y a Julián Alvarez entre los argentinos (ver página 39).Con la derrota, los checos quedaron eliminados ya que no podrá acceder al último puesto del repechare que incluirá alos ubicados del noveno al vigesimocuarto lugar de la tabla general.

“Es un alegría enorme haber ga
nado aquí porque estamos casi 
clasificados y definimos en casa. 
Ellos tienen una defensa muy 
fuerte y por suerte pudimos en
contrar el lugar donde quebrar- Martínez. Con goles 14 en Inter en Champions igualó a Adriano en el club y a Julián entre los argentinos.

Aston Villa 13 74 1294 *5 
Monaco 13 7 4 1 2 13 10 *3
Feyenoord 13 7 4 1 2 17 15 *2
Lille 13 7 4 1 2 11 9 *2
Brest 13 7 4 1 2 10 8 *2
B.Dortmund 12 7 4 0 3 19 11 *8
Bayern Munich 12 7 4 0 3 17 11 *6
Real Madrid 12 7 4 0 3 17 12 *5
Juventus 12 7 3 3 1 9 5 *4
Celtic 12 7 3 3 1 11 10 *1
PSV 11 7 3 2 2 13 10 +3
Brujas 11 7 3 2 2 6 8 -2
Benfica 10 7 3 1 3 14 12 *2

PSG 10 7 3 1 3 10 8 *2
Sporting 10 7 3 1 3 12 11 *1
Stuttgart 10 7 3 1 3 12 13 -1
Manchester City 8 7 2 2

A octavos Arepechaje H Eliminados

los”, dijo Lautaro tras la victoria, El bahiense fue reemplazado a ocho minutos del final. Inter jugó con Sommer; Pavard, De Vrij, Bastoni; Di Marco (César Augusto), Mkhi- taryan, Assilani (Zielinski), Barella (Fratessi), Dumfries (Darmian); Martínez (Taremi), Thuram. ■

Manchester City 
naufragó ante el PSG

Vinicius llegó a 100 
goles con Real Madrid

La actual temporada para el Manchester City de Pep Guardiola puede quedar en la historia. Pero no por las grandes hazañas a las que el entrenador catalán está acostumbrado, sino por un presente inédito en su carrera. Ayer, en París, el conjunto inglés cayó por 4-2 ante el PSG y tras la séptima jornada de la Champions League está en el puesto 25, afuera de todo.El nuevo formato del torneo de clubes más prestigioso de Europa tiene al City (campeón en la temporada 2022/2023) eliminado, aunque todavía queda una fecha de la “fase regular” y los de Guardiola cierran en su casa ante el Brujas de Bélgica, un rival a priori accesible. Pero los Ciudadanos están obligados a ganar para aspirar acceder a la “fase final”, una eliminatoria previa a los octavos de final entre los clasificados del puesto 9o al 24°.El City tiene ahora apenas 8 pun

tos y una diferencia de gol de +2. Benfica (+2), PSG (+2), Sporting de Lisboa (+1) y Stuttgart (-1) tienen 10 unidades y de tropezar en la última fecha mantendrán con chances a los dirigidos por Guardiola, que corren por el andén mientras el tren ya se puso en marcha.El City en esta temporada tiene un agujero negro entre el 30 de octubre y el 26 de diciembre. En ese período disputó 13 partidos (3 por Champions) con 9 derrotas, 2 empates y apenas 1 triunfo. En el cierre de 2024 y el amanecer de este 2025 pareció recuperarse con tres triunfos al hilo, sin embargo igualó con Brentford, superó 6-0 a Ips- wich Town y cayó ante PSG.Encima, ayer arrancó ganando 2- 0 con goles de Grealish y Haaland a poco de iniciado el segundo tiempo. Pero el local lo dio vuelta con los festejos de Dembelé Barcola Joao Neves y Gonzalo Ramos. ■ 

Ya recuperado del golpe recibido en la Supercopa ante Barcelona, Real Madrid trasladó su mejoría a la Liga de Campeones para corregir su posición y quedar a tres puntos de acabar entre los ochos primeros, con el objetivo de evitar la ronda previa de octavos. Ayer, el conjunto español ganó, goleó y gustó: fue 5-1 ante Red Bull Salzburgo en el Santiago Bernabéu.El brasileño Vinicius Júnior fue la gran figura de la jornada al anotar un doblete. Su compatriota Rodrygo -2- y Mbappé marcaron los restantes goles. Pero para Vini no fueron festejos comunes: alcanzó los 100 
goles con la camiseta de Real 
Madrid y quedó a 4 goles de igualar a Ronaldo como el brasileño con mas gritos en el Merengue. “La verdad que estoy 
muy contento de hacer goles 

con esta camiseta y de estar tan 
cerca de Ronaldo. Ojalá pueda se
gur por este camino y marcar una 
época con este equipo que es mi 
sueño”, contó el atacante de 24 años. Y agregó, respecto a su sociedad con Mbappé: “Es normal el 
tiempo de adaptación después del 
cambio, de la salida de unos juga
dores y la llegada de otros. Kylian 
ha llegado para ayudar y nosotros 
le ayudaremos para que sea el pi- 
chichi de toáoslos torneos”.

“Hay mucho de creatividad en el 
resultado y en nuestro ataque, pero 
la llave del éxito es la defensa. Nun
ca vamos a tener problemas en 
marcar goles, entonces es mejor fo
calizarse en el trabajo defensivo 
porque ahí es donde podemos me
jorar” explicó Cario Ancelotti tras la goleada. Y cerró: “Lo defensivo es 
un problema de concentración, sa
crificio y compromiso. Los equipo 
que defienden bien, ganan”. ■

Todo puede 
pasar en la 
última fecha

En los otros partidos hubo estos marcadores: Shakthar 2 Brest 0, Leipzig 2 Sporting 1, Arsenal 3 Zagreb 0, Milán 1 Girona 0, Feyenoord 3 Bayern 0 y Celtic 1 Young Boys 0. Así, Arsenal y Milán están entre los ocho primeros, Leipzig, Zagreb, Gironay Young Boys están eliminados. Feyenoord, Brest, Bayern y Celtic tienen remotas chances de entrar entre los ocho primeros.La última fecha de la primera fase será con los partidos Brest- Real Madrid, Sturm-Leipzig, As- ton Villa-Celtic, City-Brujas, Sporting- Bologna, Young Boys- Estrella Roja, Lille-Feyenoord, PSV-Liverpool, Juventus-Benfi- ca, Zagreb-Milan, Salzburgo- Atlético de Madrid, Bayern-Slo- van Bratislava, Inter-Monaco, Dortmund-Shakthar, Leverku- sen-Sparta Praga y Barcelona- Atalanta. ■
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Fútbol internacional

Después de su doblete, 
Julián Alvarez es el niño 
mimado de toda EuropaLlovieron elogios para el Araña, que está a 4 tantos de entrar al top ten de goleadores argentinos en Champions
¿Dejar al City, entonces el mejor equipo del mundo?. Una locura. ¿Pagar 70 millones por el pase? Una enormidad, aún para el mercado europeo. Al final, Julián Alvarez tuvo razón en dejar la disciplina de Pep Guardiola y sumarse a la de Diego Simeone, quien insistió hasta el cansancio para que el presidente Cerezo abriera la cartera. Los 
70 palos verdes están pagos. El 
Araña tenía razón en dejar la Premier para buscar más protagonismo en La Liga. El ojo clínico del Cholo no fallo: Julián Alvarez es el niño mimado de Europa después de su histórico y milagroso doblete con el que el Aleti le dio vuelta el partido al Leverkusen por la Champions y puso al equpo a un paso de Grito de gol. Julián celebra uno de los que les hizo a los alemanes.

los octavos.
Detalle: Julián fue destacado en 

todos los diarios europeos.Esos dos goles de Alvarez lo ponen a solo 4 de entrar al top ten de goleadores argentinos en la máxima competición continental. Lautaro Martínez (ver página 38) están en la misma condición. Y casi no tiene rivales porque sólo están en actividad Messi pero en la MLS y no se avizora un regreso a Europa; Dybala y Di María. El cordobés jugó 24 partidos de Champions de los cuales solo 13 fueron como titular y sus 14 goles se reparten a partes iguales con el City, con el que fue campeón y con el Atlético. Si el ex 
River hace esos cuatro goles para 
meterse en el Top ten de los argen
tinos también se meterá en el top 
100 de la competición que holga
damente lidera Cristiano Ronal- 
do con 141 goles. Pero el portugués, como Leo, difícilmente vuelva a jugar la Champions. Alvarez, en cambio, tiene un largo camino por recorrer. El próximo 31 recién cumplirá 25 años. Desde su inicio hasta el partido del Metrpolitano y contando los tantos en la Selección, Julián suma 117 goles. Fueron 54 en River, 36 en el City, 15 en Atlético y 11 con la Selección, en todas las competiciones

“Tiene unajerarquía increíble,

ARGENTINOS GOLEADORES

Jugador Goles

Lionel Messi 129
Alfredo Di Stéfano 49

Sergio Agüero 47

Hernán Crespo 28
Gonzalo Higuain 24
Angel Di María 24
Lísandro López 23
Julio Cruz 19

Paulo Dybala  18
Javier Saviola 18
Luis González 18
Julián Alvarez 14

Lautaro Martínez 14

presente y futuro mejor todavía, 
ojalá podamos ayudarlos mas con 
el cuerpo técnico. Ojalá siga te
niendo esta humildad porque, con 
los años, lo dejará en un lugar es
pecial en el club” dijo Simeone tras la fenomenal actuación del delantero. Y dejó una sentencia: “Cuan
do pensamos en traerlo, nos ilu
sionábamos con esto".Su compañero José María Giménez tampoco se guardó elogios. El uruguayo dijo que “estamos agra
decido por el trabajo que hace por 
el equipo, no solo por los goles. Es 
diferente. Lo que más me llama la 
atención es su humildad. Es un ti
po que ganó todo y es el que más 
corre. Uno lo mira y lo admira. Es 
un ejemplo para nosotros". ■
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Automovilismo

Hamilton probó una Ferrari y 
enamoró a los fanáticos en ItaliaEl heptacampeón de la Fórmula 1 fue ovacionado en el circuito de Fiorano, donde manejó al fin el auto rojo con un casco amarillo que cautivó a todos.
Sabrina Faija sfaija@clarin.comTodos los flashes apuntan a Sir Lewis Hamilton, con excepción de uno: el que sale del celular de Carmen Larbalestier. Esa mujer canosa abrigada con un tapado de paño azul y una bufanda colorida le toma fotos a su hijo. Con emoción y orgullo, como si ya no fuera ese hombre de 40 años heptacampeón sino un simple niño, Carmen apre- ta el botón rojo de la cámara una y otra vez mientras Lewis saluda a algunos de los 1.500 fanáticos que acamparon el día anterior para verlo en el circuito de Fiorano, el autódromo privado de Ferrari, y que ahora están apostados contra el alambrado de uno de los sectores para capturar esa inolvidable primera vez vestido de rojo. Comen
zó la era del piloto más ganador en 
el equipo más laureado de la Fór
mula 1. Simplemente, histórico.La niebla no permite ver demasiado. La visibilidad está reducida en Maranello. A 600 metros del sitio donde solo dos días atrás conoció a su nuevo grupo de trabajo, tras pasar la última década en Mercedes, una multitud lo reclama. Aunque su salida a la pista estaba condicionada al clima y por eso no se había informado un horario, los ti- 
fosi esperaban expectantes desde muy temprano.

“Nunca se había visto tanta gen
te”, afirmaron periodistas italianos que cada año asisten a estos primeros tests de la temporada. Cuentan que no se vio algo así con Sebastian Vettel ni Fernando Alonso, otros pilotos campeones que llegaron a la Scudería, que en su historia logró 16 títulos de constructores y 
15 de pilotos.Pero no ver más allá de unos metros hacia delante en el asfalto no fue impedimento para que Hamilton se subiera al SF-23 y saliera a la pista de 3.021 metros de largo cuando el reloj marcaba en Italia las 9.16. Vestido con su traje de carrera y botas rojas y un casco amarillo similar a ese que usó por primera vez arriba de un karting en homenaje a su ídolo, Ayrton Senna, el británico dejó la famosa oficina que en el pasado perteneció a Enzo Ferrari y caminó hasta el pequeño box de Fiorano, donde lo aguardaba la Ferrari utilizada en 2023, la más nueva que podía darle el equipo de Fre-

Aquí estoy. Lewis Hamilton saluda con su casco amarillo a los tifosi desde la butaca de su Ferrari, ap
deric Vasseur ante la normativa de Pruebas de Coches Anteriores (TCC) que la F1 fijó para este año.“Entrando en una nueva era. ¡Lewis Hamilton da su primera vuelta en un Ferrari!”, publicó la es- cudería en sus redes sociales con un video de 25 segundos para que el mundo fuera parte de la historia.Bajo la atenta mirada del vicepresidente de Ferrari, Piero Ferrari, de su papá Anthony, de su mamá Carmen y de su madrastra Linda, desde adentro del circuito, y de cientos de fanáticos y decenas de periodistas afuera padeciendo los 10 grados por tratarse de una prueba a puertas cerradas, el ganador de 105 
carreras en la F1 hizo su primera salida en el único auto que en 2023 le pudo sacar una victoria a Red Bull (la de Carlos Sainz en Singa- pur), aunque ya no tiene el 55 sino el 44 pintado en el morro.Con neumáticos Pirelli Full Wet de demostración, como exige el reglamento, dio un giro de instalación muy lento para comprobar el funcionamiento de los sistemas del monoplaza y, claro, llenarse del cariño de los hinchas que gritaban por él antes de volver a boxes.Luego Ferrari le dio a Hamilton dos tandas a fondo de 10 vueltas cada una: la primera comenzó a las

Benvenuti.Los fanáticos de Ferrari acamparon en el circuito de Fiorano.
9.51, con gomas de lluvia, y la segunda fue a las 10.28 con duras. La pista húmeda por la niebla y complicada por la lluvia se volvió traicionera y provocó algunas salidas inofensivas de la pista.El inglés que por primera vez sintió la potencia del motor Ferrari -en sus 18 años en la F1 siempre co

rrió con Mercedes, tanto en McLaren como en la escudería alemana conducida por Toto Wolff- dio sus últimos giros a las 11.07, antes de un gran chaparrón. Por eso solo dio cinco vueltas con los duros y terminó con una salida de práctica.En total fueron 30 vueltas y unos 90 kilómetros en Fiorano los que 

disfrutó Hamilton en su primer día sobre una Ferrari.“He tenido la suerte de vivir muchos primeros en mi carrera, desde la primera prueba hasta la primera carrera, podio, victoria y campeonato, así que no estaba seguro de cuántos más primeros me quedaban. Pero conducir un coche de la Scuderia Ferrari por primera vez 
fue una de las mejores sensaciones de mi vida”, se sinceró.“Cuando encendí el coche y pasé por esa puerta del garaje, tenía 
la sonrisa más grande en mi cara. Me recordó a la primera vez que probé un coche de Fórmula 1. Fue un momento tan emocionante y especial, y aquí estoy, casi veinte años después, sintiendo esas emociones nuevamente”, agregó quien debutó en 2007, justo el año del último título del Cavallino Rampan- 
te, con Kimi Raikkonen.Aquel que por mucho tiempo fue el acérrimo enemigo deportivo de Ferrari, hoy es el piloto que 
le devuelve la ilusión. Por eso cuando terminó su trabajo en la pista y se acercó al alambrado, la multitud de tifosi que se agolpaban en cinco o seis filas estiraron sus cuellos y sus brazos, con muchos celulares envueltos en fundas protectoras rojas y hasta alguna “es- 
tampita” de Hamilton caracteriza
do como Jesús, para captar un momento inolvidable.

Los tifosi llevaron 
estampitas de Lewis 
como si fuera Jesús.

“Ya sabía desde fuera cuán apasionada es la familia Ferrari. Pero ahora, al ser testigo de esto de primera mano como piloto de Ferrari, ha sido impresionante. Esa pasión corre por sus venas y no puedes evitar sentirte energizado por ella. Estoy muy agradecido por el amor que he sentido de todos en Maranello esta semana. Tenemos mucho trabajo por hacer, pero no puedo esperar para empezar”, se entusiasmó en un día muy emotivo para él, que vivió acompañado de su incondicional papá y de sus dos mamás, tal como se refiere a Carmen y Linda.Serán horas, las que le quedan a esta semana, de trabajo en Maranello: Hamilton hará una devolución de lo que sintió en el auto -motor, frenos, volante- y en un asiento que se ajustó a él apenas unos días antes en una reunión con sus ingenieros y el resto del equipo.La primera prueba oficial con el SF-25 será en los tests de pretemporada en Abu Dhabi, del 26 al 28 de febrero. Aunque antes Vasseur le podría dar al compañero de Charles Leclerc (ayer dio 14 giros), una nueva TPC (solo hay disponibles 4 días en el año) o una prueba de neumáticos de Pirelli para que siga aclimatándose a suequipo. ■

mailto:sfaija@clarin.com
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Tenis y basquetbol

Sinner fue una máquina 
y elogió la rivalidad y el 
tenis de Djokovic y AlcarazEl número uno del mundo jugó su mejor partido en Melbourne y avanzó a semis tras demoler a De Miñaur.

Dominante. Así se mostró Sinner ante De Miñaur, a quien apabulló por 6-3,6-2 y 6-1 en Melbourne. Reuters
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIALEl italiano Jannik Sinner se mostró implacable al fin en el Abierto de Australia, después de los pro

blemas físicos que había tenido ante el danés Holger Ruñe, y demolió al australiano Álex de Miñaur por6-3,6-2 y 6-1 para avanzar a semi
finales, instancia en la que mañana se medirá contra el estadounidense Ben Shelton, verdugo del italiano Lorenzo Sonego por 6-4,7-5, 4-6 y 7-6 (7-4). A la otra semifinal 

de mañana ya se habían clasificado el serbio Novak Djokovic y el alemán Alexander Zverev.Sinner, de 23 años, ganó el año pasado en Melbourne su primer Grand Slam, batiendo en semifinales a Djokovic, diez veces campeón en este torneo, y al ruso Daniil Medvedev en una final en la que perdía por dos sets.Fue el inicio de una temporada de éxitos para Sinner, que conquistó el Abierto de Estados Unidos y las ATP Fináis, a pesar del escándalo por un dóping que la Agencia de Integridad del Tenis consideró accidental.Más allá de mostrarse muy satisfecho con su nivel (“Hoy sentí todo bien”, confesó), Sinner les dedicó un párrafo especial a Djokovic y al español Carlos Alcaraz por su extraordinario partido de cuartos de final.“El partido entre Novak y Carlos fue increíble. Es difícil ver estos enfrentamientos en cuartos de final: deberían darse en la final o en semifinales”, opinó. Y sentenció: “La 
rivalidad entre Carlos y Novak es 
la mejor que tenemos ahora mis
mo en el tenis”.Sobre su duelo contra Shelton, de 22 años, Sinner comentó: “Él es uno de los que mejor saca y espero seguir concentrado. Es un rival complicado y es muy agresivo. Nos conocemos bien, pero mucho dependerá también de las condiciones en las que jugaremos”.Shelton llegó a su segunda semifinal en un Grand Slam, tras la del Abierto de Estados Unidos en 2023. 
Hoy se ve más maduro.“La diferencia en mi juego es que, cuando jugaba el US Open 

2023, sentía que todo tenía que ser perfecto. Estaba jugando a la línea y sacaba increíble. Todo tenía que cuadrar para que llegara lejos”, recordó. Y a la hora de comparar en qué mejoró, contó: “En los partidos en Melbourne, no ha sido todo perfecto. He tenido que suplir 
mis carencias con otros aspectos 
de mi juego. Estoy ganando de formas diferentes. El año pasado, si sacaba mal, era una derrota para mí. Ese es el crecimiento. He estado trabajando cada día para ser un jugador completo. Si solamente dependés de un factor, estás en problemas”.Con su pasaje a las semifinales, Shelton ya alcanza el 14° lugar en el ranking, a un puesto de su mejor ubicación histórica. Si llega a dar el batacazo ante Sinner, entraría al top ten por primera vez en su carrera. ■
EN BUSCA DE LA FINAL

Hoy se jugarán las semifinales fe
meninas en Australia: la bielorru
sa Aryna Sabalenka se medirá 
contra la española Paula Badosa 
y la polaca IgaSwiatek, ante la es
tadounidense Madison Keys.

DÍAZ ACOSTA, A LA DAVIS

Francisco Cerúndolo se bajó de la 
serie de la Copa Davis que Argen
tina jugará en Noruega la semana 
próxima por una lesión en un ta
lón de Aquiles. Su lugar lo ocupa
rá Facundo Díaz Acosta.

Se retiró Nicolás Sánchez, el 
goleador histórico de Los Pumas
“Hoy cierro una etapa muy importante de mi vida. Después de muchos años de dedicación, esfuerzo y pasión, he tomado la decisión de 
retirarme del rugby, un deporte que no solo me formó como jugador sino también como persona”. Con estas palabras sentidas confirmó ayer Nicolás Sánchez su despedida del deporte que lo hizo enorme y le permite ocupar un lugar vital en la historia de Los Pumas.Se retira de esta manera el goleador histórico del seleccionado argentino, con 902 tantos, producto de 15 tries, 130 conversiones, 173 penales y 12 drops.El tucumano jugó 104 partidos para Argentina y es uno de los cuatro -el segundo en conseguirlo- en superar los 100 encuentros, además de Agustín Creevy, Pablo Matera y Julián Montoya.“El rugby me dio mucho más de 

lo que podría haber imaginado. Me enseñó valores como el trabajo en equipo, la humildad, el respeto y la resiliencia. Pero, sobre todo, me permitió conocer personas extraordinarias: amigos, entrenadores, rivales y todos aquellos que me acompañaron en este camino”, escribió el tucumano.Sánchez es uno de los ocho hombres que jugó cuatro Mundiales (Nueva Zelanda 2011, Inglaterra 2015, Japón 2019 y Francia 2023). Disputó 16 partidos y claramente 
es el máximo goleador argentino 
en esa competencia, con 156 puntos, 97 de los cuales los hizo en la edición de 2015, cuando se llevó el premio al artillero del certamen.“Agradezco a mi familia, amigos y a todos los que estuvieron a mi lado en cada partido, en cada triunfo y en cada derrota. Su apoyo fue siem- pre muy importante. También 

quiero agradecer a los clubes, selecciones y equipos que confiaron en mí y me permitieron vivir este sueño”, añadió el argentino con más puntos en un partido contra los All Blacks: 25 en la victoria por 25-15 en el Tres Naciones 2020.Nació el 26 de octubre de 1988 en San Miguel de Tucumán y en su trayectoria pasó por Tucumán Lawn Tennis, Pampas XV, Bor- deaux, Toulon, Jaguares, Stade Francais, Brive, Tokyo Sungoliath y su regreso a Tucumán Lawn Tennis, con el que conquistó el Regional del NOA y el Nacional de Clubes.Y cerró: “Me retiro con el corazón lleno de gratitud, llevando conmigo recuerdos imborrables y el orgullo de haber representado a este gran 
deporte. Aunque dejo de jugar, el 
rugby siempre será parte de mi vi
da”. ■ Histórico. Nicolás Sánchez, en el Mundial 2023. emmanuelFernández
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Karla Sofía Gascón

Haciendo 
historiaGracias a su protagónico en “Emilia Pérez”, que se estrena hoy, fue la primera actriz transexual en ser premiada en Cannes. Y va por más.

Entrevista
Pablo O. Scholzpscholz@clarin.com

H
oy no solo se estrena en la Argentina el multipre- miado thriller musical Emilia 
Pérez, sino que además se anuncian las nominaciones al Oscar. Y pinta que la película del francés Jacques Audiard, que viene de ganar el Globo de Oro a la mejor comedia o musical, va a recibir muchas candidaturas al premio de la Academia de Hollywood.Karla Sofía Gascón es la protagonista, o al menos la actriz cuyo personaje le da el título al filme. Es la primera actriz transgénero en obtener el premio a la mejor interpretación femenina en el Festival de Cannes. Y la primera en ser nominada a un Globo de Oro como mejor actriz en una película (perdió con Demi Moore, protagonista de La sustancia), a los Premios del Sindicato de Actores de Cine en una categoría en 

solitario (mejor actriz en un papel protagónico), a los Critics Choice Awards a mejor actriz y al BAFTA de la Academia británica a mejor actriz protagónica.Interpreta a Manitas, el jefe de un cártel de la droga mexicano, y luego a la Emilia del título, que no es otro personaje sino el mismo, algo que logra tras someterse a una operación y redescubrirse como lo que siempre se sintió: una mujer.Karla está casada y su cónyuge es Marisa Gutiérrez, con quien tiene un hijo. Nació el 31 de marzo de 1972 en Madrid como Carlos Gascón, desarrolló su carrera tanto en España como en México, actuó en filmes y telenovelas (fue gitano en una telenovela mexicana, y cura en un filme español) y participó en 
MasterChef Celebrity México. En 2018 publicó un libro (Karsia. Una 
historia extraordinaria) en el que anunciaba que se sentía mujer y pasaba a llamarse Karla Sofía.Tiene una película por estrenarse en mayo, Uomini e altri incon
veniente una comedia italiana, en la que su personaje se llama Jaime.Cuenta que tiene un vínculo familiar con la Argentina, aunque no vino nunca al país: “Mi tía es argentina, de Bahía Blanca; mi primo to

do el rato está cada vez que ganáis un Mundial con la camiseta dándome la brasa por toda la casa, allí en Madrid. Imagínate si conozco Argentina”.
-¿Cómo definirías a Emilia Pérez, 
la película? Es una suerte de mu
sical híbrido que está entre el 
thriller y el melodrama, ¿no?-Es indescriptible, es inclasificable.
u
‘Emilia Pérez’es 
inclasificable. Si hay 
algo que puede 
describirla, es que es 
una experiencia”.

Esta película es como el amor. Se intenta describir, la intentamos poetizar con palabras, pero es imposible que haya alguien que dé en el clavo de lo que es esta película. Si hay algo que la puede describir, es que es una experiencia más que una película. Es una obra de arte.
-¿Cómo te llegó el pedido de 
Jacques Audiard para protagoni
zarla? ¿Tuviste que realizar un

casting?-Sí, obviamente tuve que hacer muchísimas cosas. Fue un trabajo intenso. Primero con las canciones que me llegaron, del equipo mexicano, luego las conversaciones y muchas reuniones en París, en casa de Jacques, y en otros en sitios también. Por otro lado, convencerlo con videos, con pruebas, cambiando mi voz para que me dejara interpretar la parte del principio en la que Emilia es Manitas.
-Trabajaste mucho para crear y 
recrear este personaje...-Sí, tuve muchísimo muchísimo trabajo durante muchísimo tiempo para realizar este personaje. Más que para mí, que lo tenía claro desde el principio, para que ellos estuvieran seguros de que estaban acertando al elegirme.
-¿Por qué insististe tanto vos en 
hacer a Manitas?-Hombre, porque no iba a dejar que alguien se apropiara de la mitad de mi personaje. Es como si llegaran y te quisieran quitar tu casa o se quisieran venir a vivir unos a tu casa. Les diría “oye, perdona, te vas a la tuya”, ¿no? Yo defendería mi casa como como cualquiera. Pues es lo que hice, defender a mi personaje.
-Y te pusiste firme con eso.

-No quería regalárselo a nadie.
-¿Habías visto algo de lafilmogra- 
fía de Jacques Audiard antes del 
llamado?-Sí, sí, sí. Tampoco mucho. Era un director y... Eso me vino mejor, porque incluso estrenaron la de las Olimpíadas en Madrid (se refiere a 
París, Distrito 13, no estrenada en la Argentina), mientras que estábamos en medio de la espera, y estuve a punto de ir a verla. Y le decía a la productora “es que, sabes, no quiero ir a verla porque no quería condicionarme”, porque si hubiera empezado a ver toda su filmogra- fía y todas sus cosas, al final habría empezado a hacer cosas que yo creía que él querría que yo hiciera, o que yo suponía que él querría que yo hiciera. Y así ha sido mucho más libre el trabajo y mucho más hermoso. Había visto obviamente Los 
hermanos Sisters, que me parecía maravillosa, y muchas cosas de él, pero no me había metido en profundidad a valorar toda su obra.
-¿Notás alguna similitud con lo 
que le pasaba, por ejemplo, a 
Tony Soprano en Los Soprano, 
otrojefe mafioso que experimen
ta un cambio, aunque el tuyo es 
bastante diferente?-Fíjate que ahí has tocado un tema.

mailto:pscholz@clarin.com
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Bondad. Gascón como Emilia Pérez, que hace trabajo humanitario.

Maldad. En la piel de Manitas, un despiadado narcotraficante.
Hay una escena, la secuencia cuando habla Manitas en el camión con el doctor... Está basada en algo que pasaba en la serie de Tony Soprano. No es una tontería lo que dices, eh. Y después de unas improvisaciones y de otras cuestiones, Jacques me pidió que reescribiéramos esa secuencia desde otra parte, ¿sabes? O sea que ha sido muy, muy bonito el camino.
-Tu personaje pasa de ser un líder 
criminal aúna mujer en busca de 
redención, que deja a un lado su 
pasado para convertirse, mal o 
bien, en una heroína. ¿Habían ha
blado del riesgo de humanizar a 
los narcos, no ponerlos como los 
malos de la película?-No, no, no, no, no, esto no se trata de humanizar a nadie, ni de intentar blanquear a un narcotraficante. Para nada. Esto no es un documental, esto simplemente es una película en la que hay un ser que está en la oscuridad, ¿eh? Fingiendo, intentando sobrevivir en el mundo en el que había nacido y del que no se puede librar, que consigue liberarse de todo eso, ser ella misma y hacer algo diferente a lo que había hecho por la humanidad y por el mundo, ¿no?

-¿Sentís que en algo te ha influen
ciado el cine de Pedro Almodó- 
var? En tu manera de componer, 
de actuar.-No. Pero sí, obviamente, yo le agradezco todo lo que ha hecho en el cine a Pedro, y por la sociedad, no solamente la española, sino internacionalmente, porque creo que ha llevado la voz de muchas personas que están marginalizadas y despreciadas por la sociedad, y las ha puesto en la palestra.
-Sos la primera actriz transgéne
ro en ganar el premio a la mejor in
terpretación en la historia del 
Festival de Cannes. ¿Cómo te 
sentiste en ese momento, y cómo 
te sentís ahora con ese galardón?-Pues es un honor para mí, obviamente, haber recibido cualquier reconocimiento. Cualquier cuestión que alguien piense que me merezco. Pero mi mayor premio ha sido hacer esta película y haber realizado el mejor trabajo que yo he hecho en mi vida. Ese es el mejor reconocimiento que tengo.
-Es un hito histórico. ¿Dónde co
locaste tu premio? ¿Vos vivís en 
Madrid?-Sí, sí, en Madrid. Lo coloqué en el mejor sitio de la casa, donde más se 

ve. Y es más: como es un cuarto ese premio (se refiere a que fue compartido con sus compañeras de elenco Zoé Saldaña,Selena Gómez y Adriana Paz) yo, que me gustan mucho las piedritas, lo lavé con sal y dije “a ver si me lo voy a cargar y me voy a quedar sin el poco oro que lleva la Palma”. Pero afortunadamente quedó más limpita, sin las huellas de toda la gente.
-Cuando vos recibiste el premio 
en Cannes, recuerdo que se lo 
dedicaste "a todas las personas 
trans que están sufriendo todos 
los putos días el odio". ¿Eso ha 
cambiado algo?-No, seguimos en el mismo sistema, pero espero que, al final, sí cambie algo. Dondequiera que voy, en el mundo, donde quiera que haya una noticia en la que aparezca alguien como yo, y sin mirar los comentarios que hay abajo.... Son las mismas imbecilidades, las mismas fechorías que comete el amigo que está oculto en las redes sociales, y que no es capaz de mostrarse. Es muy fácil hablar desde un escondite, ¿no?, como son las redes sociales, y cómo son ciertas redes sociales, que son lo peor que hay en este mundo. Es lo peor que nos ha pasado, como todas las cosas en la humanidad tienen su parte negativa, y las redes sociales hacen mucho daño a mucha gente.
-En 2018 diste a conocer que 
eras una mujer transgénero y 
noto que en tu filmografía hubo 
una suerte de parate, antes y 
después de esa fecha, que segu
ramente tuvo que ver con el pro
ceso hormonal para cambiar de 
sexo. ¿Hoy te es difícil conseguir 
papeles en cine, en TV? ¿Te es
tán estigmatizando o encorse- 
tando?-Yo jamás, jamás creí que iba a volver a poder trabajar en mi profesión. Cuando empecé todo esto, ni siquiera sabía qué era lo que iba a pasar. Probablemente los personajes que reciba a partir de ahora tengan más que ver con el trabajo que he realizado, y con el trabajo que hayan visto que puedo realizar, más que con mi sexualidad. Y eso es lo que esperamos todos los actores y actrices: que nos dejen trabajar por nuestro arte y no por si tenemos un color de pelo más clarito, más oscuro.
-Emilia Pérez puede ser un an
tes y un después.-Espero que esto le abra las puertas a muchísima más gente. Hay muchísimos más artistas. Yo abogo por los artistas. Abogo por la capacidad de mis compañeros de actuar. No abogo por lo que somos en nuestras vidas personales. Al final, muy poco tiene que ver lo que yo sea para los personajes que interpreto, más que lo que puedo aportarles. Pero normalmente para hacer de asesino no hace falta ir a buscar a la calle un asesino. ■

Una película que no 
dejará indiferentesSorprendente, “Emilia Pérez” es thriller, drama, musical y más.

Rita. Zoé Saldaba se luce como la abogada del narco Manitas.
"Emilia Pérez"
#### | Muybuena

Comedia dramática, musical.Francia/México/EE-UU., 2024.132', SAM13 R. De: J. Audiard. Con: K. S. Gascón, Z. Saldaba, S. Gómez, A. Paz. Salas: Hoyts Abasto, Cine- mark Palermo, Cinépolis Recoleta, Showcase Belgrano y Quilmes.Karla Sofía Gascón define a Emi
lia Pérez no como una película, sino como una experiencia. A aquellos a los que les gusta definir lo inclasificable les va a costar, y mucho, encorsetar a esta película de Jacques Audiard, porque no tiene un solo género, y cuando la trama va in crescendo en cuanto a lo dramático, los protagonistas se ponen a cantar.Porque Emilia Pérez, que puede ser una de las grandes candí- datas a llevarse varios premios Oscar, es un thriller sobre el jefe de un cártel de la droga mexicano. Pero también es un musical, con aires más de burlesque. Y es, a la vez, una historia de amor, y una de superación, y...

Las canciones fueron lo pri
mero que se escribió. Así que la estructura del filme se rige, en parte, a partir de ellas.

Los límites son difíciles de 
precisar entre musical, drama y 
thriller. Tanto como especificar quién es más protagonista, si Manitas, el jefe narco, o Rita, la abogada a la que él contacta.Porque Rita (Zoé Saldaña) acepta un ofrecimiento complejo: ayudar a Manitas a terminar su sueño, que no es otro que convertirse en lo que siempre sintió que era, una mujer, y hacerlo desaparecer de la faz de la Tierra.

Muerto Manitas, Rita no tendría por qué volver a encontrarse con la “nueva” persona en la que Manitas se ha convertido. Por supuesto que esto no será así, y Rita y Emilia Pérez, la nueva identidad del narcotraficante, cruzarán sus caminos, sus destinos y más.
Audiard es un maestro a la ho

ra de sorprender al público. No solamente por aquello de que los personajes cantan de la nada. El director francés salta al melodrama, de pronto el asunto se vuelve violento -al fin y al cabo, no deja de ser una película con narco- traficantes- y lo romántico campea en muchos de los momentos más potentes de la proyección.El tema de la identidad, que es más que sexual, queda claro, también está en el centro de Emilia 
Pérez. Gascón peleó, y mucho, por conseguir no solo interpretar a Emilia, sino también a Manitas. Lo suyo es sencillamente 
estupendo, porque representa y desarrolla a ambos personajes en una admirable performance.No está un escalón abajo Zoé Saldaña como Rita, tan protagonista como Manitas/Emilia. La cámara la sigue tanto a ella (o más) que a Gascón, y la preponderancia de sus acciones hacen al crecimiento de la trama. Así que a no considerarla como actriz de reparto, algo que sí es Sele- na Gómez, a quien se le entiende poco y nada cuando Jessi, la esposa de Manitas, habla en castellano. Es lo más flojo, y lo que le baja la consideración a Emilia Pé
rez, un filme que levantará polémica, que podrá gustar o disgustar, pero que no dejará indiferente a nadie que lo vea. ■

P.O.S.
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Primos. En tour por Polonia, David (Jesse Eisenberg) y Benji (Kieran Culkin) reconstruyen el pasado familiar.
“Un dolor real”, brillante 
comedia sobre cómo sufrirJesse Eisenberg (“Red social”) dirige y coprotagoniza. Kieran Culkin está inclusive mejor que en “Succession”.
"Un dolor real"

1 Muy buena

Comedia dramática. Estados Unidos, 2024. Título original: "A Real 
Pain". 90' SAM13. De: Jesse Eisenberg. Con: Jesse Eisenberg, Kieran Culkin, Jennifer Grey, Daniel Oreskes.

Pablo O. Scholzpscholz@clarin.comQué agradable sorpresa es Un do
lor real la película en la que Kieran Culkin demuestra que es mucho más que Román Roy, uno de los protagonistas de la atrapante serie 
Succession, y que seguramente le 

dará una nominación al Oscar, sino la estatuilla.Su personaje en el filme que dirigió el también coprotagonista Jesse Eisenberg (Red social) se llama Benji Kaplan, y está, literalmente, en tránsito.Lo descubrimos en un aeropuerto en Nueva York, con la mirada entre perdida y desesperanzada, casi 

se diría que a la deriva si no estuviera sentado y sin riesgo a desmoronarse. Está esperando a su primo David, adicto al trabajo, y juntos emprenderán una gira por Polonia.¿Por qué? Quieren conocer allí donde vivió su abuela en común, específicamente el campo de concentración de Majdanek del que sobrevivió, más la casa y el barrio.
Jesse Eisenbergy un guión 
muy personalEisenberg, que también escribió el guión inspirado por un viaje a Polonia, junto a su esposa, va desarrollando más que a la historia, a los personajes. Benji es un tipo que siempre tiene una salida ingeniosa ante las angustias y ansiedades de David. Pero Benji también puede resultar un imbécil. Así de multi- facético es: un tipo más sociable que su primo, pero sin filtros, compulsivo, puede lanzar comentarios insensibles. Es una caja de sorpresas.El tour que realizan en Polonia los une a otros visitantes, entre e- llos Marcia, el personaje que compone Jennifer Grey -sí, la actriz que bailaba y bailaba con Patrick Swayze en Dirty Dancing- y con el que Benji coquetea.Ese tour tiene como guía al británico James (Will Sharpe) e incluye a esa madre recién divorciada (Jennifer Grey), a una pareja mayor (Daniel Oreskes y Liza Sadovy) y hasta a un sobreviviente del genocidio de Ruanda (Kurt Egyia- wan) que se convirtió al judaismo.Y Benji, por ejemplo, puede reprenderlos por viajar cómodamente sentados en un tren, en Prime

ra clase, cuando sus antepasados viajaban en otros trenes hacinados rumbo a los campos de concentración. Benji y David, cada uno encara el dolor de una manera distinta, personal y diferente.
Kieran Culkin, excepcional
Un dolor real es comedia, es drama, y es una gran película llena de emociones genuinas. Eisenberg se reservó para sí un personaje que quizá ya le hemos visto y por lo que nos sorprende poco. Culkin, uno de los seis hermanos de Macaulay, el “nene” de Mi pobre angelito, puede resultar tan sarcástico como el personaje que le conocimos en 
Succession, pero le agrega desde las miradas una sensación de vulnerabilidad que impresiona y conmueve.Segunda realización como director de Eisenberg tras When You Fi- 
nish Saving the World, la comedia dramática con Julianne Moore y Finn Wolfhard (Stranger Things), no estrenada en la Argentina, la película trata sobre el dolor, sí, pero también el recuerdo y el arrepentimiento.Benji está aceptando que tiene una vida entre vacía y sin ambiciones, pero que está atravesando el proceso de aceptar que está vivo mientras aquellas personas a las que quería ya no lo están.

Un dolor real no es una película más sobre el Holocausto sino una acerca de relaciones, de dos primos que iremos descubriendo por qué no estuvieron juntos en los últimos tiempos, y que tiene un final, que, madre de Dios, aún nos eriza la piel. ■
“Hombre lobo”: 
aúlla, inquieta 
y desconcierta
"Hombre lobo"

RegularTerror. Estados Unidos / Nueva Zelanda, 2025. Título original: "Wolf 
Man". 103', SAM 16. De: Leigh Whannell. Con: Julia Garner, Chris- topher Abbott, Matilda Firth, Sam Jaeger, Ben Prendergast.
P.O.Spscholz@clarin.comInquietante y desconcertante, 
Hombre lobo no se parece en nada a los relatos que la precedieron en el cine. El Hombre lobo de Universal, junto a Drácula y Frankenstein, pasaron a ser clásicos revisitados una y otra vez. Lo que hace ahora 

el director Leigh Whannell (que ya había hecho una nueva y buena versión de El hombre invisible en 2020) es reinterpretar el monstruo desde el guión que coescribió con su esposa, Corbett Tuck.Whannell, cuando hizo sus primeros palotes en el cine, fue guionista de James Wan en las primeras El juego del miedo y La noche 
del demonio. No había por qué desconfiar con este nuevo Hombre lobo, ahora más preocupado por cuidar a su familia -esposa e hijita- de lo que les pudiera pasar cuando él se convirtiera y comenzara a correr en cuatro patas.Pero Hombre lobo comienza con una larga presentación en la que conocemos a Blake de niño, con su padre gritón y desconsiderado (Mark Tuello, de El cuento de la

Algo está cambiando. Blake (Christopher Abbott) empieza a mutar.
criada) cuando ven a un Hombre lobo. Allí surge la leyenda urbana de que en los bosques de Oregón un senderista se perdió, y mejor que siga perdido, porque es mejor perderlo que encontrarlo.Pasan los años y Blake (Christopher Abbott, de las recientes Kia- 
ven, el cazador y Pobres criaturas) 
ya es padre de familia. Cuando se entera que su padre falleció, se su

be a un camión de mudanzas y con él, a su esposa (Julia Garner, de 
Ozark) y su hijita Ginger (Mathilda Firth). Pero justo las cosas no iban de la mejor manera en la pareja.Y vaya que van a tener que entenderse mejor cuando un hombre lobo los ataque en el camino, poco antes de llegar a la casa del padre, lo suficientemente cerca como para lograr refugiarse allí.

La película transcurre casi enteramente en la casita en la que la luz se prende y apaga -explíquenme por qué se corta la última vez, cuando no hay nadie en el sótano- pero el asunto del encierro no es agobiante. Y no es porque no hayan tenido poco presupuesto (25 millones de dólares, aunque en Hollywood tampoco es tanto), pero los dólares lo deben haber puesto en los salarios y los efectos de las escenas de “body horror” (como La 
sustancia), las transformaciones.Hay una vuelta de tuerca que descoloca, se juega con el espacio off, tal vez en demasía, y es cierto que por momentos inquieta, pero también que desconcierta. Es menos gótica y más despojada que la de 1941, con Claude Rains. En la de 1923, el hijo de una familia noble inglesa se convertía en hombre lobo cada vez que... bebía alcohol.Pero ¿no era más espeluznante 
Un hombre lobo americano en 
Londres, de John Landis? Y, sí. Y medio que se entiende por qué 
Hombre loborecaudó modestos 12 millones de dólares en su arranque en cines en Norteamérica.¿Volvería a verla? Y... no. ■

mailto:pscholz@clarin.com
mailto:pscholz@clarin.com
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Cultura

De galerías íntimas a grandes 
esculturas, una guía de visitasMenú con propuestas del arte argentino (con entrada gratuita) en museos y galerías. Circuitos inmersivos, pictóricos y trabajos instalados al aire libre.
NicoleGiserEspecial para ClarínBuenos Aires y el conurbano se llenan de arte gratuito esta temporada con una selección de muestras que incluyen esculturas al aire libre, instalaciones inmersivas y pinturas que invitan a la contemplación. Desde el nuevo espacio Malba Puertos hasta galerías íntimas en la ciudad, estas propuestas ofrecen experiencias únicas para todos los amantes del arte. Con entrada libre, estas siete exposiciones son una oportunidad para explorar y conectar con el mundo artístico.
Ofrenda, de Celina Eceiza, en el 
Museo Moderno. Al entrar a esta exposición la arquitectura del museo cambia. Se ablanda, podríamos decir, en contraste con la del resto de salas en una serie de mundos levantados sobre telas. La iluminación, que en este caso proporcionan meramente los colores -no hay ventanas por donde entre luz de afuera-, viste a cada uno de estos enormes ambientes de un diferente momento del día, o quién dice, de un distinto estado de ánimo.Es una atmósfera realmente bonita en la que dan ganas de quedarse un buen rato, y unos colchones blandos y esponjosos permiten hacerlo relajado e inmerso en la contemplación. Hasta marzo, con entrada gratuita los miércoles. Hay café dentro del museo para que no le falte nada a la salida.
Malba Puertos. Este paseo de esculturas monumentales al aire libre es una escapada genial para pasar el día. Recién inaugurado en Escobar, es un segundo Malba al cual se llega en auto en una hora. Durante todo el verano, el lugar ofrece también actividades y talleres de arte gratuitos de los que se puede participar sin necesidad de reserva. Hay para todos los gustos y su programación se puede ver en la web del museo.Todas las obras que hay allí son de artistas argentinos, y en dicho entorno, para el cual fueron encomendadas, les toca negociar con la naturaleza: se materializa en ellas el viento, que cambia de lugar sus partes y así su significación; mientras que la humedad que emanan el río y el lago, y el oxígeno del aire mismo, las oxidan transformando

Un hit. Las calaveras de Mondongo en el espacio ArtHaus. m.nedelcu

Arte público. En Malba Puertos.
sus colores. Trazando reflexiones sobre el tiempo.Hay incluso una sala de paredes vidriadas entera y permanentemente dedicada a la obra que Gabriel Chaile expuso en la Bienal de Venecia. También de acceso gratuito y con bar adentro. Abierto todos los días menos los lunes.
Una remera no negra, de Carrie 
Bencardino en la galería Piedras. Para quienes se animen a fluir en la contemplación paciente, esta muestra de pura pintura también es de entrada gratuita y cierra el 25 de enero. Es una sala con cuatro óleos grandes y envolventes que ubican al espectador en el centro de una escena futurista y glamoro- sa. Aún separados por los límites de los lienzos, sus personajes coexisten en una misma historia, en la que el visitante está integrado. A él lo miran directo a los ojos como la famosa Gioconda.
Sin título, de Mondongo en Ar- 

thaus. En esta muestra del dúo argentino, que se puede ver hasta marzo, la naturaleza brilla aún en la oscuridad. En las salas de abajo del edificio se exhiben “Calavera II” y “Calavera VIH”, hechas con plasti- lina y lujo de detalle, que pertenecen a importantes colecciones en Bélgica y Estados Unidos.Nunca será suficiente el tiempo para alcanzar apreciar la totalidad de escenas que transcurren dentro de estas calaveras.En la terraza del edificio además se instaló de manera permanente “El Baptisterio de los Colores”. Obra arquitectónica inmersiva que el dúo compuso con casi 4 mil colores de plastilina, hierro, madera y espejos. Abre de martes a domingos con entrada gratuita y el espacio también tiene cafetería.
Canal Gauchito, de Martín “El Ke- 
ni” Agazzi en la galería Departa
mento 112. Una muestra que es a la vez santuario del Gauchito Gil, inaugurada en el aniversario del fallecimiento del santo popular desertor y justiciero.Esta exposición del artista oriundo de Merlo recorre dos salas que consiguen cosechar -tanto en devotos como en no devotos- preguntas y reflexiones alrededor de la fe y su lugar en estos tiempos. Contempla registros fílmicos, pinturas, cerámicas y dibujos en carbonilla, y se puede ver hasta marzo en la galería de Martínez.
Retroespectro, de Agustín Gonzá
lez Goytía, y Un amor y una pro
mesa, de Fabio Risso Pino en la ga
lería Linse. La muestra de Gonzá

lez Goytía propone entrar en la pintura, en el paisaje eufórico que se forma en el destello del color. Los lienzos cuelgan de manera insta- lativa en el espacio trazando un recorrido que abarca una decena de años de trabajo del artista tucuma- no. Así, plantea pensar dónde empieza y dónde termina una obra, un momento, los enlaces y desenlaces.La muestra de Risso Pino, por su parte, en el piso de arriba de la misma galería, sumerge al visitante en el luminoso imaginario de este artista donde se vinculan ternura, humor, nostalgia y sexualidad. Tan naif como eróticas, estas piezas de lejos aparentan objetos de una perfecta manufactura. Es al acercarse y adentrarse en ellas, que se revelan rostros, gestos y recuerdos que apelan directo al sentimiento. Ambas se podrán ver a partir de febrero con entrada gratuita.
Flores Salvaje de Julieta Proto Bo
ca, y La mitad entre la pared y el 
infinito de Alvaro Godoy en Vale- 
rie’s Factory. La exposición de pintura de Proto Boca es una de grandes paisajes que transportan al entorno terracota y pedregoso del norte. Conectados por un gran horizonte, los óleos rescatan -por la manera tradicional en la cual cuelgan de las paredes sin cruzarse al paso del visitante- el valor que la bidimensionalidad le da a la disciplina. Proponen concentrarse en lo que pasa dentro de la pieza y en cómo está usado el material.La distancia entre la obra y quien observa, juega un rol fundamental en la apreciación de las vistas y su amplitud. Hay también una linda serie de grabados más chicos con letras de Daniel Melero que se amalgaman a la abstracción de las panorámicas. Distribuidas en todos los ángulos de la galería, las piezas invocan la visión 360°, como si uno andara en auto por aquella alucinante ruta rojiza.En la exhibición de Godoy brillan flores tridimensionales, y otras se desprenden del piso o las paredes a la altura de los espectadores. Una instalación lúcida que traslada, desde lo visual y sonoro, a un entorno más selvático, con piezas que remiten a la técnica del grabado japonés Ukiyo-e. Desde febrero y hasta abril, estas dos muestras se podrán ver gratis en la galería ubicada en Villa Crespo. ■

Horóscopo

ARIESEvite preocupaciones y considere detalles que definen un plan actual. Actividades intelectuales son fuente de creatividad.
TAUROMantenga una posición definida frente a los cambios. Si coincide con sus socios podrá incorporar nuevas actividades a la rutina.
GÉMINISEvite el conflicto frente a situaciones poco claras. Pruebe nuevas formas para salir de una disyuntiva y armonice el trabajo.
CÁNCERTrate de incorporar otras pautas económicas a lo cotidiano.Otras alternativas, detalles que son importantes para su trabajo.
LEOTemas laborales vuelven al centro de la escena para encontrar una buena solución. Se organiza y define propuestas en su trabajo.
VIRGOPerciba diferencias y reconocerá el camino más indicado para sus proyectos. Nuevas consignas y buenas respuestas del entorno.
LIBRAEl azar le da pista para actuar con estilo. Revise temas que impliquen a sus sentimientos y proyecte nuevos momentos de encuentro.
ESCORPIOPropuestas que le interesan, busque la oportunidad de realizarlas. Libérese de prejuicios que limitan, sus ideas prosperarán.
SAGITARIOEl presente le ofrece buenas oportunidades de trabajo. Dele impulso a sus deseos para concretar nuevas estrategias de acción.
CAPRICORNIODéjese llevar por intuiciones y logrará la aceptación de sus colegas. Procura un diálogo con reflexión y toma la iniciativa.
ACUARIOBusca nuevas fuentes de consulta y resuelve conflictos.Avanza en la propuesta de nuevas actividades y proclama sus intereses.
PISCISIntroduzca estrategias innovadoras para comenzar otra etapa en su trabajo. Elabora y afirma ideas que mejorarán su economía.
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GANCIAYELVERANOGancia, líder en aperitivos, estrenó su comercial “El verano de los que elegimos creer”, desarrollado en conjunto con la agencia de publicidad Helio. La propuesta invita a disfrutar de esta estación con una mirada optimista, capturando la esencia de los pequeños momentos que hacen que el verano sea tan especial para los argentinos.

ARREDO: REBAJASArredo desarrolla su campaña de Rebajas de Verano. Bajo el claim “Precios más cerca tuyo”, la propuesta invita a renovar cada espacio con productos que combinan diseño y funcionalidad, ofreciendo un equilibrio entre calidad y precios accesibles, y cuotas sin interés. Entre las ofertas: cubrecamas, sábanas, toallas, mantas.

TOLDER, DISEÑO EXTERIORGracias a Tolder, líder en equipamiento para exteriores, disfrutar de jardines, galerías y zonas de piscina nunca fue tan estético y funcional. Este verano, Tolder presenta una amplia gama de soluciones adaptadas para todas las necesidades, combinando diseño, calidad y confort. Soluciones personalizadas y premium todo el año.

TOMALO COMO QUIERASPara la 40° Semana del Auténtico Helado Artesanal, SUR Comunicación, la consultora liderada por María Lucrecia Viano y Laia Farré Boldú, junto a su cliente AFADHYA y la agencia creativa Shake Again, idearon la campaña que fue todo un éxito. Récord de heladerías adheridas, visitas al mapa Online y aumento de seguidores en redes.

SONY EN CES 2025Sony presentó el nuevo sistema de procesamiento vehicular que utiliza Virtual Production, “PXO Aki- ra”; “XYN”, la solución integrada de hardware y software diseñada para dar soporte a la creación de contenido en espacios virtuales, Lego Horizon Adventures con la música de mxmtoon Alive, concepto de entretenimiento inmersivo.
CAFÉ MARTÍNEZLa cadena de cafeterías presenta el Crackelatte, un café frío que promete ser la estrella del verano. Diseñado para cautivar a los cafen- nials, combina sabor, diversión e interacción en cada sorbo. Es un latte frío servido en un vaso de plástico transparente con una capa firme de chocolate que se “crackea” al apretarlo.

L'ORÉAL PARISL’Oréal París lleva la protección solar y su compromiso con la susten- tabilidad al Corona Sunset. La marca de belleza acompaña con sus productis a Corona durante sus Sunset Sessions en el parador Calamar Loco de Chapadmalal promoviendo la belleza responsable a través de la protección solar y el cuidado del medioambiente.

ECO DE LOS ANDESCon origen a más de 5 mil metros de altura en la cordillera, Eco de los Andes presenta la Ruta de Agua de Alta Montaña, un evento itinerante que eleva la cocina de excelencia al maridar los platos y vinos de exclusivos restaurantes con agua pura de alta montaña. Durante febrero, en restaurantes de la Costa, Bariloche, CABA y Mendoza.

NAVARRO CORREASLa bodega Navarro Correas presenta la nueva imagen de su línea de espumantes. Con un diseño modernizado y una botella única en el mercado, la bodega eleva la elegancia y sofisticación que la han caracterizado desde sus inicios, adaptándose a las nuevas tendencias para conquistar a una nueva generación de consumidores.

CASARONALDLa Casa de Ronald McDonald, asociación civil independiente cuya misión es garantizar que ninguna familia enfrente sola la enfermedad de un hijo, será la beneficiaría del programa de redondeo de vuelto en tiendas ChangoMás. Gracias al compromiso de GDN Argentina y a las donaciones voluntarias de los clientes entre enero y marzo.
COLECCIÓN DE OPIEste verano, la colección OPI My Me Era de edición limitada trae tonos cremosos atrevidos y sin complejos y brillosos brillantes. Inspirada en la celebración de la autoex- presión en todas sus formas, la amplia gama de colores incluye 12 cremosos energizantes y 9 brillosos audaces. OPI My Me Era pone el foco en vos, celebrando el ser vos, en apoyo de The Trevor Project.
BODEGA TRAPICHEBodega Trapiche Costa & Pampa, la primera bodega con influencia oceánica del país, celebra una década de ejemplares que reflejan la esencia de su terroir en la costa atlántica. En su 10° aniversario, recibe el verano con propuestas diseñadas para disfrutar al máximo su entorno y sus vinos, reafirmando su posición como destino eno- turístico único en Chapadmalal.

DISFRUTA los mejores beneficios

/Bk AHORRÁMÁS 
Efir QUE NUNCA

EMPEZÁ AHORA
0810.333.0365 365.COM.AR O@(S)

EASYYFUND. OFICIOSPor 2o año consecutivo, la alianza entre Easy y Fundación Oficios acerca a los participantes herramientas que les permitirán insertarse en el mercado laboral. La iniciativa finalizó 2024 con más de 2.800 hs de formación gratuita en aire acondicionado, carpintería, jardinería, plomería, gas, electricidad y soldadura, y 124 egresados preparados para el mercado laboral.
NEUTROGENANeutrogena, marca especialista en el cuidado de la piel, presenta los productos y tips clave en verano, para lograr una rutina efectiva y fácil de incorporar en el día a día. Entre los productos: agua micelar Neutrogena Hydro Boost, hidratante facial Neutrogena Hydro Boost Water Gel, serum hidratante Neutrogena Hydro Boost, Neutrogena Sun Fresh Hydro Boost.

ALTOPALERMOAlto Palermo presenta Veraniñxs, talleres y shows para que las niñas y los niños puedan disfrutar este verano. Durante enero y febrero, todos los miércoles y viernes hasta el 21/2, en la terraza de Base foo- dhall. Talleres para crear abanicos, máscaras para los carnavales, hacer collages y hasta aprender a bordar, además de juego, circo y clown.

SANTANDERARGENTINAA través de su plataforma Santander Open Academy, el banco presenta los programas Full Stack De- veloper 2025 (con el ITBA) y Transformación Digital (junto a Universidad Blas Pascal), diseñados para abordar las necesidades del mercado en tecnología y competencias digitales. Online, con inscripción previa hasta el 30 de mayo.

BIMBO:SNACKSTAKISTakis, una de las marcas más irónicas de snacks picantes en el mundo, aterrizó en Argentina en noviembre de 2024 con tres variedades que desafían el paladar: Original, Fuegoy Xplosion. Fue impulsado por tendencias globales y solicitudes en redes de los consumidores. Cada 16 de enero es el Día Mundial de la Comida Picante.

FUNDACIÓN BAYEREl Premio Mujeres Emprendedoras 2025 de la Fundación Bayer, en colaboración con Impact Hub NetWork, convoca a mujeres emprendedoras de América Latina, Asia- Pacífico, África y Medio Oriente a amplificar soluciones que aborden problemas globales urgentes. Pueden postularse y obtener más info: https:// bayerfoundation-wea.com

SKINCARE DE VERANONatura Chronos Derma presenta la Esencia de tratamiento, revitaliza- ción y luminosidad, que une lo mejor de la ciencia cosmética y la naturaleza. Ideal para aplicar después de la limpieza facial y antes de los serums y cremas. Avon presentó Anew Solar Triple Protección FPS 70 con protinol, que ayuda a prevenir el fotoenvejecimiento.
CENCOSUDDesde el Sky Costanera, el mirador más alto de Sudamérica, Cencosud presentó su plan de inversiones para 2025 ante bancos, representantes de AFP e inversionistas. Incrementará sus inversiones en 16%, alcanzando US$ 610 millones. En cuanto a ingresos, espera alcanzar a US$ 17.950 millones, y un EBIT- DA Ajustado de US$ 1.870 millones.

ADIDAS PREDATOR 25Los nuevos Predator 25 de adidas son botines inspirados en la esencia de la irónica franquicia a los que se le agregaron actualizaciones tecnológicas que allanan el camino para una nueva generación de goleadores. Son usados por Paulo Dybala, Rodrigo de Paul, Emiliano Martínez, Aitana Bonmatí, Jude Bellingham, Alessia Russo, Pedri...

MASTELLONEHNOS.Mastellone Hnos. firma un nuevo acuerdo por la compra de energía eólica en línea con su estrategia de sustentabilidad, lo cual le permite que desde diciembre de 2024 el 80% de la energía consumida sea de origen renovable. Pampa Energía suministrará el servicio desde sus parques eólicos de Bahía Blanca, por un plazo de 10 años.

MAYBELLINENEWYORKLos asistentes a las fiestas Polenta y Bresh en Mar del Plata y Pinamar pudieron disfrutar de un espacio exclusivo de Maybelline New York, donde la música y la belleza se fusionaron para una experiencia única. La marca reafirma su compromiso con la música y la autoexpre- sión al participar en dos de los eventos destacados del verano.

CERVEZAQUILMESQuilmes dice presente en los festivales más destacados, donde sigue dejando su huella en el mundo de la música y culminará con su broche de oro en el mítico Quilmes Rock, en abril. Cerveza Quilmes es sponsor oficial en el Cosquín Rock, Fiesta de la Confluencia, la Fiesta Nacional del Chamamé y en la Serenata de Cafayate.

wea.com
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INDICE DE RUBROS

CAJERA y REPOSITOR 1123354827

CAJERA TeL: 11-6909-9999

CAJERO / REPOSITOR 20-40años 
Zona CABA Enviar CV c/foto y re- 
mun a: trabajoactivoac@gmail.com

OTRAS VIVIENDAS 3 0FREC.|

R03 HABITACIONES EN CASAS 
DEFAMILIAYOTROS

OFRECIDO

HAB sra-srta Almagro 1565160189

R09 NEGOCIOSYFONDOS 
DECOMERCIO

VENTA

GARAGE Prop 250 cocheras + Hs 
5.600 m2 Recoleta Oport Unica!
U$S 3.500.000 TE 11-6354-2666

¡PREST.HIPOTEC 14 OFREC.

\ préstamos,
/ HIPOTECAS Y OTROS

HIPOTECAS TODAS * 4515-0194 *

Clarín 
Clasificados

EL VALOR
DE LA PALABRA.

EMPLEADO P/ESCRIBANIA. Con ex
periencia. Zona CABA Horario 12 a 
18 horas. Enviar CV a anamircampi- 
telli@gmail.com

ENCARGADO /ADMINISTRATIVO 
25-45años. Zona CABA. Disp full ti
me c/exper. Env CV c/foto y remun 
a: trabajoactivoac@gmail.com

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

R26)
PEDIDO

EMPLEADOS, 
VENDEDORES 
YOTROS

<5 Autos
clasificados.clarin.com

EMPLEADO p/garaje mayor de 50 
se ofrece vivienda no excluyente ta
reas grales full time lu a dom $ 
360000 pres jue y vier de 9:30 a 
13 horas mendoza 3358 caba

VENDEDOR Ferretería online Enviar 
CV: info@adservicios.com.ar

\ PERSONAL AUXILIAR 
/ DE CASAS Y OTROS

PEDIDO

COCINERA /asistente 1133771423

MUCAMA con cama con referencias 
1 millón watts al 155375-0112

R47 SALUD Y BELLEZA

SALUD

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

SEÑORA 00 Eva 45 I a s 1160246107

SEÑORA Mía 32añ 11-6115-8466

Countries &
Urbanizaciones

___ \ ASTROLOGÍAYTAROT, R55 TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

¡ASTROLOGIA 55 OFREC.|

ASTROLOGIA Y TAROT

ESPIRITISTA

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.

DON ABELARDO]
Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Sanaciones. Discreción

[í 011-6450-2473

CONTACTOS__o \ mensajes,SALUDOS, R58 AGRADECIMIENTOS, 
/ SOCIALES

PART FEDERAL CABA y BA, conv 
Convenciones Ord 22/02/25, 
llhrs y 14hrs resp, en Av. de Mayo 
962 1P, Ord. Día disp en Secre Par
tidarias

AVISOS AL COMERCIO

AUTOMOTORES 15 compraI

COMPRA ) R15

MUCAMO /A hotel Belgr 25-35añ 
ref turn-rot Victoriano Montes 4357

\ CHOFERES, PERSONALR3o DE TRANSPORTE, AUTOS 
/ Y ABASTECIMIENTO

ASTROLOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retomos Inmediatos 1164684740

RESULTADOS EN HS. 1138789723

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS x haberme escuchado, 
San la Muerte Te quiero mucho K.G.

GRACIAS San Ceferino Namucura 
por ayudarme Universidad JM

GRACIAS SAN EXPEDITO! MARCE

SILVERWING S.R.L. C.U.I.T. 
30-54062225-2, sociedad inscrip
ta ante la Inspección General de 
Justicia con fecha 10/03/2011 ba
jo el N91820, Libro 135, Tomo - de 
S.R.L., informa a efectos de otorgar 
derecho de oposición a los acree
dores sociales que por reunión de 
socios del 11/11/2024 se resolvió: 
(i) aumentar el capital social por la 
suma de $96.780.790 aumentan
do el capital social de la suma de 
$230.000 a la suma de 
$97.010.790 y (ii) reducir el capi
tal social en los términos del Art. 
203 de la Ley 19.550 en la suma 
de $77.010.790, es decir reducir el 
capital social de la suma de 
$97.010.790 a la suma de 
$20.000.000 y reformar el artículo 
cuarto del estatuto social quedando 
redactado de la siguiente manera: 
"CUARTA: El capital social se fija en 
la suma de VEINTE MILLONES DE 
PESOS, dividido en dos millones de 
cuotas de Diez Pesos valor nominal 
cada una, totalmente suscriptas por 
los socios de acuerdo al siguiente 
detalle: el Sr. Eduardo Rubén Orteu, 
diez millones de pesos es decir un 
millón de cuotas; y la Sra. Silvia 
Mónica Paz lllobre, diez millones de 
pesos es decir un millón de cuo
tas.- Las cuotas se encuentran to
talmente integradas." Valuación an
terior a la reducción (conforme es
tados contables al 31/08/2024): 
Activo: $147.271.418,77, Pasivo: 
$12.356.464,04 y Patrimonio Ne
to: $134.914.954,73. Valuación 
posterior a la reducción: Activo: 
$70.260.628,77, Pasivo: 
$12.356.464,04, Patrimonio Neto: 
$57.904.164,73 Oposiciones de 
ley en la sede social sita en Av. Del 
Libertador 314, piso 2 "B", C.A.B.A 
de lunes a viernes de 10 a 18 ho
ras. Mana del Rosario Arce Ia! 15 
PeeÓ C.P.A.C.F. autorizada según 
instrumento privado Reunión de So
cios del 11/11/2024.

| TODAS

TODAS Compro Auto Abono Contado 
A Titular y/o Consigno Sr Sala 
15.4915-1873 Gorriti 4522 CABA

PEDIDO

CHOFER c/camioneta Ducato o sí
mil p/reparto de vinos Env CV: sec- 
toivinos@yahoo.com.ar 1128070107

CHOFER taxi logan a/c 1158604827

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

Legales

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.

D7C \ EDICTOS l\/O JUDICIALES

R37
PEDIDO

OFICIOS Y 
OCUPACIONESVARIAS CONVOCATORIAS, 

PAGOS DE DIVIDENDOS, 
AVISOS AL COMERCIO

BARISTA con experiencia. Presen
tarse en Av. San Juan 3100 CABA

CONVOCATORIAS

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.

hs. en primera citación en Virrey JJ- 
niers 1250, CABA. ORDEN DEL DIA: 
1) Designación de 2 afiliados para 
firmar el Acta. 2) Consideración y 
Aprobación de la Memoria, Balance 
Gral., Inventario, Cta. de Gastos y 
Recursos e Informe de la C. Rev. de 
Ctas. del Ejercicio 01/01/24 al 
31/12/24. Comisión Directiva.

(CUIT 30-71103142-8). Si Música 
S.A. con domicilio en la calle Co- 
chabamba 1153 CABA, notifica a 
los autores del repertorio y a los in
teresados, que Si Música S.A. 
transfiere a Warner Chappell Música 
Argentina S.A. con domicilio en Av. 
Córdoba 1351, piso 2a, CABA, su 
fondo editorial ubicado en calle Co- 
chabamba 1153, CABA y los con
tratos de edición transferidles sus
criptos por los autores. Reclamos 
y/u oposiciones en la calle Cocha- 
bamba 1153 CABA. Horacio Eduar
do Quirós. Presidente designado 
conforme Asamblea y Directorio de 
distribución de cargos de fecha 
19.4.2022.

*5 Empleos
clasificados.clarin.com

COCINERA supervisora c/exp p/cli- 
nica z/caba ciidharpsi@hotmail.com

COCINERO y AYUDANTE p/Panade- 
ría p/zona Laferrere 15-5185-3285

DELIVERY y VERDULERO hoy y mañ 
de 11 a 13 hs Salguero 2660 CABA

FIAMBRERO /A c/exp z/MARTINEZ 
y V.LOPEZ Mensajes 1135449139

GOMEROS con experiencia. Zona 
Morón. 15-3808-1985

ADMINISTRACION 24 PEDIDO |

R24 EMPLEADOS

PEDIDO

ADMINISTRATIVA Contable c/exp y 
refer p/Distri de Vinos z/Barracas 
Enviar CV: distrivinos@yahoo.com.ar

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

| ADMINISTRACION 24 PEDIDO

ADMINISTRATIVO Contable para 
unirse a nuestro equipo. El candi
dato ideal deberá contar con exce
lentes habilidades para la gestión 
contable, de atención al cliente, or- 
Sanizacion y gestión del tiempo.

esponsabilidades, Gestiones ad
ministrativas contables, costos,fac
turación,recibos. Atender personal
mente y por medios digitales a los 
clientes, colaborar con otros depar
tamentos. Requisitos Educación: 
Estudiante avanzado de Contador 
Publico 2 + años experiencia en 
Administración contable. Excelente 
habilidades de comunicación escri
ta y verbal. Fuertes habilidades de 
organización y gestión del tiempo. 
Conocimiento de herrramientas in
formáticas Capacidad para trabajar 
de forma independiente y como 
parte de un equipo. Disponibilidad 
de viajes al interior del País. Enviar 
CV c/remunerac pret y referenc a: 
rcoronel@fincalaprudencia.com.ar

MASAJISTA Fem Jov 4786-8456

MOZO de SALÓN. Pres. c/CV de 9 a 
18hs en Av Corrientes 4690 - Aromi

CAJERA Fiambrera 11-3582-7285

PINTOR AUTOS Nazca 3131 Cap

PULIDOR plast pisos 1540583695

REPOSITOR Super 11-2855-5671 
Av. de Mayo 1207 Villa Adelina

SEÑORITA 113937-3770 Belgrano

SEÑORITA priv Once 113944-8096

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigi la ncia@gma i I .com

CAMINOS DEL RIO URUGUAY S.A. 
DE CONSTRUCCIONES Y CONCESIO
NES VIALES CUIT: 30-63993587-2 
convoca a Asamblea General Ordi
naria para el 07/02/2025 a las 
lOhs, en el domicilio de la calle 
Tronador 4102 CABA (CP. 1430), 
proponiendo los siguientes puntos 
-y formas- del orden del día: 1- De
signación de dos (2) accionistas 
para firmar el Acta y de un secreta
rio de la Asamblea. 2- Explicación 
del llamado a Asamblea General 
Ordinaria fuera de término. 3- Con
sideración de la documentación re
querida por el inc. ls del art. 234 
de la Ley 19.550 correspondiente 
al ejercicio cerrado el 31 de agosto 
de 2024. 4- Consideración del des
fino de las Utilidades, delegando en 
el Directorio la oportunidad de su 
pago. 5- Aprobación de la Gestión 
del Directorio y Comisión Fiscaliza- 
dora. 6- Remuneración del Directo
rio y Comisión Fiscalizadora, aún en 
exceso a lo previsto en el artículo 
261 de la Ley 19.550. 7- Designa
ción de los miembros de la Comi
sión Fiscalizadora para el nuevo 
ejercicio. Nota: Copia de los balan
ces y aviso de asistencia en mismo 
domicilio con anticipación de ley. 
Conforme art 238 de la Ley 19.550 
para participar de la Asamblea los 
accionistas deberán comunicar su 
asistencia cualquier día hábil de 9 
a 18 hs, con no menos de 3 días 
de anticipación a la fecha fijada 
para la Asamblea, en el domicilio 
fijada para la misma. Designado 
según instrumento privado ACTA DE 
ASAMBLEA ORDINARIA de fecha 
19/03/2024 JUAN JOSE AGUIRRE 
SARAVIA Presidente.co

R77 LICITACIONES

SECRETARIA DE HIGIENE URBANA

_______________ LICITACIÓN PÚBLICA N« 01/2025
OBJETO:

"BOLSAS DE RESIDUOS - ÁREA DE BARRIDO, 
RECOLECCIÓN DE RESIDUOS Y OPERATIVA"

SECRETARIA DE HIGIENE URBANA
__________ DE LA MUNICIPALIDAD DE SAN FERNANDO

CONVOCATORIA de la Asoc. Arg. de 
Kinesiología para la Asamblea Gral. 
Ordinaria del 10/04/25 a las 18

Valor del Pliego: 50.000,00.

Adquisición del Pliego hasta: 07/02/2025 15:00 hs

Fecha de Apertura: 11/02/2025 09:00 hs

CONSTITUCION 1046 2o PISO-SAN FERNANDO

OFICINA MUNICIPAL DE CONTRATACIONES

Nuevas ofertas, 
todos los días

Clasificados

clasificados.clarin.com
mailto:trabajoactivoac@gmail.com
mailto:anamircampi-telli@gmail.com
mailto:trabajoactivoac@gmail.com
http://www.empleos.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:info@adservicios.com.ar
mailto:sec-toivinos@yahoo.com.ar
http://www.empleos.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:ciidharpsi@hotmail.com
mailto:distrivinos@yahoo.com.ar
clasificados.clarin.com
mailto:rcoronel@fincalaprudencia.com.ar


50 Pasatiempos CLARIN - JUEVES 23 DE ENERO DE 2025Claríngrilla N2 20.357 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Baltasar Gracián.
/\ iif/tr] ofí V) í H í~\ Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

LUCI C11111CIC/ las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

Definiciones1 ► Propasado de lo lícito o razonable; 2► Enfermedad aguda, febril y contagiosa, caracterizada por una inflamación difusa de la piel y las membranas mucosas; 3 ► Huesos cortos que forman la columna vertebral; 4► Incapacidad laboral de un trabajador, permanente o transitoria, debida a un accidente o enfermedad; 5 ► Que tiene hendiduras o partes cóncavas, largas y rectas, en su superficie; 6 ► Instrumento para graduar la calidad o cantidad de una cosa; 7 ► Reafirmar, confirmar, corroborar; 8 ► Mujer que ejerce o enseña una ciencia o arte; 9 ► Cierto, genuino y verdadero; 10 > Porción de un plano comprendida y limitada por la circunferencia;11 ►Sistema montañoso que separa la península Ibérica del resto de Europa; 12k Alud, masa de nieve que se derrumba de los montes con violencia; 13 ► Lugar de unión de dos cosas soldadas;
14 ► Procurar provecho o ganancia con cualquier cosa; 15►Ciudad situada al sureste de Australia, en el estado de Nueva Gales del Sur; 16►Conjunto de novillos; 17►Sobreparto, tiempo que inmediatamente sigue al parto; 18^ Roer la polilla una cosa, especialmente ropas; 19>Consonante que se articula uniendo los dos labios, como la b, p, m.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a -b¡- bial - bras - ca - car - cas - ce - cha - cír - cu - cu - da - da - dez - do - dor - du - dua - e - es - ex - fe - fi - gí - gra - in - la - la - la - lan - lar - le - li - li - Ha - llar - lo - mo - na - ne - new - no - os - pe - pepe - pi - po - pro - puer - ra - ra - ra - ri - ri - rio - si - si - so - sol - te - ti - ti - tle - va - va - vér - vi - vo.

PUNTO
CARDINAL 1 TRITURAR 1 TEJIDO DE 

MALLAS 1 VALUASE 1
ARMA PARA 

CAZAR SOPORTAMURO

L> 1
UNA COSA 

OUN 
DERECHO

COSTADOS ■>
TABLERO 
:t.
DE DAMAS

i NOTA
MUSICAL

CIUDAD DE 
CANADA

SEGUNDO
HIJO 0E 

NOE

AROS.
PENDIENTES

►
SEPARA 

ALEJA

>-► 1 CUBRA CON 
ORO

■>
-a-a

PELÍCULAS

RES DE GA-
LAOO LANAR

► 1 RIO QUE 
PASA 
POR 

FLOR ENCIA
RELATIVO 
AL MAR

L-*
PLURAL 
DE UNA 
VOCAL

1
LICOR DE 
MELAZA ► APOCOPE 

DE NORTE
> 1

ABREV
DE ITEM AFIRMACION

*-►
DE HALLEN 

EN UN 
LUGAR

-► i

CON DESEO

LE -JE
CECA ALGO

Soluciones
Sudoku N2 7.049
Básico

Claríngrilla N2 20.356
Se hace crítica cuando no se puede hacer 
arte. Gustavo Flaubert. Novelista francés.

6 7 1 3 4 8 9 2 5 ▼ ▼

5 9 4 7 1 2 6 8 3 1 A S 1 A

8 3 2 5 6 9 7 1 4 2 R E F 1 N E R í A

9 6 3 8 2 1 5 4 7 3 C H 1 C 0 T A Z 0

1 4 5 9 7 6 8 3 2 4 M A T U S A L E N

7 2 8 4 3 5 1 6 9 5 A C E L E R A D A

2 1 7 6 9 3 4 5 8 6 P E R 1 P E C 1 A

3 5 9 1 8 4 2 7 6 7 A C 0 Q U 1 N A R

4 8 6 2 5 7 3 9 1 8 P R 0 T E G 1 D O

Avanzado
9 L 1 P D 0 S

10 A T U N E R 0 S
5 8 4 3 9 2 7 1 6 11 H I N C H A R

7 3 1 6 8 4 2 5 9 12 A C 0 T A C | Ó N

2 6 9 7 1 5 3 8 4 13 R A D | C A N T E

1 2 3 4 7 8 9 6 5 14 A C A N E L A D 0

4 7 8 9 5 6 1 3 2 15 S U B U R B A N 0

6 9 5 2 3 1 8 4 7 16 B A M B A L | N A

8 1 2 5 4 9 6 7 3 17 | N T E R V A L 0

3 5 6 8 2 7 4 9 1 18 A D A P T A R S E

9 4 7 1 6 3 5 2 8 19 M 0 L D E

Solución Autodef ¡nido

Horizontales. Escopeta, lados, ceder, la, aretes, Cam, dore, pécora, marino, ron, ñor, it, estén, ansioso. Verticales. Este, aparta, damero, moler, cines, paredón, sí, red, Toronto, tolera, oes, tasase, Amo.
Precio de los opcionales
Los juegos del hambre $ 13.999,90 - Autos de Colección 2 $ 9.999,90- Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectura $2800,00- ELLE $ 
7.000,00 - Preescolar Genios $ 4.000,00- Arquitectura con DNI $ 3.300,00 - One Shot Especial Fiestas $19.999,90 - Relanzamiento 
Cocina en Casa N° 1 $ 19.999,90 - Magali Tajes $ 9.999,00  - Genios $ 2700,00 - Jardín de Genios $ 3.000,00  - Relanzamiento La Casa 
de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de 
Oro La Granja de Zenón Caja Contenedora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $4.999,90 - 
La casa de muñecas de Gabby $ 9.999,90 - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90- Cocina Total N‘ 2 $ 
24.999,90- Cocina Total Ed. Esp. N7 $ 29.999,90- Especial Kawaii Opcional Genios $ 5.000,00 -

Edición del día
Edición de 64 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires, 
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujan y 
Zárata Edición de 56 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recarga. 
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras1743(1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita3220 (1285), Capital. TeL4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846 0139), Capital. Tek4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.

clasificados.clarin.com

clasificados.clarin.com
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CARTAS ALEXIS

“Respetar el compromiso real con los vecinos de Villa La Angostura”

Desde el Consejo de Juntas Vecinales de Villa La Angostura, repudiamos enérgicamente la falta absoluta de gestión por parte del Ejecutivo y Legislativo Municipal, quienes han ignorado de manera sistemática las múltiples solicitudes de diálogo y acción para resolver problemas urgentes que afectan a nuestra comunidad. Pese a las reiteradas notas presentadas, no se obtuvo una sola respuesta oficial.Entre los temas planteados destacan: la designación del Defensor del Pueblo y del Auditor. La creación del Consejo de Seguridad y mejoras en infraestructura de monito- reo. Concreción de obras clave como el Puente Correntoso y la Rutade Circunvalación. Necesidad inmediata de optimizar servicios esenciales como: agua potable, cloacas y la iluminación en los barrios.Este silencio institucional representa una grave violación a los principios del estado de derecho. Además, se denuncian irregularidades administrativas como contrataciones directas sin respeto a la normativa, lo que evidencia una gestión incapaz y contraria a los principios constitucionales.Ante este manejo arbitrario y sistemático por parte de las autoridades, desde el Consejo de Juntas Vecinales analizamos iniciar acciones

legales y exponer esta situación para exigir que las autoridades cumplan con su deber de representar y servir al pueblo. Exhortamos al Municipio a respetar las leyes y demostrar un compromiso real con los vecinos, que son el verdadero motor de nuestra ciudad.
Mario Sampaolesi
kitebeachkbs@gmail.comP/ CONSEJO DE JUNTAS VECINALES DEVILLA LA ANGOSTURA.

La portación de armas y 
"de una vereda a la otra"El señor presidente Javier Milei, ante una periodista, defendía la libre portación de armas. Al no estar ella de acuerdo, la tildó de “zafaroniana” y defensora de los delincuentes.Reiterando su argumento no le permitió explicar su posición. Los argentinos necesitamos el imperio de “La Ley” no de “Mi Ley”.En Estados Unidos, tal permisividad, hace habituales los ataques en lugares públicos con varias víctimas. Tales problemas se evitan con educación, enseñar valores éticos y morales induce a respetar la vida de todos y cada uno.Educando con esos valores, no funcionarían tantos “bunker” denunciados por los vecinos, no habría víctimas de “gatillo fácil”, ni tantos “desarmaderos” de autos clandestinos.Espero que el señor Presidente no quiera emular a otro primer mandatario

que, ya iniciado el “desmadre” en el país, con sonrisa gardeliana dijo: “Al enemigo ni justicia”. 0 más cercana en el tiempo, una presidente que manifestó: “Vamos por todo”.El país no necesita dos veredas. Sólo una amplia senda del medio, para que la recorramos todos juntos. Intercambiando opiniones, sin exabruptos, en paz y armonía.
Adolfo Ortiz
adolfoortiz27@yahoo.com.ar

Sobre las obras de Malba 
Puertos "y una semejanza"El domingo pasado fui a visitar el Malba Puertos, quedé sorprendido con el desarrollo de la zona, pero más aún cuando me encontré frente al edificio del museo y su extraordinaria semejanza con la famosa obra de Mies van der Rohe, la Nueva Galería Nacional de Berlín.Cuanto más la observaba, más similitu

des encontraba con ella, creo que los arquitectos proyectistas han hecho un “homenaje” o relectura de la famosa obra.No entiendo el porqué de esta incómoda similitud, más aún cuando el comitente fue el señor Costantini, persona de gran cultura y conocedor de la obra de Mies.Me encantaría saber la razón de lo sucedido, tal vez obtenga alguna respuesta y entienda el poque.
César Boratyn 
info@boratyndesign.com

Contesta una carta sobre las 
Madres de Plaza de MayoEl lector Mariano Aldao, en su carta “Agreden la memoria histórica del país, y desacreditan los DD.HH.”, publicada el martes 21, expuso el contrapunto entre Mariano Cúneo Libarona, ministro de Justicia, y Alejandro Slokar, director del Observatorio Memoria y Justicia de la

UNLP.El funcionario denostó a las Madres de Plaza de Mayo por haber avalado al régimen au- tocrático de Venezuela. Slokar, por su parte, lejos de tildar al Estado caribeño de violador, prefirió alabar a un movimiento “emblema de la vigencia de los Derechos Humanos”.Una vez más, visiones sesgadas. Favorecedores ambos, conscientes o no, de una grieta social que se ahonda.El antecedente de Hebe de Bonafini, confesándose “alegre” por el atentado a la torres gemelas y su falta de autocrítica (los guerrilleros no fueron -según la esclarecida Graciela Fernández Meijide-jóvenes idealistas) desdibuja el genuino reclamo de mujeres que circundaron la Plaza de Mayo, a partir de 1977, en pos de respuestas por hijos que no aparecían.El autor de la carta citada, a modo de salomónico fallo, sostuvo que el cotejo de ideas concluyó en “empate”.Sin embargo, con el debido respeto, me animo a creer que en un hipotético partido, en caso de haber “alargue”, los tres puntos no se los adjudicaría, precisamente, el elenco femenino.
Alejandro De Muro
demuroalejandro4@gmail.com

La doble nacionalidad, y las 
dos banderas en el balcónEscuchaba a Donald Trump en su discurso inaugural. Él y Milei, los dos, son mis presidentes.Sucede que cuando se acercan las fechas que conmemoran la Independencia de Estados Unidos y la de Argentina, ambas en julio, saco al balcón de mi departamento de Hallandale, Florida, (EE.UU.) las dos banderas y las cuelgo una junto a la otra.Me ayuda recordar mi doble nacionalidad y me hace feliz. Pasados unos días, las descuelgo hasta el año siguiente.Me gustaría poder colgar en mi balcón de Buenos Aires, a donde voy a volver pronto, las dos banderas. Hoy, no me animaría.¿Qué se puede hacer al respecto para que pueda colgarlas y estar segura?Para que algunos acepten las diferencias que no hacen daño a nadie.¿De quién depende generar este cambio cultural? A quien le corresponda, que empiece de una vez por todas. Quiero colgar mis dos banderas sin sentir que ellas o yo no estamos seguras.
Alicia I. Halberstein
aliciaihalb@aol.com

Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN Fax: 4309-7200/7319
Email: cartasalpais@clarin.com
Los textos destinados a esta sección no deben exceder las 20 líneas escritas a máquina o los 1.200/1.300 caracteres en procesador con espacios. Es imprescindible que estén firmados y con cons
tancia del domicilio y número de documento. Clarín se reserva el derecho de publicar las cartas recibidas, como así también de editarlas y/o resumirlas cuando lo considere conveniente.
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ACTUALIZADAS Por Maitena

Pasiones Argentinas

P
arís, principios de la década de 1930. La veintiañera Meret Oppenheim está en el Café de Flore con Picasso y Dora Maar. Diseñó un brazalete de metal cubierto con piel. “Cualquier cosa podría cubrirse con piel”, le dice el artista, socarrón. “Incluso esta taza y este plato... Así no se me enfriaría el café”, le contesta ella. Y cuando termina la bebida le pide al mozo: “Más piel, por favor”.Así nació uno de los objetos surrealistas por excelencia: una taza, un platito y una cu- charita cubiertos de piel, al que André Bretón, pope de aquella movida, bautizó Desa

yuno en piel (por Almuerzo en la hierba, el famoso picnic con desnudo de Manet).¿Una mueca sarcástica? ¿Inofensiva? “Belleza convulsiva” diría Bretón. Una mujer se desmayó cuando el trabajo se expuso en 1936 en el Museo de Arte Moderno de Nueva York (MoMa), según publicó la revista New Yor- 
ker. Hubo escándalo, igual el museo lo compró y durante mucho tiempo estuvo escondí-

Meret Oppenheim y su jueguito de té con piel
Judith Savloffjsavloff@clarin.com

do: había que pedir cita para verlo.Meret era hija de un psiquiatra fascinado por Jung así que sabía lo que hacía al combinar la tacita y los pelos. El juego entre lo suave y lo asqueroso. La alusión sexual, bastante explícita. Lo salvaje en lo cotidiano civilizado. Hoy podría leerse una denuncia polémica sobre ecología. Pero, dadas las obras que creó antes y después, ese objeto es también una crítica al machismo y a las convenciones sociales.Otras de las piezas celebradas de Meret es 

un par de zapatos de taco blancos ¿de novia?, dispuestos boca abajo, atados como un pollo y servidos en bandeja (al que tituló Niñe
ra, porque según contó, tenía una niñera que se vestía de esa manera...) y dos zapatos con las puntas pegadas (Pareja, algo así como una forma de “inmovilizarse mutuamente”, una crítica a la dependencia).No es que el surrealismo creara a Meret. Ella lo había descubierto en la casa. Registraba sus sueños desde los 14 años. Antes de viajar a París y posar desnuda para Man Ray, 

había dibujado un “ángel estrangulador” de bebés sobre un suelo cubierto de cadáveres de madres (sus patas para arriba).La Segunda Guerra Mundial casi la aplastó. Era de familia judía. Se instaló en Suiza, se casó, logró refugio y creó pocas obras pero intensas, entre ellas, Par de guantes, un par de guantes de piel de cabra sobre los que pintó árboles, ramas, venas, ríos de sangre. En 1954 volvió a alquilar un taller y ya no paró hasta 1985, cuando murió.Desde Asiento de bicicleta cubierto de abe
jas del ‘54 hasta la fuente para la ciudad de Berna, una estructura de hormigón de 8 metros de alto (que en verano florece como un monstruo de musgo y en invierno, cuando se congela, evoca a una mariposa en su crisálida), de 1983, siempre apostó por transformarlo todo, incluso el tipo de obra que encaraba. Al punto de que hasta la década de 1970, cuando empezaron los reconocimientos, muchos conocían Desayuno en pielpero no sabían nada sobre ella. Y eso debe ser lo único en Meret que no cambió tanto.
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